
Такси 
раскрутили 
счетчик
Цена поездки выросла 
по всей России

Стоимость поездок на  такси в Рос-
сии у крупнейших онлайн-агрега-
торов выросла к концу 2020 года 
на 50–70% в сравнении с концом 
весны — началом лета, оценили 
аналитики Bank of America (BofA). 
В столице цены крупнейших ком-
паний, «Яндекс.Такси» и «Ситимо-
била», при этом почти сравнялись. 
Рост цен аналитики считают «вос-
становлением» рынка, а его участ-
ники объясняют сезонными фак-
торами и возвращением  пробок.

Цены на поездки в такси в России 
«восстановились» в декабре в сравне-
нии с маем—июнем, то есть выросли 
в Москве и регионах в среднем на 56% 
у «Яндекс.Такси» и на 68% у «Ситимо-
била», говорится в отчете BofA о рос-
сийском интернет-секторе от 14 ян-
варя, с которым ознакомился „Ъ“. 
В сравнении декабря 2020-го с янва-
рем того же года рост составил соот-
ветственно 31% и 39% для этих компа-
ний, но аналитики отмечают, что это 
может быть следствием высокой на-
грузки, характерной для конца года. 
Абсолютные цифры в BofA не раскры-
вают. Аналитики учитывали показате-
ли Москвы, Петербурга, Самары, Уфы, 
Воронежа и Ярославля и использова-
ли средние значения в разное время 
по четырем дням недели; более де-
тальная методология не приводится.

Тенденция косвенно подтвержда-
ется данными департамента тран-
спорта Москвы, согласно которым 
в первом квартале 2020 года средний 
чек поездки в столице составлял 417 
руб., во втором — 430 руб., а в треть-
ем — 457 руб. Данные за четвертый 
квартал мэрия пока не публиковала.

Аналитики BofA со ссылкой на не-
регулярные данные департамента 
транспорта также отметили укрепле-
ние позиций «Яндекс.Такси» на сто-
личном рынке: к концу года его доля 
превысила 70%. В ноябре доля «Си-
тимобила» (принадлежит Сбербан-
ку и Mail.ru Group) составила 20,2% 
против 28,7% в апреле. Кроме того, 
в Москве цены у «Ситимобила» 
и «Яндекс.Такси» в тарифе «Эконом» 
в декабре были сопоставимы, хотя 
еще в мае—июне «Ситимобил» был 
на 25% дешевле конкурента. В реги-
онах в среднем цены двух агрегато-
ров также сопоставимы, без серьез-
ных изменений за год.

По итогам 2021 года количест-
во поездок на такси вырастет в Рос-
сии на 37% против падения на 8% 
в 2020-м, ожидают аналитики. У «Ян-
декс.Такси» будет 1,8 млрд поездок, 
у «Ситимобила» — 327 млн, про-
гнозируют в BofA. Это рост на 49,8% 
и 70,8% соответственно. Обе ком-
пании также будут улучшать рента-
бельность по EBITDA в ближайшие 
годы, хотя у «Ситимобила» она оста-
нется отрицательной как минимум 
до 2022 года.
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Вирус уходит, но не прощается
Гайдаровский форум пока не знает, как жить без эпидемии

Главной проблемой,  обсуждавшейся 
на открывшемся вчера двухдневном 
Гайдаровском форуме, оказалось за-
вершение коронавирусной пандемии. 
Несмотря на его неизбежность — Мо-
сква, например, ожидает его в мае 
2021 года — формулировка того, что та-
кое «возвращение к нормальной  жизни» 
и в чем оно может заключаться, вызы-
вает сильнейшие затруднения. Пока 
из выступлений Гайдаровского фору-
ма понятно, что госаппарат выйдет 
из эпидемии технологизированным 
и несколько более доверяющим  науке, 
чем раньше, общество — апатичным 
и раздраженным, а бизнес — ослаблен-
ным и просоциальным.

Гайдаровский форум, первый в годовом 
календаре экономических форумов, от-
крылся вчера в Москве. РАНХиГС проводит 
его в «полуочном» формате — выступающие 
чаще присутствуют на форуме непосредст-
венно, большинство рядовых участников 
смотрят трансляцию по сети. Форум стал пер-
вой с начала коронавирусной пандемии ди-
скуссией в близком к стандартному форма-
те: напомним, в 2020 году ПМЭФ, Восточный 
и Сочинский форумы не проводились (и не-
известно, состоятся ли в 2021 году), лишь 
осенний форум ВТБ «Россия зовет» показал 
возможность проведения таких мероприя-
тий в «частично удаленной» форме, но тогда 
вторая волна пандемии смешала общей нео-
пределенностью почти всю повестку.

В силу этого Гайдаровский форум — пер-
вая с марта 2020 года попытка обсудить, что 
будет происходить в обществе, в экономи-
ке и в бизнесе в посткоронавирусный пери-
од. Это и оказалось, по крайней мере по ито-
гам первого дня, главной проблемой: «уроки 
пандемии» на форуме обсуждал буквально 
каждый первый, а прошлое и иногда настоя-
щее было куда более популярной темой дис-
куссий, чем мир без вируса. Представить воз-
вращение к нормальной жизни оказалось 
сложно, несмотря на то что мэр Москвы Сер-
гей Собянин именно здесь сделал (см. стр. 1) 
первое уверенное предположение о его сро-
ках: в столице — с мая 2021 года, через четы-
ре с половиной месяца.

Форум открыт приветствиями президен-
та Владимира Путина (кратко, письменно) 
и премьер-министра Михаила Мишустина 
(подробно, в видеозаписи). Глава правитель-
ства обратился к форуму с подробным сооб-
щением о том, что с марта по декабрь 2020 
года удалось сделать Белому дому: поми-
мо борьбы с коронавирусом наиболее важ-
ное — широко представленная на форуме 
«цифровая трансформация» госвласти (см. 
стр. 2), в которой «цифровая» форма по су-
ществу вторична по отношению к консоли-
дации госуправления, его технологизации 
и способам администрирования, используе-
мым в современном корпоративном управ-

лении. Эта программа заявлена Михаилом 
Мишустиным как десятилетняя, ее детали 
в течение всего 2020 года представлялись 
публично, в том числе в рамках создания 
и презентации нацплана восстановления 
экономики — каких-либо сенсаций для Гай-
даровского форума правительство не гото-
вило. Белый дом был совершенно «по-докри-
зисному» представлен на форуме РАНХиГС 

наряду с экспертным сообществом, которое 
в силу отличного освоения дистанционных 
технологий было даже более сильным, чем 
на форумах 2017–2019 годов, другие ветви 
власти и бизнес — в меньшей степени.

Обсуждения первого дня достаточно ясно 
показывают изменения в повестке за по-
следние десять месяцев. Так, пандемия, за-
тронувшая практически все население 
страны, дала очевидный крен дискуссий 
в «социальную» сторону. Одним из наибо-
лее ожидаемых на форуме было выступле-
ние министра здравоохранения Михаила 
Мурашко: медицина стала привилегиро-
ванной отраслью экономики как минимум 
на несколько лет, и «ковидные» потрясения 
и инвестиции, новый уровень финансиро-

вания здравоохранения было бы просто не-
лепо не использовать для трансформации 
отрасли. Глава Минздрава, впрочем, в своем 
выступлении определенного видения, как 
она может выглядеть, не дал — скорее, как 
и в США накануне обсуждения Obamacare 
в 2010 году, в России речь на первом этапе 
идет о сквозной цифровизации управления 
здравоохранением. Чисто медицинские 
темы обсуждались на Гайдаровском форуме, 
впрочем, активно — судя по всему, во вто-
рой половине 2021 года дискуссии о том, 
что можно сделать с «эпидемическим насле-
дием» в здравоохранении РФ, станут очень 
острой и обсуждаемой темой.
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Долги в промышленных 
масштабах
Корпоративные эмитенты облигаций 
привлекли рекордный объем средств

Пандемийный 2020 год оказался для 
российского корпоративного долгового 
рынка лучшим в истории. Объем привле-
чений внутри страны составил 3,19 трлн 
руб., превысив на четверть рекорд 2019 
года. На фоне кризиса выросла актив-
ность компаний первого эшелона, тогда 
как менее качественные эмитенты зани-
мали средства осторожно. Агрессив-
ный рост отмечался и в сегменте инвест-
облигаций, которые в конце года попали 
под жесткое регулирование ЦБ. Экс-
перты ждут расширения всех сегментов 
рынка и в 2021 году на фоне восстанов-
ления экономики, однако обращению 
структурных продуктов будет мешать 
запрет ЦБ.

По оценке „Ъ“ на базе данных Cbonds (без 
учета двух выпусков облигаций «Роснефти», 
которые заменили выпуск 2014 года, и од-
ного выпуска «ГСП-Финанс», размещенного 
по закрытой подписке в одну сделку), актив-
ность корпоративных заемщиков на рынке 
рублевых облигаций в 2020 году оказалась 
рекордной. Объем привлечения составил 
3,19 трлн руб., что почти на четверть выше 
рекорда предыдущего года. Только в декаб-
ре 2020 года компании и банки заняли свы-
ше 1 трлн руб., более чем вдвое превысив ре-
корд, установленный в декабре 2019 года.

Кризис, вызванный пандемией, оказал 
краткосрочное влияние на долговой ры-

нок. Масштабные программы стимулиро-
вания экономик, в том числе и снижение 
ключевой ставки ЦБ, повысили активность 
эмитентов. Однако, по словам участников 
рынка, инвесторы демонстрировали осто-
рожность и меньший аппетит к риску. По-
этому в выигрыше оказались прежде всего 
крупные надежные эмитенты.

По оценке главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра Ер-
мака, за год доля размещений эмитен-
тов первого эшелона увеличилась с 50,6% 
до 60,5%. При этом доля компаний второ-
го эшелона снизилась с 37% до 30%, а доля 
компаний третьего эшелона — с 11% 
до 8,3%. По мнению управляющего дирек-
тора Сбербанка по рынкам долгового ка-
питала Ольги Гороховской, объем разме-
щений в первом эшелоне вырос на 21%, 
а во втором и третьем, напротив, сокра-
тился, причем сокращение объемов было 
значительным именно среди компаний 
третьего эшелона (более 25%).

Несмотря на амбициозные планы бан-
ков по размещению структурных облига-
ций (доход по ним зависит от изменения 
стоимости базового актива, но нет защиты 
капитала, поэтому они рассчитаны на ква-
лифицированных инвесторов), в итоге 
было проведено только несколько сделок.
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Банкротство  
в каждый дом
Граждане признают себя несостоятельными 
охотнее компаний

По итогам 2020 года количество бан-
кротств граждан взлетело более чем 
на 70%, тогда как компаний — упало сра-
зу на 20%. Рост объясняется кризисом, 
снижением доходов, удешевлением са-
мой процедуры. Падение — частичным 
мораторием на банкротство, введенным 
в условиях пандемии. Запрет формально 
истек 8 января, но бизнес надеется на его 
продление. Если же этого не произойдет, 
юристы ждут всплеска корпоративных 
банкротств уже в ближайшие месяцы.

Число потребительских банкротств в Рос-
сии продолжает увеличиваться, и темпы ро-
ста все ускоряются. По данным Федресурса, 
в 2020 году обанкротились 119 тыс. чело-
век — на 72,6% больше, чем в 2019 году. Долж-
ники все чаще сами инициируют процеду-
ру, в 2020 году таких дел было 94,5%, в 4,6% 
случаев банкротство запустили кредито-
ры, в 1% — Федеральная налоговая служба 
(ФНС). Уровень погашения долгов при этом 
снизился до 3,8% (из 319,5 млрд руб. реестро-
вых требований) с 4,5% (из 273,7 млрд руб.) 
в 2019 году.

«Если на первых порах банкротством 
пользовались наиболее состоятельные 
должники с армией юристов, сейчас проце-
дура все более популярна, это связано и с ро-
стом долгов граждан, и с ростом информи-
рованности»,— говорит партнер АБ ЕПАМ 
Валерий Еременко. Его мнение разделя-

ет партнер BGP Litigation Дмитрий Базаров, 
отмечая также снижение доходов россиян. 
Кроме того, юристы указывают на распро-
странениерекламы потребительского бан-
кротства и удешевление процедуры.

На рынке юридических услуг можно 
встретить достаточно много предложений 
провести процедуру «фактически только 
за вознаграждение арбитражному управля-
ющему без дополнительных выплат», рас-
сказывает господин Базаров. Советник Save-
liev, Batanov & Partners Юлия Михальчук 
добавляет, что для граждан в отличие от юр-
лиц «негативные последствия личного бан-
кротства не слишком существенны».

В США, например, ситуация обратная. 
В ноябре 2020-го, по данным Epiq Systems 
Inc., количество заявлений физлиц по статье 
Кодекса о банкротстве США, предусматрива-
ющей реструктуризацию долгов, снизилось 
на 45%, а по статье, предполагающей прода-
жу имущества граждан для погашения дол-
гов,— на 21%. По оценке Epiq, это произош-
ло благодаря правительственной программе 
поддержки населения.

В то же время введенная в сентябре 2020 
года для россиян внесудебная процедура 
пока не стала популярной. До конца года 
возбуждено всего 1849 процедур, возвраще-
но 4564 заявления.
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Мэр Москвы Сергей Собянин осторожно предположил, что снижение 
заболеваемости коронавирусом в российской столице начнется уже 
в конце января, а в мае город сможет вернуться к нормальной жизни 
после пандемии. Господин Собянин не исключил, что уже через 
неделю могут быть вновь ослаблены ограничительные меры, введен‑
ные для профилактики роста заболеваемости, поскольку «новогодняя 
пауза остановила ее рост». Пока послабления касаются школьников: 
уже в понедельник, 18 января, все они вернутся на очное обучение. 
Между тем число новых случаев заболевания COVID‑19 в Москве 
в четверг составило 5893, на 1,5 тыс. больше, чем сутками ранее.

Сергей Собянин, комментируя возможные сроки возвращения жителей Москвы 
к привычной, допандемической жизни, предположил вчера, что это может произой‑
ти в мае. «Я уверен, что само снижение заболеваемости пойдет раньше,— добавил 
мэр.— Уже в конце января—феврале мы увидим более стабильную динамику. 
Но чтобы уже как‑то совсем себя уверенно чувствовать, я думаю, это май». В мэрии 
отмечают «небольшое снижение» коронавирусной статистики и обещают, что через 
неделю‑полторы могут быть приняты очередные послабления ограничительных мер 
для граждан. При этом важно, чтобы в результате заболеваемость не «поползла 
вверх»: «Так не должно быть. Чтобы этого не произошло, нам потребу‑
ется массовая прививочная кампания». с4
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,4

процента составило в 2020 году снижение объема импорта в Россию товаров из стран дальнего 
зарубежья по сравнению с 2019 годом, сообщила ФТС. При этом в декабре 2020 года этот показатель в го-
довом выражении вырос на 5,2% — фактически впервые с февраля 2020 года (исключением можно считать 
лишь сентябрь, когда был зафиксирован символический прирост в 0,3%). В декабре ввоз продукции химии 
вырос на 11,5%, машиностроения — на 6,7%. Импорт продтоваров и сырья для их производства сократился 
на 3,4%, текстильных изделий и обуви — на 11,9%. Среди товаров химпрома лидером роста оказалась фар-
мацевтическая продукция (32,3%), среди машин и оборудования — суда и плавсредства (в 5,7 раза).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайский экспорт  
испытал вирусный рост

Экспорт Китая по итогам 2020 года 
вырос, несмотря на пандемию, 
на 3,6% по сравнению с 2019-м, 
до рекордных $2,59 трлн. При этом 
импортные поставки в КНР сокра-
тились на 1,1%, до $2,06 трлн, 
свидетельствуют опубликованные 
в четверг данные китайской тамож-
ни. В 2019 году рост экспорта со-
ставлял всего 0,5% после подъе-
ма на 9,9% в 2018-м. Импорт тогда 
сократился на 2,8% против роста 
на 15,8% в 2019-м. Сальдо торго-
вого баланса Китая по итогам 2020 
года увеличилось до $535 млрд — 
максимума с 2015 года.

Объем торговли с Россией 
в 2020 году, по китайским 
данным, сократился на 2,9%, 
до $107,76 млрд, в том числе 
экспорт КНР в РФ вырос на 1,7%, 
до $50,58 млрд, тогда как россий-
ские поставки в Китай на фоне 
сокращения мировых цен 
на нефть сократились на 6,6%, 
до $57,18 млрд. Оборот КНР 
с США, напротив, вырос на 8,3%, 
до $586,73 млрд. В том числе 
китайский экспорт увеличился 
на 7,9%, до $451,81 млрд, а постав-
ки американских товаров в Китай — 
на 9,8%, до $134,9 млрд. Этому 
способствовало, в частности, дей-
ствие соглашения об увеличении 
закупок американской продукции 
в обмен на снижение пошлин, под-
писанного в прошлом январе.

«Рост экспорта поддержало 
увеличение потребления товаров, 
в том числе электроники и мебели, 
при сокращении потребления услуг 
на фоне действия ограничений»,— 
указывают в Capital Economics. Там 
замечают, что такое увеличение по-
ставок не будет долгим — с учетом 
постепенного снятия ограничений 
в странах—партнерах Китая по мере 
расширения вакцинации. Импорт 
КНР к концу года показал резкий 
рост — с учетом падения цен в объ-
еме прирост мог составить около 
10%, но и здесь ожидается замед-
ление по мере исчерпания эффекта 
стимулирующих мер для экономики, 
полагают в центре.

Исходя из роста экспорта и со-
кращения импорта КНР, в ING указы-
вают, что эта страна в прошедшем 
году увеличила свою долю в мировой 
торговле (в 2019-м она составля-
ла примерно 13,4%, для 2020-го она 
пока не определена) несмотря на ло-
гистические ограничения: на 41% 
выросли поставки медицинских то-
варов, на 29% — текстиля, на 24% — 
домашних устройств. По крупнейшей 
статье экспорта — автоматизирован-
ному оборудованию — рост соста-
вил 11%. В то же время резко вырос 
ввоз в Китай мяса (плюс 59%) и сое-
вых бобов (12%). Поставки косме-
тики выросли на 29,4%, ввоз микро-
схем — на 14,6%.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА КНР
($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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Белый дом внес в Госдуму законопроект, 
уточняющий распределение полномочий 
федерального центра и регионов. Спектр 
упоминаемых в нем областей регулиро-
вания — от земельного оборота до вопро-
сов лицензирования добычи драгметал-
лов. В правительстве отмечают, что про-
ект в первую очередь направлен на приве-
дение расходных полномочий регионов 
в соответствие нормам «отраслевых» фе-
деральных законов и по сути должен снять 
с региональных бюджетов дублирующую 
нагрузку, вызываемую прежней схемой 
организации отношений уровней власти.

Проект федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
в связи с совершенствованием разграничения 
полномочий органов государственной власти 
субъектов РФ» разработан еще по поручению 
вице-премьера Виталия Мутко от 29 октября 
2018 года. Он описывает уточнение и разгра-

ничение полномочий регионов и федерально-
го центра, в первую очередь устанавливая при-
оритет «отраслевых» федеральных законов по 
вопросам совместного ведения. Это относится, 
в частности, к ФЗ «Об обороте земель сельхозна-
значения», «О госрегулировании обеспечения 
плодородия земель сельхозназначения», «О го-
сударственной кадастровой оценке», «О када-
стровой деятельности», «Об основах охраны 
здоровья граждан» и т. п. Еще одна норма ис-
ключает полномочия региональных властей 
по материально-техническому, транспортно-
му и жилищному обеспечению местных нало-
говых органов, «изолируя» налоговую верти-
каль от возможного влияния локальной поли-
тики — хотя право участия субъектов РФ в та-
ком обеспечении сохраняется.

Отдельный блок описывает тот же процесс 
в части полномочий субъектов РФ по лицензи-
рованию пользования участками недр для гео-
логического изучения и разведки месторожде-

ний драгметаллов и драгоценных камней и их 
добычи и по контролю за деятельностью орга-
низаций в этой области — пояснительная за-
писка к проекту объясняет это «исключением 
дублирования региональных и федеральных 
контрольно-надзорных функций». 

В правительстве отмечают, что «работа, свя-
занная с мониторингом качества федерально-
го регулирования полномочий органов госу-
дарственной власти субъектов РФ, осуществляе-
мых ими самостоятельно за счет средств бюдже-
тов субъектов Российской Федерации, осущест-
вляется на постоянной основе — так, в апреле 
прошлого года утвержден план мероприятий 
(«дорожная карта») по оптимизации регулирова-
ния на федеральном уровне полномочий орга-
нов государственной власти субъектов РФ». Не-
обходимость принятия законопроекта в Белом 
доме объясняют намерением привести расход-
ные полномочия региональных органов госу-
дарственной власти, сейчас описанные в зако-

не «Об общих принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации», в соответствие с пол-
номочиями, закрепленными рядом «отрасле-
вых» законов, тем самым обеспечив «сокраще-
ние избыточного федерального регулирования, 
приводящего к неэффективным расходам бюд-
жетов субъектов Российской Федерации».

Отметим, впрочем, что помимо упраздне-
ния дублирования полномочий, совершен-
ствование системы их разделения между цен-
тром и регионами укладывается и в логику 
встраивания вертикали власти в систему ре-
гионального (усиление Госсовета) и муници-
пального управления — формально он был за-
вершен в 2020 году принятием поправок в Кон-
ституцию, но требует гармонизации законода-
тельной периферии новой схемы распределе-
ния полномочий между уровнями власти.

Олег Сапожков

Вертикаль очищают от развилок
Белый дом уточняет распределение полномочий уровней власти

Проблемы образования — также традицион-
ная тематика Гайдаровского форума. Здесь глав-
ные изменения — почти полный отказ от рито-
рического давления на оппонентов, заметное 
сближение позиций экспертного сообщества 
и власти и рост доверия к предположениям 
и рекомендациям академической науки, обыч-
но имеющей на таких мероприятиях своеобраз-
ный статус — Гайдаровский форум, например, 
выделяет свою научную программу де-факто 
в отдельное мероприятие вне «основной» дело-
вой программы. Это выглядит как своеобраз-
ный сдвиг во времени в 2010–2012 годы: техно-
логизация власти, видимо, делает неизбежным 
ее сближение с экспертными и научными кру-
гами. Так, наиболее важным событием Гайда-
ровского форума стало научно-административ-
ное мероприятие: ректоры ВШЭ Ярослав Кузь-
минов, РАНХиГС Владимир Мау, МГИМО Ана-
толий Торкунов и директор Института этноло-
гии и антропологии РАН Дмитрий Функ подпи-
сали меморандум о создании консорциума для 
организации поддержанного бюджетом Цен-
тра междисциплинарных исследований чело-

веческого потенциала. Консорциум в 2020 году 
выиграл конкурс на финансирование через на-
цпроект «Наука»; по существу это существенное 
увеличение госрасходов на исследования в сфе-
ре социальных — социологии, антропологии, 
экономики — и гуманитарных наук. Дефицит 
их финансирования и отставание начались еще 
в позднесоветское время, «сверхзадача» проек-
та — попытаться вернуть российскую науку 
в этом секторе на мировой уровень.

Острых чисто экономических дискуссий на 
Гайдаровском форуме, традиционно богатом 
на них, 14 января не было — большинство тем 
было посвящено неопределенности, вызванной 
в макроэкономике пандемией. Впрочем, и здесь 
есть интересные изменения: так, модерируемая 
первым зампредом ЦБ Ксенией Юдаевой дис-
куссия Ричарда Портеса из LSE, Кармен Рейн-
харт из Всемирного банка и Кеннета Рогоффа из 
Гарварда продемонстрировала как минимум не-
достаточность в текущих условиях классифика-
ции экономик как «развитых» и «переходных» — 
паттерны реагирования их на сильные внеш-
ние шоки в этих группах сильно различались, 
последствия этого будут лучше видны в следую-
щие «восстановительные» несколько лет.

Очень осторожным было обсуждение гла-
вой ФНС Даниилом Егоровым и замглавы 
Минфина Алексеем Сазановым будущего на-
логовой системы — хотя заявление главы ФНС 
о возможной будущей модели онлайн-адми-
нистрирования налогов, видимо, стоит вос-
принимать как уже определенную перспекти-
ву. Алексей Сазанов, между тем, также заявил 
важный для будущего принцип изменения 
структуры налоговой нагрузки при неизмен-
ном общем уровне, достаточно низком для это-
го типа экономики и вряд ли принципиально 
изменяемом в будущем.

Одним из тонких, но уже отчетливых трен-
дов Гайдаровского форума стал отказ от обще-
го восприятия РФ как относительно бедной 
экономики. Здесь одной из немногих сенса-
ций стало обнародование ФНС цифры средств 
на депозитах резидентов РФ в банковских си-
стемах за пределами страны: это более 700 тыс. 
счетов 400 тыс. резидентов общим объемом бо-
лее 13 трлн руб. (порядка $170 млрд).

Наконец, бизнес на Гайдаровском форуме 
был представлен либо традиционными для та-
ких встреч обсуждениями проблем проектов, 
связанных с государством (инфраструктура, 

концессии, крупные технологичные проекты 
и химия), либо цифровых услуг и ритейла. То, 
что бизнес выйдет из коронавирусной эпиде-
мии в России ослабленным, никто не оспари-
вает — так, дискуссия руководителей «Яндек-
са», МТС и «М.Видео—Эльдорадо» началась, 
собственно, с констатации падения российско-
го IT-рынка в 2020 году на 8%. На Гайдаровском 
форуме-2021 скорее важны были постоянные 
«социальные» акценты всех предпринимате-
лей и учет сильного социального давления на 
бизнес: все это лишь отчасти спровоцировано 
пандемией, отчетливая «социализация» биз-
неса и восприятие его как части обществен-
но-политической сферы, например, характер-
но для выборов в США с ноября 2020 года. Пока 
сложно сказать, насколько реально более «со-
циален» стал бизнес в РФ за год, но в любом слу-
чае социальной риторикой он сейчас владеет 
на порядок лучше, чем до эпидемии. При этом 
НКО и социальные движения на Гайдаровском 
форуме в 2020 году почти не представлены — 
видимо, по итогам резко возросшего на них 
давления и очевидной слабости их провласт-
ных имитаций.

Дмитрий Бутрин

Вирус уходит, но не прощается

Появившиеся в ведомствах ру-
ководители цифровой транс-
формации (ЦТ) получили нави-
гатор по написанию стратегии 
порученного им «цифрового пе-
рехода». Эти документы необ-
ходимы для выполнения постав-
ленной президентом националь-
ной цели по достижению «циф-
ровой зрелости» российской 
экономики к 2030 году. Экспер-
ты отмечают внимание властей 
к ЦТ, однако указывают, что про-
цессу препятствует ряд систем-
ных проблем — так, из-за отсут-
ствия многоуровневой государ-
ственной стратегии цифровая 
трансформация пока происхо-
дит стихийно.

Центр подготовки руководи-
телей цифровой трансформации 
(действует на базе Высшей школы 
госуправления РАНХиГС) в рамках 
Гайдаровского форума (о форуме 
см. стр. 1) представил доклад «Стра-
тегия цифровой трансформации». 
Фактически этот документ являет-
ся пособием для руководителей по 
написанию цифровых стратегий. 
Как поясняет глава Центра Мария 
Шклярук, одна из поставленных за-
дач — систематизировать препят-
ствия на пути к «цифровому перехо-
ду» и предложить подходы к их пре-
одолению. «Сделаны первые шаги 
к этой цели и на федеральном уров-
не, и во многих регионах. Уже оче-
видны накопившиеся проблемы, 
которые могут помешать осуще-
ствить трансформацию. Их реше-
ние будет главной темой 2021 года 
в госуправлении»,— говорит она.

Напомним, что Владимир Путин 
июльским указом 2020 года опре-
делил цифровую трансформацию 
в качестве национальной цели раз-
вития до 2030 года — речь идет в том 
числе о достижении «цифровой зре-
лости» экономики и социальной 

сферы, о повышении доступности 
социально значимых услуг в элек-
тронном виде. В течение 2020 года 
во всех федеральных ведомствах 
были назначены руководители 
цифровой трансформации — они 
должны представить ведомствен-
ные планы цифровой трансфор-
мации (ВПЦТ). По словам куратора 
цифрового нацпроекта вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко, к кон-
цу 2020 года представлено 60 таких 
программ. Региональным руково-
дителям ЦТ также предстоит разра-

ботать свои стратегии — пока этот 
процесс тормозит отсутствие дан-
ных о «цифровой зрелости» реги-
онов. Как сообщал ранее Дмитрий 
Чернышенко, нужные данные бу-
дут рассчитаны к апрелю этого года.

Представленный вчера доклад 
содержит практические рекоменда-
ции по созданию стратегии. К клю-
чевым критериям ее качества ав-
торы относят компоненты фоку-
са (например, отрасль или регион) 
и внешнего контекста (экономиче-
ское, демографическое положение), 

текущего и целевого состояния, 
а также разрыва между этими состо-
яниями. Одним из ключевых ком-
понентов при этом является опре-
деление стейкхолдеров — заинтере-
сованных сторон,— поскольку ори-
ентиром цифровой трансформации 
на любом уровне является повыше-
ние качества жизни граждан, указы-
вают авторы.

Предполагается, что скорость 
разработки стратегии будет зави-
сеть от уровня зрелости процессов, 
систем менеджмента и степени вов-
леченности руководства в измене-
ния в ведомствах и регионах. При 
этом сохраняются и системные про-
блемы, препятствующие цифро-
вой трансформации. Авторы услов-
но делят их на четыре группы: несо-
гласованность государственных ре-
шений и целеполагания, проблемы 
коммуникации разных уровней, 
низкая компетенция кадров и соб-
ственно риски цифровых техноло-
гий. Последнее касается в том чис-
ле этичности внедрения цифровых 
решений — эта тема обрела особую 
актуальность во время пандемии. 
Впрочем, наиболее острой пред-
ставляется проблема отсутствия 
многоуровневой госстратегии ЦТ: 
как указывают авторы, имеющие-
ся на федеральном уровне докумен-
ты стратегического планирования 
не охватывают все области ЦТ госу-
дарства и все вертикали госуправле-
ния, а часть носит декларативный 
характер — в результате цифровая 
трансформация происходит во мно-
гом стихийно.

Диана Галиева

Учебник по цифровому созреванию
Чиновники получили пособие по стратегии будущей трансформации

с1

Курирующий цифровой 
нацпроект вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко  
получил от ведомств  
уже 60 планов их цифровой 
трансформации   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Управление Федеральной службы испол-
нения наказаний (ФСИН) по Москве объя-
вило, что «предпримет все действия по 
задержанию» оппозиционного политика 
Алексея Навального до решения суда по 
иску ведомства о замене назначенного 
ему ранее условного срока на реальный 
по делу о хищениях у компании «Ив Роше». 
Ранее ФСИН объявила Алексея Навально-
го в федеральный розыск, ведомство на-
стаивает, что он систематически не яв-
лялся на регистрацию в уголовно-испол-
нительную инспекцию и скрывается за 
границей. Опрошенные „Ъ“ юристы пола-
гают, что у трапа самолета Алексея На-
вального могут встретить не только со-
трудники ФСИН, но и представители СКР, 
однако не факт, что это сразу же закончит-
ся для политика лишением свободы.

В сообщении УФСИН по Москве говорит-
ся, что в прошлом году Алексей Навальный 
систематически нарушал условия испыта-
тельного срока: еще до экстренной госпита-
лизации в Омске, закончившейся эвакуаци-
ей в Германию, он шесть раз не явился на ре-
гистрацию в уголовно-исполнительную ин-
спекцию (УИИ), а с августа до конца декабря 
не отмечался там вовсе. В связи с этим 11 ян-
варя ФСИН обратилась в суд с ходатайством 
о замене условного срока господина Наваль-
ного на реальный. Ходатайство должно быть 
рассмотрено Симоновским судом Москвы 29 
января. 13 января стало известно, что 29 дека-
бря 2020 года московское управление ФСИН 
объявило Алексея Навального в розыск.

Как известно, 20 августа 2020 года оппо-
зиционеру стало плохо во время перелета 

из Томска в Москву. После экстренной по-
садки его госпитализировали сначала в ом-
скую больницу скорой помощи, где он впал 
в кому, а затем родственники добились его 
перемещения в берлинский госпиталь «Ша-
рите», где у него в крови был обнаружен фос-
форорганический яд, отнесенный немецки-
ми исследователями к группе боевых отрав-
ляющих веществ «Новичок». Ссылаясь на ма-
териал, опубликованный в конце прошлого 
года в журнале «Ланцет» (в нем, в частности, 
приведены данные клинических анализов, 
доказывающие факт отравления), ФСИН за-
являет, что оппозиционера выписали из 
«Шарите» 20 сентября 2020 года, но он после 
этого не явился в УИИ, а уведомление о том, 
что проходит амбулаторное лечение, про-
живая в берлинском отеле, направил толь-
ко через месяц. «Официальные подтвержде-
ния лечения в отеле предоставлены не были, 
а сам факт прохождения восстановительных 
процедур не является основанием для неяв-

ки на регистрацию»,— говорится в опубли-
кованном в четверг сообщении ФСИН. В нем 
же отмечается, что ведомство «обязано пред-
принять все действия по задержанию» Алек-
сея Навального до решения суда.

Напомним, 30 декабря 2014 года Алексей 
Навальный был осужден по обвинению в хи-
щении 26,8 млн руб. у компании «Ив Роше» 
и 4,5 млн руб. у Многопрофильной процес-
синговой компании на 3,5 года условно 
с 5 годами испытательного срока, который 
в августе 2017 года продлили еще на 1 год, до 
30 декабря 2020 года. Свою вину Алексей На-
вальный отрицает, называя дело политиче-
ски мотивированным. Наличие судимости 
препятствует его участию в выборах. В октя-
бре 2017 года Европейский суд по правам че-
ловека признал приговор по этому делу не-
обоснованным.

Ранее ФСИН неоднократно пыталась убе-
дить суд заменить условный срок Алексея На-
вального на реальный. Управляющий парт-

нер адвокатского бюро ЕМПП Сергей Егоров 
полагает, что теперь такой шанс у ведомства 
появился и с учетом объявления оппозицио-
нера в розыск ФСИН имеет законные основа-
ния задержать его сразу же по прилете. «На-
вальный может быть задержан ФСИН на 48 
часов, а затем суд может продлить этот срок, 
скорее всего, до 29 января, даты рассмотре-
ния судом вопроса о замене его условного 
срока на реальный»,— говорит он.

Основания для задержания Алексея На-
вального есть и у следственного комите-
та (СКР) по возбужденному 29 декабря 2020 
года уголовному делу о мошенничестве 
в особо крупном размере. По версии следст-
вия, из собранных с 2016 года 588 млн руб. 
пожертвований на деятельность ФБК Алек-
сей Навальный потратил 356 млн руб. на 
личные цели. Господин Егоров отмечает, что 
подследственных по данной категории дел, 
как правило, заключают под стражу, поэто-
му в аэропорту Алексея Навального могут 

дожидаться не только оперативники ФСИН, 
но и сотрудники СКР. Господин Егоров счи-
тает, что СКР может задержать оппозицио-
нера для решения вопроса об избрании ему 
меры пресечения по уголовному делу о мо-
шенничестве, если суд сочтет возможным 
оставить его на свободе после рассмотрения 
требования ФСИН.

Управляющий партнер юридической ком-
пании «Позиция права» Егор Редин считает, 
что действия ФСИН «выглядят попыткой не 
допустить свободного передвижения оппо-
зиционера по территории страны и продол-
жения его деятельности», причем и ФСИН, 
и СКР заинтересованы в том, чтобы заклю-
чить Алексея Навального под стражу. По его 
мнению, суд может, скорее, удовлетворить 
ходатайство СКР. Господин Редин считает, что 
у ФСИН нет оснований для немедленного за-
держания оппозиционера в аэропорту. Парт-
нер коллегии адвокатов «Де-юре» Антон Пу-
ляев тоже считает, что у СКР больше основа-
ний для задержания Алексея Навального, чем 
у ФСИН: по закону инспекция ФСИН занима-
ется только первоначальным розыском укло-
няющихся от контроля условно осужденных, 
а процедура задержания и принудительно-
го доставления в суд условно осужденного не 
предусмотрена — «ему могут лишь вручить 
повестку с уведомлением о месте и времени 
судебного заседания». Господин Пуляев счи-
тает, что Алексея Навального могут задержать 
в рамках уголовного дела о мошенничестве 
на 48 часов, после чего следователь может хо-
датайствовать в суде о заключении политика 
под стражу на два месяца.

Кира Дюрягина

Никогда еще Алексея Навального  
так не ждали на родине
На его задержание по прилете претендуют ФСИН и СКР

В конце января гордума Тамбо-
ва должна избрать нового мэра. 
Сейчас эти обязанности испол-
няет Максим Косенков, лидер 
местной «Родины», имеющей 
большинство в городском пар-
ламенте, но стать полноправ-
ным градоначальником он не 
может из-за уголовного прош-
лого. Подробности выборов 
держатся в строгой тайне: име-
на кандидатов не знают даже 
члены конкурсной комиссии. 
О своих амбициях на пост мэра 
открыто заявил только бывший 
топ-менеджер ЮКОСа и экс-де-
путат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Алексей Плахотников. По 
данным „Ъ“, региональная 
власть против его кандидатуры 
и хочет оставить Максима Ко-
сенкова исполняющим обязан-
ности на долгий срок.

Конкурсная комиссия, сфор-
мированная на паритетной осно-
ве тамбовской обладминистраци-
ей и гордумой, 20 января должна 
определить двух финалистов от-
бора на пост мэра. После этого на 
ближайшем заседании депутаты 
выберут из них нового градона-
чальника. По данным комиссии, 
заявки на участие в конкурсе пода-
ли семь человек.

Напомним, на выборах в сентя-
бре 2020 года 24 из 34 мест в Тамбов-
ской гордуме, где ранее большин-
ство имела «Единая Россия» (ЕР), 
получила «Родина». После этого 
мэр-единоросс Наталья Макаревич 
ушла в отставку, а исполняющим 
обязанности градоначальника был 
назначен лидер местной «Родины» 
Максим Косенков. Он уже был мэ-
ром в 2005–2008 годах, но лишил-
ся должности из-за уголовного дела 
о похищении человека.

Губернатор Александр Ники-
тин поддержал возвращение го-
сподина Косенкова в горадмини-
страцию, однако полноценно ут-
вердиться в должности он не мо-
жет. По закону осужденный за осо-
бо тяжкое преступление не имеет 
права занимать выборные должно-
сти до погашения судимости. В слу-
чае Максима Косенкова ограниче-
ние будет снято лишь в 2032 году. 
Сам политик добивается пересмо-
тра дела и полного оправдания.

Ни в гордуме, ни в обладмини-
страции не раскрывают имен кан-
дидатов в мэры. Председатель гор-
думы Елена Леонова («Родина») 
отказалась от комментариев. Ви-
це-спикер Александр Орионов (ЕР) 
сообщил „Ъ“, что заявки «находят-
ся в стадии отбора». Первый ви-
це-губернатор Олег Иванов, воз-
главляющий конкурсную комис-
сию, и Максим Косенков не отве-
тили на звонки и сообщения „Ъ“.

Депутат гордумы от КПРФ Артем 
Александров, входящий в конкурс-
ную комиссию, пояснил „Ъ“, что 
список кандидатов достоверно не-
известен даже ему, «пообещали, что 
на днях расскажут». КПРФ не участ-
вует в выборах, поскольку не при-
знает легитимность действующей 
процедуры и бойкотирует ее. Такой 
же стратегии придерживается там-

бовская «Справедливая Россия». Ее 
председатель Павел Плотников рас-
сказал „Ъ“, что направил официаль-
ное обращение в гордуму с требова-
нием раскрыть имена кандидатов, 
но ответа пока не получил.

Единственным претендентом, 
который публично заявил об уча-
стии в конкурсе, стал бывший ис-
полнительный вице-президент—
директор по управлению рознич-
ной сетью ЮКОСа, депутат Госду-
мы пятого созыва Алексей Плахот-
ников (ЕР). С 2012 года он возглав-
ляет соседний город Котовск и счи-
тается главным политическим оп-
понентом губернатора Никитина.

Господин Плахотников заверил 
„Ъ“, что не хочет противостояния 
с областной властью и планирует 

навести в Тамбове порядок. «Все 
видят, что Максим Юрьевич (Ко-
сенков.— „Ъ“) наводит порядок. 
Так вот, я продолжу, если буду из-
бран»,— сказал он. По его словам, 
еще одним кандидатом в мэры яв-
ляется гендиректор тамбовского 
мусороперерабатывающего заво-
да Игорь Блюм (бизнес-партнер се-
мьи Алексея Плахотникова). Сам 
господин Блюм отказался от ком-
ментариев „Ъ“.

Источник в региональной влас-
ти пояснил „Ъ“, что Алексей Пла-
хотников претендует на долж-
ность всерьез, «это не тот человек, 
кто будет отыгрывать техническо-
го кандидата». Другой источник, 
знакомый с ситуацией, рассказал 
„Ъ“, что региональная власть вы-
ступает против кандидатуры мэра 
Котовска и стремится сохранить 
на посту главы Тамбова лояльно-
го Максима Косенкова. «Готовится 
хитроумная операция. Вполне ве-
роятно, что выборы будут объявле-

ны несостоявшимися, а Косенков 
останется и. о. на долгий срок»,— 
добавил он. Собеседник напом-
нил, что в области уже есть похо-
жий опыт: врио главы Тамбовско-
го района Елена Щербакова остава-
лась в этом «временном» качестве 
два года и три месяца.

Политолог Владимир Слатинов 
полагает, что молчание конкурс-
ной комиссии свидетельствует о на-
личии согласованного плана дейст-
вий. «Или по какой-то причине кон-
курс не состоится, и Косенков оста-
нется и. о., или мэром станет его че-
ловек»,— предположил эксперт. От-
метим, ранее Максим Косенков по 
аналогичной схеме руководил при-
городным поселком Строитель, бу-
дучи заместителем номинального 
главы. Сам он не раз говорил, что 
его устраивает позиция руководи-
теля отделения партии, имеющей 
большинство в гордуме.

Сергей Толмачев, Воронеж; 
Андрей Прах

Мэр особого назначения
Нового градоначальника Тамбова выбирают втайне

В четверг Фонд президентских грантов подвел итоги первого в этом году 
конкурса для НКО. В сумме его победители получат порядка 4 млрд руб., 
а наибольший грант достался проекту музыканта Юрия Башмета «Молодые 
дарования России». Среди победителей также значатся организации, соби-
рающиеся разрабатывать приложения для психологической помощи под-
росткам, размещать граффити о ветеранах войны, развивать новую игру 
росбол и создавать Instagram Александра Невского. А вот «Молодой гвардии 
„Единой России“» в поддержке «Диктанта победы» отказали. Не смогли по-
лучить гранты и включенные в реестр иностранных агентов «Левада-центр» 
и «Мемориал».

Как сообщил журналистам первый замглавы администрации президента Сер-
гей Кириенко, победителями конкурса стали около 10 тыс. проектов, на реализа-
цию которых будет потрачено порядка 4 млрд руб. Ранее первые победители объяв-
лялись летом. «У нас была мечта, что когда-нибудь мы выйдем в режим, когда в на-
чале года мы не конкурс начинаем, а деньги раздаем»,— пояснил господин Кири-
енко. По его словам, в этот раз НКО-победители получат причитающиеся им сред-
ства уже к 1 февраля.

Средний размер гранта составил 2 млн руб. Наибольшую сумму (почти 119 млн) по-
лучит проект Юрия Башмета «Молодые дарования России». «Это поддержка проекта 
Всероссийского юношеского симфонического оркестра, образовательные програм-
мы для талантливой молодежи»,— сообщил Сергей Кириенко. Фонду «Справедливая 
помощь доктора Лизы» выделят 53 млн руб. на помощь тяжелобольным и раненым де-
тям Донбасса. А Союз кинематографистов РФ получит 40 млн руб. на проведение все-
российского молодежного кинофорума.

Организаторы конкурса традиционно позиционируют его как неполитический, 
но некоторые связанные с политикой проекты все же получают поддержку. Так, по на-
правлению «развитие общественной дипломатии» грант в 1,7 млн руб. выиграл Совет 
по внешней и оборонной политике. Он заявил проект «Управление международным 
кризисом в условиях глобальной неопределенности», в ходе которого планируется 
провести специальный семинар для молодых зарубежных политиков.

Среди получателей грантов, как обычно, есть и весьма неординарные проекты. На-
пример, почти 500 тыс. руб. получит нижегородское отделение организации «Волон-
теры победы» на серию уличных граффити о ветеранах Великой Отечественной вой-
ны, выдающихся людях региона и важных событиях, включая и борьбу с коронавиру-
сом. Более 750 тыс. руб. получит национальная федерация супербола и росбола (при-
думанные в Крыму игры с мячом, объединяющие элементы футбола, регби и гандбо-
ла) на проведение турнира под названием «Кубок воссоединения».

Грант в 520 тыс. руб. заработал военно-спортивный клуб «Вымпел-Эверест» на со-
здание «школы будущего разведчика», где ветераны госбезопасности смогут передать 
школьникам свой опыт. Почти полмиллиона получит «Группа разработки анимаци-
онных и мультимедийных материалов и арт-проектов» на создание в Instagram блога 
Александра Невского в честь 800-летия со дня его рождения. Страничка будет рассчи-
тана на школьников и студентов, планируемый охват аудитории — 5 тыс. пользова-
телей. А ханты-мансийская НКО «Здоровье нации» за 270 тыс. руб. проведет соревно-
вания по гребле на калданках (деревянные лодки).

Заявки на гранты регулярно подает «Молодая гвардия „Единой России“» (МГЕР). На 
сей раз ее отделение в Республике Алтай получит почти 300 тыс. руб. на проект «Сте-
ны смыслов», в рамках которого будет создан специальный сайт о выдающихся лич-
ностях региона. Но другие шесть проектов МГЕР конкурс не выиграли. В частности, 
молодые партийцы пытались получить 24,2 млн руб. на международную патриотиче-
скую акцию «Диктант победы», которая проходит с 2019 года. «Будем исходить из тех 
возможностей, которые есть»,— прокомментировал эту неудачу „Ъ“ глава координа-
ционного совета МГЕР Денис Давыдов.

20 заявок подали региональные отделения организации «Боевое братство», объе-
диняющей ветеранов локальных войн. Ее возглавляет экс-губернатор Подмосковья 
Борис Громов, а его заместителем является депутат Госдумы Дмитрий Саблин. В 2018 
году «Братство» заработало грантов на 40 млн руб., но в этом году конкурс выиграло 
только его отделение в Самарской области. Ему выделят 3,3 млн руб. на «Правовой 
центр защиты прав ветеранов и инвалидов боевых действий и членов их семей, чле-
нов семей погибших военнослужащих, ветеранов военной службы».

На вопрос, есть ли среди победителей конкурса НКО — иноагенты, Сергей Кириен-
ко отвечать не стал. «У нас в стране 220 тыс. зарегистрированных НКО. Заявок в прош-
лом году мы получили 24 тыс. Иноагентов — 70 с небольшим. Это несомасштабные 
вещи. Специально ими заниматься и вылавливать, получали они или нет, мы не ста-
ли»,— пояснил он.

Зато среди тех, кому в гранте отказано, иноагенты точно присутствуют. Так, «Ле-
вада-центру» не достались 1,7 млн руб. на исследование «Общественная диплома-
тия в период пандемии». Это была уже пятая заявка центра на президентский грант, 
а удовлетворена была лишь одна из них: в 2017 году «Левада-центр», уже признан-
ный иноагентом, получил 2,2 млн руб. на изучение проблем паллиативной помо-
щи в России.

Не смог выиграть конкурс и «Мемориал», также включенный в реестр иноаген-
тов. Его хакасское отделение просило 2,5 млн руб. на возведение трех памятников 
жертвам политических репрессий. А рязанские правозащитники рассчитывали на 
1,7 млн руб. для проекта «Право на город», в рамках которого собирались провести 
экспертизу доступности городских объектов для людей с инвалидностью и попробо-
вать добиться от властей решения этой проблемы.

Андрей Винокуров, Елена Рожкова

Александру Невскому 
собрали на Instagram
Фонд президентских грантов подвел 
итоги первого конкурса 2021 года

К О Н Т Е К С Т
С К Р  О Т К А З А Л С Я  П Р О В О Д И Т Ь  П Р О В Е Р К У  Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  B E L L I N G C A T  
О Б  О Т Р А В Л Е Н И И  А Л Е К С Е Я  Н А В А Л Ь Н О Г О

Главное военное следственное управление Следст-
венного комитета России (СКР) отказалось прово-
дить проверку по заявлению юриста Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) Владлена Лося о причастности 
ФСБ к отравлению Алексея Навального боевым 
отравляющим веществом группы «Новичок». Копию 
документа господин Навальный опубликовал в своем 
блоге. В нем говорится, что «конкретных сведений об 
обстоятельствах, указывающих на признаки преступле-
ния в действиях сотрудников ФСБ России, в заявлении 
не содержится». При этом следователи отметили, что 

передали заявление в следственное управление на 
транспорте МВД по Сибирскому федеральному округу, 
которое проводит проверку по факту госпитализации 
оппозиционера в Омске, а также в ФСБ.

О слежке за оппозиционером и возможной спе-
цоперации силовиков говорилось в опубликованном 
14 декабря 2020 года совместном расследовании 
ФБК, Bellingcat и The Insider. Через неделю после 
этого Алексей Навальный выложил запись своего 
телефонного разговора с собеседником, которого он 
представил как одного из фигурантов расследова-

ния сотрудника ФСБ Константина Кудрявцева. ФСБ 
факт беседы прямо не отрицала, но отметила, что 
использование технологии подмены телефонных номе-
ров — прием иностранных спецслужб, исключающий 
установление реальных участников разговора. В связи 
с этим ФСБ инициировала проверку, результатам 
которой обещала дать процессуальную оценку. Само 
расследование об отравлении господина Навального 
в ФСБ назвали провокацией, направленной на дискре-
дитацию службы.

Кира Дюрягинга

Стать полноправным  
мэром закон Максиму  
Косенкову не позволяет,  
но он может надолго за-
дер жаться в статусе и. о. 
ФОТО АНДРЕЯ СТЕНИНА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 15 января 2021 №5   l   Коммерсантъ

новости

Регионами—лидерами по запа-
сам древесины названы Крас-
ноярский край и Иркутская об-
ласть — специалисты ФГБУ 
«Рослесинфорг» в рамках госу-
дарственной инвентаризации ле-
сов обнаружили там 13,3 млрд 
и 12,9 млрд кубометров сырья 
соответственно. Сибирские леса 
также ожидаемо впереди осталь-
ных российских зеленых масси-
вов по накопленному составля-
ющему основу жизни на Земле 
углероду — 13,8 млрд тонн к 2020 
году. В целом, говорят в «Росле-
синфорге», запасы лесов в РФ 
недооценены и превышают дан-
ные официальной статистики. 
Впрочем, экологи критикуют ход 
госинвентаризации, называя 
ее провальной, а итоговые дан-
ные — неточными.

В рейтинге по запасам древеси-
ны в России лидирует Краснояр-
ский край — 13,3 млрд кубометров. 
Следом идут Иркутская область 
(12,9 млрд кубометров), Якутия 
(6,3 млрд кубометров), Хабаровский 
край (5,3 млрд кубометров) и Коми 
(4,5 млрд кубометров). Эти данные 
представили специалисты «Росле-
синфорга» по итогам первого эта-
па государственной инвентариза-
ции лесов (ГИЛ), которая стартовала 
в 2007 году. «Анализируя данные ин-
вентаризации, эксперты обнаружи-
ли, что запасы лесов недооценены 
и превышают данные официальной 
статистики»,— говорят в пресс-служ-
бе «Рослесинфорга». Так, новые 
сведения разнятся с данными го-
сударственного лесного реестра в не-
сколько миллиардов по каждому пе-
речисленному региону.

По данным ГИЛ, сибирские леса 
ожидаемо стали лидером и по об-
щему запасу углерода, там к 2020 
году накоплено 13,8 млрд тонн. Угле-
род — биогенный элемент, составля-
ющий основу жизни на планете. «По 
оценкам экспертов, совокупный объ-
ем выбросов веществ, загрязняющих 
атмосферу на территории России, со-
ставляет 0,03 млрд тонн в год,— заяв-
ляют в „Рослесинфорге“.— Динами-
ку ежегодного поглощения углерода, 
то есть углеродный потенциал рос-
сийских лесов, можно будет увидеть 
уже в 2021 году, когда начнется вто-
рой цикл госинвентаризации».

Для инвентаризации, объясня-
ют в службе, специалисты исследу-
ют леса на пробных площадях: «Для 

этого на лесном участке они отмеря-
ют три окружности площадью 25, 100 
и 500 кв. м, расположенные внутри 
друг друга. Они изучают все, что нахо-
дится на пробных площадях: фикси-
руют и заносят в информационную 
систему местоположение каждого 
дерева, его диаметр, высоту, тип кро-
ны. Затем исследуют мхи, лишайни-
ки, травянистые растения, покры-
вающие почву под пологом леса». 
Данные инвентаризации планируют 
использовать, в частности, для оцен-
ки «инвестиционной привлекатель-
ности лесного ресурса региона или 
конкретного лесного участка».

Экологи, однако, называют го-
синвентаризацию провальной, 
а полученные данные — неточными. 
«Важно оценивать поглощающую спо-
собность лесов, а не сколько углеро-
да они накопили,— говорит Алексей 
Ярошенко из „Гринписа России“.— 
ГИЛ не позволяет увидеть динами-
ку — оценивается текущее состоя-
ние леса. „Рослесинфорг“ планирует 
после второго этапа, через десять лет, 
оценить поглощение углерода, но это 
тоже не получится, потому что поря-
док проведения оценки поменяли ко 
второму этапу. Соответственно, дан-
ные сравнивать будет нельзя».

«Я и без ГИЛ могу сказать, что 
в этих регионах древесины больше, 
поскольку площадь лесов больше,— 
добавляет Константин Кобяков из 

„WWF России“.— Сама методика 
утверждена таким образом, что она 
и не могла дать нормальной инфор-
мации. За основу — где именно брать 
пробы — они берут данные лесоу-
стройства (сплошной метод инвен-
таризации, проводимый в советское 
время.— „Ъ“), который содержит 
устаревшие сведения. Поэтому уже 
на первом этапе возникает статисти-
ческая ошибка». Господин Ярошенко 
соглашается с коллегой и добавляет, 
что расчеты, которые специалисты 
службы проводят после полевых ра-
бот, скрыты от общественности.

«Например, в Костромской обла-
сти нашли несколько десятков ты-
сяч гектаров широколистных лесов, 
хотя на самом деле там несколько со-
тен гектаров,— рассказывает он.— 
Мы несколько лет добивались, чтобы 
раскрыли, каким образом они это на-
считали. В конце концов они откры-
ли данные по региону, и мы увидели 
логические ошибки в подсчете. Явно 
такие же ошибки есть и по другим ре-
гионам, но поскольку эти расчеты не-
доступны, мы не можем проверить».

Кроме того, указывают экологи, 
ГИЛ учитывает деревья лишь в лес-
ном фонде, в то время как остальные 
леса, например выросшие за десят-
ки лет на сельхозземлях, которых, по 
оценкам экологов, около 100 млн га, 
в статистике не учитываются. «А это 
как раз самое интересное,— говорит 
Константин Кобяков.— Что проис-
ходит в лесном фонде, мы примерно 
знаем, а в отношении остальных ле-
сов до сих пор нет данных». 

Анна Васильева

В России пересчитали деревья
«Рослесинфорг» обнародовал данные инвентаризации

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет РФ поименно 
установил практически всех ор-
ганизаторов и исполнителей по-
кушений на главу Центра проти-
водействия экстремизму (ЦПЭ) 
МВД Ингушетии Ибрагима Эльд-
жаркиева, в ходе которых поги-
бли сам полицейский, его брат 
и охранник из Росгвардии. Акции, 
по версии следствия, совершили 
участники целого террористиче-
ского сообщества, которое было 
сформировано около восьми лет 
назад.

Главное управление по расследо-
ванию особо важных дел (ГУРОВД) 
СКР готовится предъявить обвине-
ние в окончательной редакции в со-
здании террористического сообще-
ства, участии в нем, в совершении 
терактов, а также в незаконном обо-
роте оружия (ст. 205.4, ст. 205 и ст. 222 
УК) 12 жителями Ингушетии, кото-
рые сейчас содержатся в СИЗО Мо-
сквы и Владикавказа. По версии 
следствия, фигуранты и как мини-
мум еще 13 человек, которые заоч-
но арестованы и объявлены в меж-
дународный розыск, входили в так 
называемое боевое крыло, состоя-
щее из других участников вирда (су-
фийская община) последователей 
ингушского религиозного деятеля 
Батала-Хаджи Белхороева. Причем 
в материалах дела имя Батал-Хаджи, 
как и принятое на Северном Кавка-
зе название общины «баталхаджин-
цы», не упоминается, поскольку дей-
ствия предполагаемых террористов 
никак не были связаны с религиоз-
ными вопросами.

Террористическое сообщество, 
полагает следствие, было создано 
еще в 2013 году. Изначально неко-
торые из вошедших в него людей 
совершали преступления общеуго-
ловной направленности: приезжая 
в столичный и другие регионы, уго-
няли дорогие машины, занимались 
разбоями, вымогательствами и гра-
бежами. Затем они постепенно пе-
решли к более тяжким преступлени-
ям, в том числе убийствам. Сейчас, 
например, следствие проверяет фи-
гурантов громкого дела на причаст-
ность к смерти нескольких жителей 
Ингушетии, которые за разные по-
ступки, в том числе неподчинение, 
были изгнаны из вирда, или, как го-
ворили в нем, «отрезаны».

Сотрудники ЦПЭ МВД Ингуше-
тии, который возглавлял Ибрагим 

Эльджаркиев, одними из первых 
начали разбираться в преступлени-
ях, совершенных боевиками, тогда 
они решили разобраться с ним са-
мим. Вскоре появился и повод. 31 
декабря 2018 года неизвестные за-
стрелили авторитетного члена вир-
да, правнука шейха Батала-Хаджи 
Ибрагима Белхороева. Другие лиде-
ры «баталхаджинцев», проведя соб-
ственное расследование, объявили 
своим сторонникам, что к убийст-
ву причастен господин Эльджарки-
ев, якобы связанный с ваххабитами. 
Даже нашлись псевдосвидетели, со-
общившие, что они будто бы видели 
его автомобиль неподалеку от места 
нападения.

Через две недели, узнав, что на-
чальник ЦПЭ МВД, находивший-
ся под охраной, едет в соседнюю 
республику, боевики на его обрат-
ном пути устроили засаду. Внедо-
рожник Ибрагима Эльджаркиева 
был расстрелян двумя автоматчика-
ми — четверо находящихся в маши-
не получили ранения, а один из них, 
сотрудник Росгвардии Заурбек Пли-
ев, был убит. Сам майор не постра-
дал. Его вместе с братом, Абдулахме-
дом Эльджаркиевым, работавшим 
врачом, застрелили уже в Москве 
в ноябре того же года.

Расследование убийства, вызвав-
шего большой общественный резо-
нанс, по поручению председателя 
СКР Александра Бастрыкина было 
передано в ГУРОВД. Следственную 
группу возглавил старший следова-
тель по особо важным делам Алек-
сей Северилов (интервью с ним см. 
на сайте газеты), ранее, в частности, 
расследовавший другие теракты 
и события на Востоке Украины.

Участники нового расследования 
проверили буквально все версии на-
падений на Ибрагима Эльджаркие-
ва, придя к выводу, что к убийству 
Ибрагима Белхороева он неприча-
стен. Свидетели же со стороны вра-
гов полицейского просто оговорили 
майора, чтобы объяснить действия 
боевиков кровной местью, которая, 
кстати, не может исполняться груп-
пой из более двух десятков человек, 
не имеющих никакого родствен-
ного отношения к убитому. Убийцу 
потомка шейха установить пока не 
удалось, хотя правоохранители ак-
тивно разрабатывают версию о том, 
что преступление могло быть связа-
но с борьбой за лидерство в самом 
вирде. Зато удалось установить и за-

держать исполнителей и одного из 
организаторов первого покушения 
на полицейского. Расстрелял же бра-
тьев Эльджаркиевых, считает след-
ствие, Корейш Картоев, близкий 
к организаторам уже самого терро-
ристического сообщества. Москву, 
где было совершено двойное убий-
ство, он покинул, вылетев из аэро-
порта Внуково в Турцию. Для этого 
он использовал паспорт мужа своей 
двоюродной сестры. Причем сама 
женщина с ребенком, очевидно для 
прикрытия, сопровождали его.

Оружие, из которого убили бра-
тьев, так и не нашли. Но по гильзам 
и пулям было установлено, что кил-
лер использовал австрийский Glock. 
Очевидно, этот пистолет был контра-
бандой доставлен в Россию. Во вся-
ком случае, в Москве уже выносился 
приговор, согласно которому выход-
цы из вирда организовали канал 
ввоза разобранного огнестрельного 
оружия в бытовой технике.

Одним из главарей боевого кры-
ла вирда следствие считает бизнес-
мена Хасана Полонкоева — земляка 
лидера баталхаджинцев — депутата 
парламента Ингушетии, экс-главы 
республиканского отделения Фон-
да социального страхования Якуба 
Белхороева, который сейчас содер-
жится в СИЗО «Лефортово» по обви-
нению в растрате. По данным следст-
вия, он организовал девять эпизодов 
хищений из фонда на общую сумму 
19 млн руб., назначая как себе само-
му, так и своим близким родствен-
никам и знакомым выплаты в связи 
с фиктивными несчастными случа-
ями на производстве. Якуба Белхо-
роева проверяют на причастность 
к руководству боевым звеном батал-
хаджинцев, но под суд он пока пой-
дет только за растрату (ст. 160 УК). 
А пока будет вестись судебное раз-
бирательство, следствие закончит 
и связанные с ним проверки.

Боевиков же, согласно предъ-
явленным им обвинениям, ждет 
военный суд. Следствие пришло 
к выводу, что, нападая на борца с экс-
тремизмом, они не только пытались 
его убить, но и запугать других си-
ловиков, а также обычных граждан. 
Впрочем, только терроризмом раз-
бирательство для них вряд ли закон-
чится — сейчас следствие работает 
над тем, чтобы доказать их причаст-
ность к другим преступлениям, 
в том числе чисто уголовным.

Николай Сергеев

От разбойных команд — 
к расстрельным
Установлено, как и за что  
убили борца с экстремизмом

Ранее в четверг Сергей Собянин 
своим указом отменил с понедель-
ника, 18 января, частичный режим 
дистанционного обучения в шко-
лах. Напомним, во время весенне-
го пика заболеваемости коронави-
русом все столичные школьники 
и студенты ушли на дистанцион-
ное обучение. С 1 сентября они вер-
нулись в школы, но из-за нового ро-
ста заболеваемости власти города 
изменили сроки осенних каникул, 
а вернуться за парты после них по-
зволили только школьникам 1–5-х 
классов. Теперь в школы вернутся 
все учащиеся. Господин Собянин 
назвал это решение «очень непро-
стым». По его словам, «новогодняя 
пауза остановила рост заболеваемо-
сти», а среди детей количество но-
вых случаев заражения уменьши-
лось за последние две недели вдвое. 
«Благодаря выходным дням и дву-
кратному снижению пассажиропо-
токов в общественном транспорте 
удалось разорвать множество це-
почек распространения коронави-
руса»,— сказал господин Собянин. 
«Мы с пониманием определенных 
рисков приняли решение по школь-
никам»,— признал мэр, но пояснил, 
что «ребята устали сидеть дома». 
В Министерстве просвещения РФ 
фактически дали понять, что необ-
ходимость открытия школ для очно-
го обучения является федеральным 
трендом и задачей. Глава ведомства 
Сергей Кравцов назвал вчерашнее 
решение столичных властей «отрад-
ным фактом», подчеркнув, что «это 
говорит об эффективности нашей 
совместной работы с регионами 
по защите здоровья». «Определен-
ные точечные меры еще сохраняют-
ся на местах, но как мы и обещали, 
школьники возвращаются в шко-
лы и во всех регионах ведутся оч-
ные занятия»,— отметил господин 
Кравцов.

Напомним, что в Москве на 
фоне новых пиков заболеваемо-

сти, на которые город вышел после 
летней паузы, не вводился локда-
ун по образцу апрельского. Кроме 
частичной удаленки для средних 
и старших школьников город ог-
раничил работу ресторанов и уве-
селительных заведений после 23 
часов, потребовал перевода на ди-
станционную работу 30% персонала 
от столичных работодателей, ввел 
обязательный масочный и перча-
точный режим, а в конце года от-
менил все новогодние массовые 
мероприятия и закрыл объекты 
культуры. Кроме того, сохраняет-
ся рекомендательный режим са-
моизоляции для лиц старше 65 лет 
и граждан с хроническими заболе-
ваниями, у которых заблокирова-
ны льготные транспортные карты. 
Вчера господин Собянин сообщил 
о продлении всех ограничений, 
кроме частичного дистанта для 
школьников, еще на неделю, до 21 
января. При этом он пообещал ав-
томатически разблокировать транс-
портные карты пенсионеров, полу-
чивших вакцину от коронавируса. 
По словам мэра, прививку в Москве 
получили 140 тыс. человек. Отме-
тим, что представитель Минздрава 
РФ в четверг заявил, что ведомст-
во планирует публиковать данные 
о количестве привитых, возможно, 
уже со следующей недели.

Тем временем, по официальной 
статистике, число заболеваний в сто-
лице в четверг вновь начало расти. 
По данным на 14 января, в Москве за 
сутки было зарегистрировано 5 893 
новых случая COVID-19 — это макси-
мум с 31 декабря (6,5 тыс. заражен-
ных). В начале новогодних каникул 
показатель суточного прироста забо-
левших упал до октябрьских значе-
ний: к примеру, 3 января в Москве 
было зафиксировано 3,8 тыс. боль-
ных, а 4 января — 3,5 тыс. Пик зара-
жений COVID-19 в Москве пришел-
ся на 24 декабря (8,2 тыс. диагнозов), 
причем показатели конца года дале-
ко перекрыли весенние (первый пик 
имел место 7 мая 2020 года: в этот 

день в городе было зарегистрирова-
но 6,7 тыс. новых случаев). По дан-
ным на четверг, в Москве с начала 
пандемии выявлено более 877 тыс. 
заразившихся, число активных слу-
чаев сейчас — более 154 тыс. Умерло 
с начала пандемии более 12 тыс. за-
разившихся, из них 68 — за послед-
ние сутки.

«Ощутимого снижения уровня 
госпитализации пока не произош-
ло»,— констатировал вчера Сер-
гей Собянин. По его словам, в боль-
ницах города, как и до праздников, 
находятся 13 тыс. пациентов с ко-
ронавирусом. Свободных корона-
вирусных коек в городе 7,6 тыс., но, 
несмотря на этот запас, «эпидемио-
логическая обстановка пока остает-
ся неопределенной», отметил госпо-
дин Собянин.

Ранее опрошенные „Ъ“ эксперты 
(см. номер от 11 января) отмечали, 
что снижение числа подтвержден-
ных случаев COVID-19 может быть 
скорее следствием каникул, чем по-
казателем стабилизации эпидемиче-
ского процесса: в это время в прош-
лые годы всегда временно шла на 
убыль заболеваемость ОРВИ, а кро-
ме того, в праздники у граждан было 
меньше возможностей сделать тест. 
Опрошенные „Ъ“ медики тогда пред-
положили возобновление роста за-
болеваемости 13–14 января, но не 
исключили ее снижения в Москве 
в конце января, а по России — с кон-
ца февраля.

В четверг глава программы ВОЗ 
по чрезвычайным ситуациям Майк 
Райана заявил, что «второй год 
(пандемии) может оказаться еще 
сложнее, учитывая динамику пере-
дачи инфекции, а также ряд наблю-
даемых нами проблем». Впрочем, 
глава европейского подразделе-
ния ВОЗ Ханс Клюге более оптими-
стичен: «2021 год еще будет годом 
пандемии, однако это будет более 
управляемая, более предсказуемая 
ситуация».

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Школьников переводят 
на приближенку

Завершено следствие по делу 
бывшего заместителя главы Рос-
гвардии по тылу генерал-лейте-
нанта Сергея Милейко, он уже 
приступил к ознакомлению с ма-
териалами расследования. Тем 
временем суд продлил ему срок 
ареста до 22 марта. Генерал об-
виняется в незаконном получе-
нии нежилого помещения, где 
его жена открыла салон красо-
ты. Кроме того, господин Милей-
ко проверяется на причастность 
к хищениям около 700 млн руб. 
при поставках обмундирования 
Росгвардии компанией «Спецш-
вейснаб». Гендиректор послед-
ней Игорь Шальнов настаивает, 
что ведомству поставлял качест-
венный товар по обоснованным 
ценам.

По словам информированных 
источников „Ъ“ в силовых структу-
рах, в минувшую среду бывший за-
мглавы Росгвардии 58-летний Сер-
гей Милейко начал изучение 19 
томов своего уголовного дела, а днем 
позже Московский гарнизонный во-
енный суд удовлетворил ходатайство 
столичного военного следственно-
го управления (ВСУ) СКР и продлил 
срок его ареста. Как рассказывал 
„Ъ“, генерал был задержан в октябре 
прошлого года по делу об особо круп-
ном мошенничестве. Речь шла о неза-
конном получении нежилого поме-
щения в подмосковной Балашихе, 
где жена бывшего замглавы Росгвар-
дии Галина Милейко открыла салон 
красоты «Для вас» общей площадью 
около 230 кв. м. Сделка была выяв-
лена в ходе проверок УСБ Росгвар-
дии и военной прокуратуры, а по-
казания на господина Милейко дал 
бывший начальник квартирно-экс-
плуатационного отдела дислоциро-
ванной в Балашихе дивизии Дзер-
жинского майор Кирилл Прокудин. 
Отметим, что сначала фигурантам 
меру пресечения избирать не стали, 
но месяц назад, как сообщал „Ъ“, ВСУ 
все же обратилось в суд с ходатайст-
вами о помещении Сергея Милейко 

в СИЗО, а майора Прокудина — под 
домашний арест. Официальным по-
водом стала якобы имевшая место 
попытка генерала скрыться: он уехал 
из Москвы, не явился по требованию 
следователя и чуть ли не собирался 
отправиться за границу. Кроме того, 
по данным следствия, он оказывал 
давление на свидетелей. А Кирилл 
Прокудин перед этим расторг ранее 
заключенное им с прокурором досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве. Правда, его адвокаты поясняли 
„Ъ“, что их доверитель отказался от 
сделки, так как готов был признать-
ся в превышении должностных пол-
номочий (ч. 1 ст. 286 УК РФ), совер-
шенном по указанию старшего по 
званию, но не в корыстном престу-
плении. Как бы то ни было, воен-
ный суд удовлетворил оба ходатай-
ства ВСУ. И даже грубые фактические 
ошибки в ходатайствах, на которые 
указывала защита, суд счел «техни-
ческими недостатками». Генерал Ми-
лейко был помещен в столичный 
СИЗО-7 в Капотне, куда направляют 
на карантин всех впервые аресто-
ванных, и только в минувшую среду 
его впервые привезли из изолятора 
к следователю.

По некоторым данным, генерал 
Милейко до последнего надеялся, 
что связи в высших кругах помо-
гут ему избежать уголовного пре-
следования и ареста. Тем более что 
в деле о мошенничестве, по неко-
торым данным, имеется ряд недо-
статков: неточности в определении 
площадей жилых и нежилых поме-
щений; остается неясным, кому был 
причинен ущерб,— дом в Балаши-
хе не был, как указано в документах, 
на балансе внутренних войск (пред-
шественника Росгвардии), а нахо-
дился в муниципальной собствен-
ности. Наконец, срок давности по 
делу вскоре истекает, и даже если его 
удастся направить в суд, оно подле-
жит прекращению по нереабилити-
рующим основаниям.

Впрочем, последнее обстоятель-
ство больше касается Кирилла Про-

кудина, так как Сергей Милейко 
может стать одним из главных фигу-
рантов более масштабного расследо-
вания. Как сообщал „Ъ“, Главное во-
енное следственное управление СКР 
недавно возбудило уголовное дело 
о хищении около 680 млн руб. путем 
предполагаемого завышения цен на 
поставленную гвардейцам форму. 
Оно уже объединено в одно произ-
водство с материалами аналогично-
го расследования в отношении Иго-
ря Шальнова, гендиректора ООО 
«Спецшвейснаб», которое распоря-
жением правительства было опреде-
лено единственным поставщиком 
вещевого обеспечения Росгвардии. 
По версии СКР, при осуществлении 
22 контрактов ведомству был при-
чинен ущерб на 164 млн руб. Сам го-
сподин Шальнов был сначала поме-
щен в СИЗО, потом под домашний 
арест, а сейчас мера пресечения в от-
ношении него вообще отменена, как 
и обеспечительные меры в отноше-
нии счетов «Спецшвейснаба».

Адвокат Игоря Шальнова Павел 
Смирнов заявил „Ъ“, что его клиент 
настаивает на своей полной невинов-
ности и готов отстаивать ее на следст-
вии и в суде. По его словам, обмунди-
рование, поставленное гвардии еще 
в 2017 году, прошло полноценные ис-
пытания в «боевых условиях», было 
принято с подписанием соответст-
вующих актов рабочей комиссией 
и не вызывало никаких нареканий, 
а носили его как рядовые бойцы, так 
и генералитет. Более того, права на 
образцы формы как интеллектуаль-
ную собственность оказались у Рос-
гвардии, хотя только на создание 
и испытание формы ООО потратило 
порядка 100 млн руб. собственных 
средств. По данным «Ъ», Росгвардия 
подала к «Спецшвейснабу» три иска 
в Арбитражный суд Москвы о замене 
обмундирования. «Мы будем настаи-
вать на назначении судебной экспер-
тизы качества формы»,— заявил „Ъ“ 
Павел Смирнов, отметив, что сам он 
уверен в снятии претензий к ООО.

Сергей Сергеев

Генералу  
предложили познакомиться  
с салоном красоты
Закончено следствие  
по делу бывшего главного тыловика Росгвардии

«Рослесинфорг» обна-
ружил, что российские 
леса гораздо обширнее, 
чем считалось до сих пор   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Не смеют крылья вздорные  
над Родиной летать 
Россия может пересмотреть свое участие в Договоре  
по открытому небу вплоть до выхода

Как стало известно „Ъ“, Москва 
 собирается объявить о пересмотре 
своего участия в Договоре по откры-
тому небу, позволяющему 33 стра-
нам-участницам осуществлять инс-
пекционные полеты над территорией 
друг друга. В прошлом году из согла-
шения вышли США, вынудив Россию 
искать адекватный ответ на такой шаг. 
По мнению экспертов, Россия может 
не только приостановить свое участие 
в договоре, но и вообще выйти из него. 
Если все пойдет по жесткому сцена-
рию — будет похоронен механизм, 
 игравший важную роль в укреплении 
доверия между Россией и Западом.

Российские власти вплотную подо-
шли к решению вопроса о том, стоит ли 
по-прежнему оставаться в Договоре об от-
крытом небе (ДОН). Об этом „Ъ“ рассказа-
ли несколько источников в госструктурах 
РФ. Вопрос назрел в связи с тем, что из это-
го договора в ноябре вышли США.

В Вашингтоне тогда заявили, что Рос-
сия не соблюдает соглашение и участие 
в нем более не отвечает интересам на-
циональной безопасности США. Москва 
претензии в свой адрес отвергла, заявив, 
что США лишь искали повод избавиться 
от еще одного договора, накладывающе-
го на них обязательства в сфере контроля 
над вооружениями.

Европейские союзники США по НАТО 
убеждали Вашингтон не покидать ДОН, 
напоминая, что этот договор играет важ-
ную роль в укреплении безопасности, 
предсказуемости и доверия (так, напри-
мер, именно благодаря ему западные 
страны в 2014 году могли убедиться, что, 
вопреки слухам, Россия не разместила 
значительные контингенты и вооруже-
ния на границе с Украиной). Но в админи-
страции Дональда Трампа к союзникам не 
прислушались.

Источники „Ъ“ говорят, что потом 
и сами европейцы не восприняли всерьез 
обращения Москвы. В ноябре глава МИД 
РФ Сергей Лавров назвал два условия, при 
выполнении которых Россия была готова 
остаться в ДОН.

Во-первых, Москва потребовала от ев-
ропейских стран—участниц договора 
письменных гарантий, что они не будут 
передавать США информацию, собран-
ную при полетах над российской терри-
торией. Во-вторых, российская сторо-
на настаивала на том, чтобы европейцы 
письменно заверили ее, что не будут за-
прещать российским самолетам инспек-
тировать расположенные на территории 
их стран американские военные объекты.

Как ранее сообщал „Ъ“, эти требова-
ния российские официальные лица пере-
дали своим партнерам еще в октябре. За-
прашиваемых гарантий Москва тогда так 
и не получила (см. „Ъ“ от 16 ноября 2020 
года). Пока не изъявили европейские 
страны и желания вносить представлен-
ные Россией правки и дополнения в при-
нятое Консультативной комиссией в рам-

ках ДОН в 2002 году решение о защите 
данных. Москва предложила обновить 
этот документ с целью предотвращения 
утечек копий материалов аэрофотосъем-
ки с аппаратуры наблюдения за пределы 
круга участников ДОН. 

3 января немецкая газета Sueddeutsche 
Zeitung со ссылкой на источники в МИД 
ФРГ сообщила, что 22 декабря Россия 
вновь обратилась к остающимся в дого-
воре 32 партнерам с призывом отреаги-
ровать на ее требования. Последним сро-
ком для ответа в российской ноте якобы 
называлось 1 января. В случае отказа от 
выполнения требований российская сто-
рона, говорилось в письме, «будет считать 
себя вынужденной начать процедуру вы-
хода из договора».

Немецкое издание тогда сообщило: 
главы МИДов 16 европейских стран, сре-
ди которых ФРГ и Франция, направили 
России коллективный ответ, отклонив 
ее запросы. В их письме говорилось, что 
в тексте договора и так сказано, что со-
бранная в ходе полетов информация мо-
жет передаваться только странам—участ-
ницам ДОН, а потому переподтверждать 
этот пункт нет необходимости.

Что касается гарантий на пролет над 
американскими объектами, то главы МИ-
Дов европейских стран утверждают, что 
США и не требуют от европейских стран 
НАТО ограничивать облеты своих баз. Ев-
ропейцы считают, что все возникающие 
противоречия должны обсуждаться в рам-
ках Консультативной комиссии по ДОН, 
очередное заседание которой намечено 
на 25 января (впрочем, они готовы созвать 
его и раньше).

Россию такая позиция не устраивает, 
что следует из комментариев официаль-
ных лиц. «В тексте договора отсутствуют 
прямые ссылки на закрытый характер 
информации, получаемой с помощью ап-
паратуры наблюдения, а также на огра-
ничение доступа к ней. Он также не со-
держит положений, которые требовали 
бы от государств-участников гарантий не 
передавать результаты наблюдательных 
полетов в „чужие руки“, как не содержит 
и требований об обеспечении сохранно-
сти таких результатов»,— заявил руко-
водитель делегации РФ на переговорах 
в Вене по вопросам военной безопасно-
сти и контроля над вооружениями Конс-
тантин Гаврилов. 

А директор Департамента по нера-
спространению и контролю над воору-
жениями МИД РФ Владимир Ермаков 
подчеркнул, что «в конечном итоге ДОН 
нужен России ровно в той же мере, что 
и партнерам». «Расчет на то, что это не 
так, может привести к серьезным для 
них потерям, как это уже бывало рань-
ше, например с ДОВСЕ (Договором об 
обычных вооруженных силах в Европе, 
участие в котором Россия приостанови-
ла в 2007 году.— „Ъ“),— недвусмыслен-
но предупредил он.— Мы будем выстра-
ивать свою линию в отношении договора 

на основе национальных интересов Рос-
сии и наших союзников и с учетом посто-
янного мониторинга заявлений и дейст-
вий других его участников. При этом все 
варианты дальнейших шагов остаются 
для нас открытыми».

Жестче всех по поводу ДОН на декабрь-
ской пресс-конференции высказался пре-
зидент РФ Владимир Путин, отвечая на 
вопрос британского журналиста: «США 
вышли из Договора по открытому небу. 
Нам что делать-то? Оставить все как есть? 
Значит, вы как страна НАТО будете над 
нами летать и все передавать американ-
ским партнерам, а мы такой возможности 
будем лишены в отношении американ-
ской территории? Вы же умные люди, по-
чему вы считаете, что мы придурки? По-
чему вы считаете, что мы не можем такие 
элементарные вещи анализировать и смо-
треть на них?»

Опрошенные „Ъ“ эксперты не исклю-
чают, что в сложившейся ситуации рос-
сийские власти откажутся от дальнейших 
попыток добиться гарантий от европей-
цев и не будут ждать, решит ли будущая 
администрация США вернуть страну 
в ДОН, а объявят о приостановке участия 
в договоре или даже о выходе из него.

«В политическом плане ДОН должен ра-
ботать на поддержание транспарентности 
и кооперативной безопасности в Европе. 
США из него вышли, а европейцы ока-
зались не готовы сделать широкий жест 
в его поддержку. Учитывая охлаждение 
отношений России с Европой в послед-
нее время и сложную историю взаимо-
действия Москвы с Джо Байденом, нельзя 
исключить, что российское руководство 
решит, что кооперативную безопасность 
в Европе строить не с кем, и тогда ДОН по-
вторит судьбу ДОВСЕ, что, конечно, было 
бы жаль»,— заявил „Ъ“ старший науч-
ный сотрудник Института международ-
ных исследований МГИМО, консультант 
ПИР-Центра Андрей Баклицкий.

Научный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН, со-
основатель проекта «Ватфор» Дмитрий 
Стефанович считает, что «Россия и так про-
явила неожиданное терпение в условиях 
абсолютно пассивной позиции оставших-
ся стран—участниц договора, в первую 
очередь европейских». «Европейцы же 
и Канада, видимо, полагали, что пробле-
ма рассосется сама собой, в том числе 
в связи со сменой администрации в Белом 
доме. Вместе с тем с российской стороны 
были сформулированы весьма конкрет-
ные предложения по сохранению ДОН, 
продемонстрирована готовность к отно-
сительно гибкому подходу в части их фор-
мализации, однако никакой предметной 
реакции, помимо заверений в важности 
договора самого по себе, видимо, так и не 
было встречено,— сказал эксперт „Ъ“.— 
Теперь наша сторона, скорее всего, объя-
вит о приостановке своего участия, а воз-
можно, и о запуске процедуры выхода».

Елена Черненко

Россия готова поручиться  
за Иран
Сергей Лавров пообещал саудовскому коллеге 
передать Тегерану послание

Первым высокопоставленным иностранным 
гостем главы МИД РФ Сергея Лаврова в этом 
году стал его коллега из Саудовской  Аравии 
Фейсал бен Фархан. Встреча состоялась 
практически сразу после громкого примире-
ния Саудовской Аравии и еще трех арабских 
стран с Катаром. Теперь в Москве на деются, 
что арабские монархии найдут общий язык 
с Ираном. Судя по репликам саудовского 
 гостя, до этого еще далеко. Однако Сергей 
Лавров не намерен опускать руки. По край-
ней мере он пообещал донести опасения 
Эр-Рияда до министра иностранных дел  
Ирана Мохаммада Джавада Зарифа, визит 
которого в РФ ожидается в конце месяца.

Саудовской делегации в Москве не повезло 
с погодой — оказалось слишком холодно, и часть 
гостей не стала снимать верхнюю одежду за сто-
лом переговоров. «Вам правда холодно?» — уди-
вился Сергей Лавров, глядя на представительницу 
МИД королевства в короткой белоснежной ду-
бленке. Но удивляло даже не это, а сами наряды. 
Саудовские женщины-дипломаты были в брюч-
ных костюмах, в то время как мужчины приеха-
ли в традиционных арабских одеяниях. И это все, 
что удалось увидеть и услышать журналистам из 
первой, протокольной части. Все основные слова 
были сказаны без камер, так же прошло и знаком-
ство двух министров. До сих пор они никогда не 
встречались, хотя и говорили по телефону. Принц 
Фейсал бен Фархан — член правящей семьи Аль 
Сауд. На пост министра он назначен только в октя-
бре 2019 года. До этого принц был старшим совет-
ником посольства королевства в США и недолго за-
нимал должность посла в Германии. Ему всего 46 
лет — юный возраст для арабской политики, и он 
типичный представитель нового поколения сау-
довской элиты. Родился и учился в Германии, сво-
бодно говорит на немецком и английском языках.

Отсутствие публичной протокольной части 
министры восполнили на пресс-конференции, 
подробно рассказав о содержании переговоров: 
от двустороннего сотрудничества до региональ-
ной повестки. Фейсал бен Фархан напомнил, что 
в этом году две страны отметят 95 лет с того момен-
та, как СССР первым в мире признал независи-
мость королевства, а также 30 лет восстановления 
двухсторонних отношений. Со своей стороны, 
Сергей Лавров отметил, что товарооборот растет 
и «подошел вплотную» к $1,5 млрд. В 2018 году 
этот показатель едва превысил $1 млрд. В ходе ви-
зита президента РФ Владимира Путина в Саудов-
скую Аравию в октябре 2019 года представители 
двух стран планировали на ближайшую перспек-
тиву взять планку в $2 млрд. Отказываться от за-
явленного никто не собирается. Еще в декабре 
вице-премьер РФ и сопредседатель российско-са-
удовской межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому сотрудничеству Алек-
сандр Новак пообещал, что в конце марта обе сто-
роны представят 74 новых совместных проекта. 
О чем речь, никто не уточняет. Однако, по словам 
Сергея Лаврова, Москва и Эр-Рияд активно обсу-
ждают сотрудничество в таких сферах, как космос 
и атомная энергетика. Упомянул российский ми-
нистр и о проходящих сейчас переговорах о про-
ведении на территории королевства третьей фазы 
клинических испытаний вакцины «Спутник V» 
и локализации ее производства. И здесь удачно 
совпало, что вакциной занимается Российской 
фонд прямых инвестиций (РФПИ), выступающий 
в качестве основного канала связи между россий-
ским и саудовским бизнесом и, как напомнил 
Сергей Лавров, осуществивший вместе с Публич-

ным инвестиционным фондом Саудовской Ара-
вии проекты на общую сумму свыше $2,5 млрд. 
То есть все переговорщики давно знакомы друг 
с другом. Впрочем, в королевстве уже давно идет 
массовая вакцинация. Одним из первых вакци-
ной Pfizer привился наследный принц Мухам-
мед бен Сальман, уже в январе на прививку ре-
шился 85-летний король Сальман.

С региональной повесткой все сложнее. Ка-
залось бы, оба министра декларировали общие 
взгляды — поддержку национального диалога 
в Ливии и Сирии, усилия ООН по примирению 
в Йемене, необходимость возобновления пале-
стино-израильских переговоров. Но так было 
лишь до тех пор, пока речь не заходила об Иране. 
Саудовский министр традиционно обвинил Те-
геран в подрыве безопасности в регионе. В част-
ности, отдельно была упомянута поддержка Те-
гераном «деструктивных действий» хуситского 
движения «Ансар Аллах», в том числе поставки 
ему вооружения. По словам Фейсала бен Фар-
хана, принятое на днях Вашингтоном решение 
о внесении «Ансар Аллах» в американские спи-
ски террористических организаций не подорвет 
усилия ООН по примирению йеменских сил, 
как опасаются международные переговорщи-
ки и гуманитарные организации. «Мы поддер-
живаем усилия ООН, но считаем, что принятое 
США решение не будет иметь такого негативно-
го воздействия на политический процесс, как 
действия хуситов»,— сказал он, напомнив о по-
стоянных обстрелах хуситами территории коро-
левства. И здесь возник первый спор с Сергеем 
Лавровым. «Я бы очень хотел, чтобы этот про-
гноз оправдался и чтобы политический процесс 
не пострадал, но многие, в том числе представи-
тели ООН, высказывают опасения, что негатив-
ный эффект может появиться»,— сказал он.

Второй раз дискуссия возникла уже собствен-
но вокруг Ирана. Отвечая на вопросы журнали-
стов, саудовский министр подчеркнул, что пока 
Тегеран не пересмотрит свою роль в региональ-
ных делах и не откажется от распространения 
своей идеологии, ни о каком взаимодействии 
с ним речи быть не может. На это Сергей Лавров 
смог лишь добавить, что Россия все же заинте-
ресована в диалоге между Ираном и арабскими 
странами и готова содействовать им на этом пути. 
В частности, он напомнил о российской концеп-
ции безопасности в зоне Персидского залива. 
«Мы понимаем, что Саудовская Аравия озабочена 
и тем, что происходит вокруг ракетной програм-
мы Ирана, озабочена конкретными действиями 
Ирана в тех или иных странах региона»,— отме-
тил господин Лавров. Министр добавил, что все 
эти вопросы могут быть подняты на конферен-
ции, которую Россия предлагает провести для об-
суждения ее концепции. По его словам, примире-
ние четырех арабских стран (Саудовской Аравии, 
ОАЭ, Египта и Бахрейна) с Катаром, состоявшееся 
в начале января, может способствовать воплоще-
нию российских идей по укреплению безопас-
ности в районе Персидского залива. Москва ве-
рит, что вслед за нормализацией межарабских 
отношений придет время для диалога с Ираном, 
если этому не будут мешать «науськивания» изв-
не, прежде всего со стороны новой администра-
ции США. Сергей Лавров обещал лично донести 
все обеспокоенности Эр-Рияда до министра ино-
странных дел Ирана Мохаммада Джавада Зарифа, 
которого ждут в Москве в конце января. Однако 
саудовский министр не выглядел убежденным, 
что Иран может измениться.

Марианна Беленькая

«В Арктике нет проблем, требующих военного решения»
Посол по особым поручениям МИДа Николай Корчунов о предстоящем председательстве России в Арктическом совете

Российские власти сейчас активно готовятся 
к председательству страны в Арктическом сове-
те (оно начнется в мае и продлится два года). Это 
объединение, в которое помимо России входят 
еще семь приполярных государств, иногда называ-
ют «теневым правительством Арктики». О том, чего 
 хочет добиться Москва в период своего председа-
тельства и какие темы лучше не включать в повест-
ку, в интервью корреспонденту „Ъ“ Елене Черненко 
рассказал посол МИД РФ по особым поручениям, 
старшее должностное лицо Арктического совета 
от России Николай Корчунов.

— Будет ли Россия в ходе председательства добивать-
ся принятия какого-либо юридически обязывающе-
го панарктического документа, который бы решал 
ключевые проблемы в Арктике?
— Необходимость улучшения условий жизни населе-
ния Арктического региона, адаптации жизни в высоких 
широтах к климатическим изменениям, сохранения би-
оразнообразия, а также экономическое освоение Арк-
тики, сопровождающееся масштабными проектами по 
добыче и переработке природных ресурсов, интенсифи-
кацией грузоперевозок по Севморпути, ростом туризма 
и торговли, требуют коллективных усилий всех участни-
ков арктической «восьмерки». Эти важные для обеспече-
ния устойчивого развития Арктического региона темы 
будут находиться в центре внимания российского пред-
седательства в Арктическом совете в 2021–2023 годах. Мы 
будем приветствовать разработку и принятие новых со-
глашений и договоренностей, если они будут отвечать 
интересам арктических государств. Но сегодня мы не ви-
дим необходимости в заключении какого-либо отдельно-
го универсального международного договора по Аркти-
ке — нынешней международно-правовой базы вполне 
достаточно для регулирования международных отноше-
ний в регионе.

Скорее, востребованными могут быть соглашения 
секторального или отраслевого характера, которые бы 
формализовали взаимодействие, скажем, по вопросам 
природоохранной деятельности, развития транспорта, 
телекоммуникаций, научной деятельности, финансиро-
вания инфраструктурного и социально-экономического 
развития, реагирования на потенциальные чрезвычай-
ные ситуации, обеспечения контактов между людьми.

— А принятия подобных документов Россия будет 
добиваться? Если я правильно понимаю, юридиче-
ски обязывающих соглашений в Арктическом сове-
те уже несколько, но не при каждом председательст-
ве удается что-то согласовать.
— Действительно, есть четыре соглашения, касающих-
ся секторального сотрудничества в Арктике. Но в пери-
од финского (2017–2019 годы) и исландского (2019–2021 
годы) председательств вопросы заключения новых согла-
шений не обсуждались.
— Почему?
— Не было такой необходимости. Я бы сказал, что мы уже 
прошли период интенсивного формирования договор-
но-правовой базы многостороннего сотрудничества в Ар-
ктическом регионе. Вместе с тем Россия в качестве пред-
седателя в Арктическом совете будет готова организовать 
всестороннее обсуждение возможных предложений на 
этот счет в случае их поступления.
— Будет ли Россия пытаться провести первый аркти-
ческий саммит или в плане только встреча минист-
ров иностранных дел?
— Министерская сессия Арктического совета — это тра-
диционное итоговое мероприятие, которое председатель-
ствующая страна проводит под завершение своего пред-
седательства в Арктическом совете. Исландия собирается 
провести его в Рейкьявике в мае. Мы его также будем ор-
ганизовывать в 2023 году. Что касается саммита глав госу-

дарств и правительств, то мы в целом смотрим на это пози-
тивно. В интересах сохранения Арктики как территории 
мира и стабильности мы выступаем за развитие диало-
га между арктическими государствами на всех уровнях, 
в том числе на высшем. Но этот вопрос требует тщатель-
ной проработки — для успешного проведения такой 
встречи на высшем уровне необходимы как содержатель-
ная повестка дня, так и позитивная атмосфера сотрудни-
чества и взаимного доверия.
— Все чаще встает вопрос о милитаризации Арктики. 
Западные страны обвиняют в этом Россию, а она — 
их. При этом в поле зрения Арктического совета эта 
тематика не входит. Не хочет ли Россия в ходе своего 
председательства поднять этот вопрос?
— Наша страна твердо придерживается линии на дипло-
матическое решение всех спорных вопросов, в том числе 
территориальных и иных разногласий, как это зафикси-
ровано «пятеркой» прибрежных арктических государств 
в Илулиссатской декларации от 2008 года, а также неодно-
кратно подчеркивалось в последующих заявлениях.

Мы не видим смысла отдельно поднимать тему ми-
литаризации в рамках председательства в совете. Ар-
ктический совет — это ведь гражданский форум сотруд-
ничества. Главная его задача — устойчивое развитие 
Арктического региона. И мы исходим из того, что в Арк-
тике нет проблем, требующих военного решения. Тем бо-
лее что мандат Оттавской декларации от 19 сентября 1996 
года (о создании Арктического совета.— „Ъ“) исключает из 
повестки организации вопросы военной безопасности.
— Но ведь в сложившейся ситуации долго эти вопро-
сы игнорировать не получится. Москва ни в какой 
форме не будет затрагивать их?
— Россия в интересах недопущения деградации воен-
но-политической обстановки в Арктике поддерживает 
возобновление проводившихся до 2014 года ежегодных 
встреч начальников генеральных штабов вооруженных 
сил арктических государств. Это было бы эффективной 
мерой по укреплению доверия и безопасности в регионе. 
В качестве первого шага к восстановлению этого формата 
можно было бы рассмотреть возможность организации 
диалога на уровне военных экспертов стран—членов Ар-
ктического совета, в рамках которого могли бы обсуждать-
ся такие вопросы, как налаживание оперативного взаимо-
действия по предотвращению инцидентов в акваториях 
за пределами территориального моря, совместные пои-

сково-спасательные операции на море, ликвидация по-
следствий природных катастроф и техногенных аварий, 
создание прямых линий связи с командованиями воору-
женных сил арктических государств для предотвраще-
ния опасной военной деятельности, участие наблюдате-
лей в мероприятиях оперативной и боевой подготовки.
— С точки зрения Москвы, кто несет основную ответ-
ственность за нарастание конфликтного потенциа-
ла в Арктике?
— По мере таяния льдов и повышения степени доступ-
ности этого региона отмечается наращивание военно-
го присутствия и активности в регионе как арктиче-
ских государств, так и неарктических стран—членов 
НАТО. В результате в Арктике действительно нарастает 
конфликтный потенциал. По имеющимся оценкам, за 
последние пять лет страны НАТО в два раза увеличили 
количество военных учений и других мероприятий бое-
вой подготовки в высоких широтах. К участию в них все 
чаще привлекаются вооруженные силы неарктических 
стран—членов НАТО, а также не входящих в Североат-
лантический альянс государств. Кроме того, происходит 
наращивание иностранных контингентов, дислоциро-
ванных на территориях стран, входящих в этот воен-
но-политический блок.
— Но ведь и Россия наращивает свое военное присут-
ствие в Арктике. Восстанавливаются советские воен-
ные базы, размещаются контингенты и вооружения, 
проводятся учения.
— Меры, принимаемые Российской Федерацией в Арк-
тике, обусловлены значением этого региона для нацио-
нальной безопасности и экономики нашей страны, ведь 
в Арктической зоне РФ производится более 10% ВВП и 20% 
российского экспорта. При этом наша цель — обеспечить 
безопасность и стабильность для реализации масштаб-
ных экономических проектов и обеспечения социаль-
но-экономического развития Арктической зоны в услови-
ях возрастающего интереса к этому региону со стороны 
целого ряда государств, в том числе неарктических. Воен-
ная активность России в Арктике не нарушает никаких 
международных обязательств, не направлена против ка-
кой-либо из стран Арктического региона и не создает уг-
розы для их национальной безопасности.
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 145 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,522 млрд руб. В 2021 году (на 14 января) собрано 
22 644 284 руб., помощь получили 20 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на  проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Карина Кажимова, 15 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
169 920 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 30 тыс. руб.

Карина и Тимур — наши двойняшки. Сын ро‑
дился здоровым, а дочка была слабой, не дышала. 
Ее реанимировали, но мозг из‑за недостатка кисло‑
рода сильно пострадал. Лишь в два года Карина на‑
училась переворачиваться, в четыре — ползать, 
в пять — передвигаться вдоль стенки. Мышцы у нее 
были сильно скованны. В 2019 году мы начали ле‑
чение в Институте медицинских технологий (ИМТ, 
Москва), и оно дало результаты: Карина заговорила, 
ее умственное развитие улучшилось. Лечение нуж‑
но продолжить, но средств на его оплату в семье нет. 
Помогите! Айгуль Кажимова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Де‑
вочке надо активизировать развитие речи, памяти, 
концентрации внимания. Карине нужно помочь 
и физически окрепнуть, снизить мышечную спа‑
стику, обучить ходьбе».

Богдан Тополенко, 13 лет, послеоперационная 
деформация верхней губы, сужение зубных 
рядов, требуется ортодонтическое лечение. 
199 560 руб.
Внимание! Цена лечения 322 560 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 23 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной губы, нёба, альвео‑
лярного отростка, паховой грыжей, пороком серд‑
ца. Жена умерла, когда ему было четыре месяца. 
Мне пришлось одному растить малыша, занимать‑
ся лечением. В полгода Богдану провели первую 
операцию, ушили губу. Всего их сын перенес шесть. 
В 2014 году ему начали ортодонтическое лечение. 
Богдан стал внятно говорить, жевать твердую пищу, 
зубы растут ровнее. Спасибо Русфонду за помощь 
в оплате лечения. Сейчас нам предстоит очередной 
этап ортодонтии. Но мне не по силам оплатить счет. 
 Помогите! Анатолий Тополенко, Адыгея
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас 
мы должны исправить мальчику верхнюю челюсть — 
она отстает в развитии. Затем проведем операцию 
по костной пластике альвеолярного отростка».

Маша Михайлова, 11 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга уровня глюкозы. 136 808 руб.
Внимание! Цена системы 164 808 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 28 тыс. руб.

В пять лет у дочки обнаружили диабет, назначили 
уколы инсулина. Но стабилизировать уровень сахара 
до сих пор не удается. Врачи рекомендовали нам си‑
стему мониторинга глюкозы. Она состоит из датчи‑
ка, который автоматически измеряет уровень глюко‑
зы, и сканера, который выводит на экран результаты. 
Это помогает без болезненных проколов контроли‑
ровать уровень сахара и подбирать аде кватную тера‑
пию. Пожалуйста, помогите приобрести эту систему! 
Наталья Михайлова, Забайкальский край
Детский эндокринолог Краевой детской клини-
ческой больницы Елена Карепова (Чита): «Учиты‑
вая резкие перепады уровня глюкозы и склонность 
к гипогликемии, девочке рекомендована система 
постоянного мониторинга».

Кирилл Нефедов, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
172 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 28 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, сына сразу забрали 
в реанимацию. Дышать самостоятельно он начал лишь 
через три недели. Кирилл плохо набирал вес, быстро 
уставал, а когда плакал, покрывался испариной и у не‑
го появлялась синева вокруг рта. В четыре года начал 
жаловаться на боль в груди. Нас направили в Томский 
НИИ кардиологии, и там сыну поставили ди агноз «вро‑
жденный порок сердца, дефект межпредсердной пе‑
регородки». Доктора советуют срочно закрыть дефект 
щадяще, через сосуды, потому что есть риск сердеч‑
ной и легочной недостаточности. Мы просим помощи 
в оплате операции. Зоя Иконникова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндо‑
васкулярное закрытие дефекта окклюдером. После 
щадящей операции Кирилл быстро восстановится 
и начнет активно развиваться физически».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Первый год жизни Ваня Зорин 
из Костромы провел в гипсе. Од‑
нако ни гипсование, ни рассечение 
пяточных сухожилий не помогли 
исправить врожденную косола‑
пость. Он прошел лечение по ме‑
тоду Понсети, но случился реци‑
див. В пять лет хирурги провели 
мальчику операцию по перемеще‑
нию сухожилий. Ваня смог пойти 
в школу и даже стал заядлым фут‑
болистом. Но в прошлом году стопы 
снова сильно подвернулись. Вра‑
чи говорят, нужны операции на го‑
ленях с фиксацией пластинами. 
Это не только больно, но и  дорого. 
Ваня готов терпеть. А мы готовы 
ему помочь?

Когда Ваня бьет по мячу, он летит ку‑
да угодно, но только не в ворота.

— Медвежонок ты мой,— обнима‑
ет Ваню стоящая в воротах мама Анна. 
И оба начинают реветь.

Вот Андрюша, его брат, совсем дру‑
гое дело — настоящий футболист. 
Он ходит на тренировки в клуб «Дина‑
мо», ездит на соревнования. Ваня до‑
нашивает за ним спортивную форму. 
От старшего брата ему достались еще 
коньки, ролики, скейт и велосипед. Вот 
только пользоваться этим Ваня не мо‑
жет: ему мешают ноги. Стопы у Вани 
подвернуты так, что просто стоять три 
минуты — и то больно.

Андрей брата поддерживает. Учит 
бить по мячу, стоять на лыжах и коньках.

— Я никогда не научусь,— вздыха‑
ет Ваня,— у меня не ножки, а как у ко‑
зы рожки.

Врожденную косолапость у мальчи‑
ка обнаружили еще до того, как он по‑
явился на свет.

«Спокойно рожайте,— сказали Ан‑
не специалисты,— сейчас такие пато‑
логии успешно лечатся».

Через неделю после рождения Ване 
в костромской больнице наложили пер‑
вый гипс. Лечение гипсованием растя‑
нулось на год. Гипс накладывали чуть 
выше щиколотки, как носочки, а через 
неделю снимали и делали новый. В пять 
месяцев провели ахилло томию — рас‑
секли укороченное пяточное сухожи‑
лие. Ходить Ваня учился в гипсе: стоя 
в ходунках, он цокал по квартире сво‑
ими гипсовыми «копытцами». Врачи 
 обещали, что в год гипс снимут.

— Мы практически не спали,— 
вспоминает Анна.— Ваня без конца 
кричал и плакал от боли, и мы  вместе 
с ним. Я считала дни, когда наконец 
снимут с ног эти гири. Но, как потом 
оказалось, все наши мучения и сле‑
зы были напрасны — выправить сто‑
пы не удалось. Я стала искать других 
специалистов.

В год и три месяца Ваня сделал свой 
первый шаг без гипса. Помогли мас‑
саж, лечебная физкультура и физиоте‑
рапия. Только радость была недолгой: 
в полтора года у мальчика случился ре‑
цидив — стопы вновь подвернулись. 
И Ваня перестал ходить.

«Мальчику неправильно гипсова‑
ли ноги,— сказал Анне ортопед из яро‑
славской клиники „Константа“ Максим 
Вавилов.— Ваш ребенок целый год му‑
чился зря».

Доктор предложил лечение одним 
из самых щадящих и эффективных спо‑
собов — по методу Понсети. Ваню ожи‑
дало очередное гипсование, на этот раз 
от пяток и до попы. Правда, длилось 
оно два месяца, а потом мальчику про‑
вели еще одну ахиллотомию. Для за‑
крепления результата Ване велели но‑
сить брейсы.

Эффекта от лечения хватило почти 
на три года. Перед школой Ване снова 
провели гипсования и сделали опера‑
цию: сухожилия передней большебер‑
цовой мышцы переместили на лате‑
ральную клиновидную кость. Ноги уда‑
лось вывести в правильное положение, 
они перестали болеть.

Ваня шустро бегал, играл в футбол, хо‑
рошо учился в школе. А в прошлом году 
заметно подрос — и косолапость опять 
дала о себе знать. Обследование в клини‑
ке «Константа» показало, что причиной 
рецидива стала деформация голеней.

Чтобы Ваня снова смог забивать 
голы, врачам нужно вывести кости 
в правильное положение и закрепить 
их с помощью железных пластин. Ког‑
да кости срастутся, пластины уберут.

Стоит такое этапное хирургическое 
лечение очень дорого. В начале этого 
года отдел, где работала Анна, ликвиди‑
руют, а ее сократят. Она инвалид треть‑
ей группы и боится, что найти работу 
быстро не получится. Семья из четырех 
человек живет на скромную зарплату 
папы, который работает электриком. 
Денег на операцию взять неоткуда. 
И откладывать ее никак нельзя.

В футбол Ваня теперь играет редко: 
десять минут пинает мяч, а потом пол‑
часа отдыхает на скамейке. Ходит в му‑
зыкальную школу, играет на пианино. 
По дороге в музыкалку Ваня постоянно 
что‑то бормочет себе под нос.

— Я мечтаю сочинить шедевр, чтобы 
оплатить свою операцию, а потом я выле‑
чу маму,— признается мальчик.— Я уже 
придумал название. Симфония Зорина.

Светлана Иванова,  
Костромская область

Когда ноги мешают
Десятилетнего Ваню спасут операции

Из свежей почты

Почта за неделю 8.01.21–14.01.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 174 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 117
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

25 декабря 2020  года 
на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Юж‑
ный Урал» мы рассказа‑
ли историю двухлетне‑
го Димы из Челябинской 
области. У него порок 
развития спинного моз‑
га — Spina bifida.  Сразу 
после рождения  Диму 

 прооперировали, но осложнений избежать 
не удалось: мальчик не может ходить, у него 
множественные  ортопедические и урологиче‑
ские нарушения. Диме требуется обследование 
и наблюдение меж дисциплинарной команды 
врачей, которые составят для него план лече‑
ния и реабилитации. Рады сообщить: вся необ‑
ходимая сумма (1 008 000 руб.) собрана. Спа‑
сибо, дорогие друзья.

Всего с 25 декабря 37 806 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей «России 1», ГТРК «Южный Урал», 
«Пенза», «Амур», «Мурман», «Иртыш», а также 
142 регио нальных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 20 детям на 22 644 284 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Диму Ровного ждут  
в Москве в феврале

Ограниченная помощь  
в условиях пандемии
Итоги работы Русфонда и горячей линии Минздрава в 2020 году

Прошлый год оказался трудным. 
Закрытие границ,  ограничения 
на госпитализацию  пациентов 
в российских клиниках, перепро‑
филирование больниц для  борьбы 
с COVID‑19. Но дети болеть не пере‑
ставали, родители по‑ прежнему 
просили помощи.  Просьбы, ко‑
торые не можем исполнить, мы 
на протяжении уже семи лет пе‑
ресылаем на горячую линию Мин‑
здрава РФ. Цель одна —  добиться 
помощи от государства.  Всего 
за прошлый год мы  отправили 
в Минздрав 52  такие просьбы 
и  получили 50 ответов.

В 2019 году мы отправили 149 просьб 
о помощи. В 2020‑м, получается, почти 
в три раза меньше, и это связано с пан‑
демией. Родители детей понимали, что 
помощь в условиях закрытых границ 
и городов получить будет очень пробле‑
матично, в апреле, мае и июне прошло‑
го года неформатных просьб было всего 
восемь. Для сравнения: в 2019‑м за эти 
же месяцы было отправлено 39 просьб. 
Еще одним новшеством, характерным 
для сложной эпидемиологической об‑
становки, были ответы Минздрава: ми‑
нистерство поручало местным департа‑

ментам здравоохранения организовать 
удаленные консультации с федераль‑
ными клиниками. В 2019 году в подоб‑
ных случаях Минздрав поручал напра‑
вить детей на очные консультации.

Первое место по количеству обра‑
щений, как и раньше, занимала невро‑
логия: дети с церебральным парали‑
чом, эпилепсией, аутизмом. 21 такая 
просьба была отправлена в Минздрав 
в 2020 году, ответ был получен на все 
письма. В большинстве ответов, как 
и прежде, Минздрав поручает мест‑
ным департаментам здравоохранения 
отправить ребенка в самый «засекре‑
ченный» федеральный реабилитаци‑
онный центр — «Детство». «Засекречен‑
ный», потому что врачи в регионах 
о нем, похоже, не знают и мамам боль‑
ных детей о нем не говорят. А между 
тем центр существует, и реабилитация 
там, по отзывам родителей, очень не‑
плохая и, что важно, бесплатная.

На втором месте две категории: 
реа билитация детей после травм и по‑
мощь взрослым людям, по восемь 
просьб соответственно. В 2019 году 
на втором месте были просьбы о лече‑
нии за границей — 13 таких писем бы‑
ло переслано в Минздрав. В 2020 году 

просьб об оплате лечения за рубежом 
было всего две.

На третьем месте просьбы о помощи 
в организации лечения детей с онкологи‑
ческими заболеваниями: семь писем бы‑
ло отправлено в Минздрав. Во всех случа‑
ях родители просили направить детей 
в федеральную клинику для более квали‑
фицированного, по их мнению, лечения.

В 2020 году был поставлен своего 
рода рекорд: чтобы добиться помощи 
в лечении по выправлению челюсти 
16‑летней Диане из Орловской обла‑
сти, нам пришлось отправлять письмо 
ее мамы в Минздрав трижды. Помощь 
в конце концов была оказана бесплат‑
но и в полном объеме.

Ответил Минздрав на 93 процен‑
та пересланных просьб о помощи, тот 
же показатель был в 2019 году.

Всего же с марта 2013 года, с мо-
мента начала работы горячей ли-
нии Минздрава, мы переслали  
2080 просьб о помощи и получили 
1410 ответов.

Александр Гранкин,  
координатор  
информационного отдела 
Русфонда

Замкнутый круг
Как изменит российскую 
медицину фонд «Круг добра»

Фонд, который за счет «налога на богатых» 
 будет лечить детей с тяжелыми и редкими за‑
болеваниями, практически создан. Все доку‑
менты готовы, регистрация займет не больше 
месяца, рассказал Русфонду протоиерей Алек‑
сандр Ткаченко, возглавивший «Круг добра». 
Как встроится в российское здравоохранение 
эта довольно необычная структура?

О том, что в России будет «налог на богатых» и его 
потратят на лечение детей, все узнали 23 июня 
прошлого года. Владимир Путин предложил  тогда 
повысить с 13 до 15% налог на доходы физлиц вы‑
ше 5 млн руб. в год и сразу же пообещал, что день‑
ги пойдут на лечение детей с тяжелыми и редкими 
 заболеваниями. Но история началась раньше.

Налоговые изменения обсуждались еще с конца 
2019 года. Как рассказывал в июне 2020‑го Forbes, 
было больше десятка вариантов, нацеленных 
на удовлетворение «общественного запроса на со‑
циальную справедливость». И одновременно шел 
другой процесс. В феврале 2020‑го Дума под совер‑
шенно формальным предлогом отклонила закон 
об обеспечении лекарствами за счет федерального 
бюджета больных спинальной мышечной атрофи‑
ей (СМА). То есть просто оставила их без лечения, по‑
тому что в региональных бюджетах денег на страш‑
но дорогие препараты нет. У нашей медицины мно‑
го проблем, но эта оказалась самой впечатляющей. 
Маленькие дети, обреченные на прогрессирующий 
паралич и мучительную смерть. А если срочно на‑
чать инъекции, они могут стать практически здоро‑
выми. Проблема СМА попала в повестку дня. О ней 
рассказывало «Эхо Москвы», писала «Новая газета» 
и другие СМИ, деньги на уколы жертвовали мил‑
лиардеры‑благотворители. И вот налоговая и меди‑
цинская проблемы соединились: 8 июня на встре‑
че Владимира Путина с социальными работниками 
и представителями НКО вице‑премьер Татьяна Го‑
ликова упомянула СМА и рассказала об идее создать 
для решения проблемы «некий фонд» с использова‑
нием средств бюджета. 

Осенью выяснилось, что на СМА пойдут 
47  млрд руб. из 60 млрд руб., которые принесет на‑
лог. Потом — что 47 млрд руб. пойдут на 30 заболе‑
ваний, а СМА достанется 23 млрд руб. Количество 
под опечных «Круга добра» наверняка будет и даль‑
ше рас ти. Уже есть идея, что фонд помимо детей 
займется молодыми взрослыми. В предваритель‑
ном  списке сейчас 9252 ребенка, из них 890 детей 
со СМА. Создатель фонда «Семьи СМА» Ольга Герма‑
ненко считает, что реальное количество российских 
больных втрое больше. Список пациентов будет 
удли няться, структура фонда — разрастаться.

У Ткаченко успешный опыт создания Детского 
хос писа в Петербурге, в попечительском совете «Кру‑
га добра» — Константин Хабенский, Чулпан Хамато‑
ва, председатель Всероссийского общества орфан‑
ных заболеваний Ирина Мясникова, Анна  (Нюта) 
Федермессер, попечитель фонда «Дети‑бабочки» Ксе‑
ния Раппопорт.

— Ксения, Чулпан и Нюта выгрызут кадыки в ин‑
тересах больных детей,— сказал в интервью «Эху 
Москвы» главред «Новой» Дмитрий Муратов.

Справиться с бюрократией и инерцией им позво‑
лит организационная форма фонда: он может без 
проволочек покупать не зарегистрированные в Рос‑
сии лекарства, не обязан тратить время на аукционы 
по закону №44‑ФЗ.

Вопрос, почему бы не сделать так, чтобы вся рос‑
сийская медицина смогла работать соответствующе, 
а не только ее элитное подразделение, отвечающее 
менее чем за 1,5% расходов государства на здравоох‑
ранение. Будет здорово, если я ошибаюсь, но «Круг 
добра» кажется мне еще одним примером ручного 
управления. А оно никогда не решает структурных 
проблем. Даже, наверное, усугубляет, создавая види‑
мость благополучия.

— Что, если денег на всех не хватит? — спро‑
сил я у одного из членов будущего попечительско‑
го совета.

— Не знаю, может, снова обратимся за помощью 
к Путину,— ответил он.

Зато детям, которые попадут в списки, навер‑
няка помогут. Прежде всего детям с орфанными 
заболеваниями.

весь сюжет
rusfond.ru

Чтобы Ваня снова смог 
забивать голы, врачам  
нужно вывести кости  
в правильное положение   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Н И  З О Р И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 2  4 9 9  Р У Б .

Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» Максим Вавилов (Ярославль): 
«Прошлой осенью стопы Ивана вновь стали подворачиваться. Обследование показало, что дефор-
мировались кости голеней. В этой ситуации может помочь только хирургическое лечение: мы выве-
дем кости в правильное положение и зафиксируем специальными пластинами. Между  операциями 
на правой и левой ноге должно пройти шесть-двенадцать месяцев. Сейчас Ваня ограничен в движе-
ниях. Надеюсь, проведенное лечение вернет его к активной жизни».

Стоимость операций 733 499 руб. Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 21 тыс. руб. 
Не  хватает 712 499 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ваню Зорина, пусть вас не смущает цена спасения. 
 Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Вани — Анны Юрьевны Зориной. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Россвязь исследует возмож
ность ввести в России лицен
зирование для Skype, Viber, 
WhatsApp и других сервисов, 
которые позволяют звонить 
через интернет на городские 
и мобильные телефоны. Вве
дение лицензий упростило бы 
органам безопасности конт
роль над подобными сервиса
ми. Но на практике сделать это 
будет невозможно, уверены 
эксперты, так как компании 
не захотят раскрывать детали 
своих технологий.

Россвязь закажет исследова-
ние о возможности введения в Рос-
сии лицензирования для интер-
нет-сервисов, которые позволяют 
совершать звонки в сети связи об-
щего пользования, следует из тен-
дерной документации на портале 
госзакупок от 13 января. Началь-
ная цена исследования оцени-
вается в 50,2 млн руб. Подрядчи-
ку предстоит проанализировать 
существующие системы пропу-
ска голосового трафика по ин-
тернет-протоколу, проработать 
«дорожную карту» введения ли-
цензирования и подготовить пред-
ложения по изменению в законо-
дательство.

В Россвязи не ответили на за-
прос „Ъ“. Ведомство должно быть 
вскоре расформировано по пору-

чению президента от 20 ноября, 
а его полномочия будут переданы 
Минцифры, где отказались от ком-
ментариев.

В числе сервисов, позволяю-
щих пользователям звонить на го-
родские и мобильные телефон-
ные сети через интернет,— Skype 
(принадлежит Microsoft), Viber 

и WhatsApp (Facebook). Для Viber, 
например, такие услуги — один 
из основных источников монети-
зации, рассказывал в интервью 
„Ъ“ CEO компании Джамел Агауа 
25 сентября 2019 года. В Microsoft 
и Facebook оперативно не ответи-
ли на запросы, в Viber воздержа-
лись от комментариев.

Ограничить подобные сер-
висы уже давно предлагали со-
товые операторы. Ввести обяза-
тельное лицензирование для них 
в 2013 году предлагала МТС, аргу-
ментируя это тем, что подобные 
компании все чаще конкурируют 
с операторами, но при этом не ин-
вестируют в инфраструктуру се-
тей, а их деятельность законода-
тельно не регулируется.

Для функционально схожих 
сервисов и услуг должны быть рав-
ные условия регулирования, со-
глашаются в «Вымпелкоме», до-
бавляя, что в целом «регуляторика 
должна идти в сторону оптимиза-
ции требований, либерализации 
и создания конкурентных усло-
вий». В МТС, «МегаФоне», Tele2 от-
казались от комментариев.

Контроль звонков через мес-
сенджеры давно интересует спец-
службы, которые пока не могут по-
лучить достоверной информации 
о конечных пользователях и пере-
говорах через такие сервисы из-за 
шифрования, пояснил „Ъ“ собе-
седник, знакомый с ситуацией. 
«Чтобы ввести новый тип лицен-
зий, нужно описать саму техно-
логию, но сделать это будет невоз-
можно, потому что все решения 
проприетарные, закрытые»,— уве-
рен он. Делиться такими данны-
ми с отечественным регулятором 

иностранные компании вряд ли 
согласятся, полагает источник.

Предложение Россвязи так-
же может затронуть провайдеров 
IP-телефонии, которые оказывают 
услуги междугородной и между-
народной связи для корпоратив-
ных клиентов на базе виртуаль-
ных номеров, допускает советник 
гендиректора «Межрегионального 
Транзит Телекома» (МТТ) Евгений 
Чечельницкий. «Услуги подобной 
связи дешевле, чем традиционные, 
поэтому объемы такого голосового 
трафика довольно значительны»,— 
указывает он. Если небольшие иг-
роки этого рынка из-за усложнения 
регулирования начнут уходить, оче-
видно, что от этого выиграют круп-
нейшие мобильные операторы, рас-
суждает господин Чечельницкий.

Виртуальная телефония — круп-
ный рынок, включающий услуги 
автоматических телефонных стан-
ций (АТС), отслеживания звонков, 
аналитики и пр. По оценке Tele-
comDaily, рынок услуг телефон-
ной связи на базе виртуальных 
номеров по итогам 2020 года соста-
вил 75 млрд руб. В сегменте вирту-
альных АТС, по данным «ТМТ Кон-
салтинга» за 2019 год, лидировали 
«Манго Телеком» (24%), МТТ (15%) 
и «Ростелеком» (13%). Весь его объем 
составил в 2019 году 11 млрд руб.

Юлия Тишина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28698,26 (+241,67)
РТС 1500,58 (+13,81)
FTSE 100 6796,33 (+50,81)

DAX 30* 13982,25 (+42,54)
DJIA* 31171,79 (+111,32)
NASDAQ Composite* 13192,095 (+63,144)

*На 19:24.     По данным агентства Reuters.

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 73,7961

0,37% 
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,2146

0,09%
1,5 4,0

1,5

2,0

2,5

3,0

3,5

4,0тыс. пунктов ● 3,491

0,59%
0,0 60,0

0

12

24

36

48

60$ / баррель

1,19%
18,0 33,0

18

21

24

27

30

33

0,36%

● 55,03тыс. пунктов ● 31,172

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.01.21
Австралийский доллар 57,2141
Английский фунт 100,8276
Белорусский рубль 13,9256
Датская крона* 12,0513

Доллар США 73,7961
Евро 89,6475
Индийская рупия** 10,1018
Казахский тенге** 17,5688

Канадский доллар 58,2356
Китайский юань* 11,4089
Норвежская крона* 87,1470
СДР 106,4280

Сингапурский доллар 55,6238
Новая турецкая лира 99,6275
Украинская гривна* 26,3277
Шведская крона* 88,5748

Швейцарский франк 83,1505
Японская иена** 70,9339
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Власти прозванивают мессенджеры
Голосовую связь через интернет могут начать лицензировать

Коммерсантъ   l   Пятница 15 января 2021 №5   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

«Зимуй под солнцем» — такой сло-
ган рекламирует Анапу с билбордов 
на заснеженных московских ули-
цах. Посыл кампании вполне оче-
виден: традиционно пустующие 
в осенне-зимний период черномор-
ские курорты на фоне пандемии 
рассчитывают на спрос со сторо-
ны «зимовщиков». Объективно оце-
нить число работающих удален-
но специалистов или получающих 
пассивный доход россиян, привык-
ших на зиму улетать в теплые края, 
сложно. В Ассоциации туроперато-
ров России ранее говорили пример-
но о 200 тыс. человек: до COVID-19 
они ежегодно отправлялись зимо-
вать за рубеж, в основном в страны 
Юго-Восточной Азии.

Очевидно, что далеко не всем 
зимовка в Анапе и Геленджике бу-
дет казаться достойной альтернати-
вой нескольким месяцам на Бали 
или Пхукете, но для многих станет 
единственным доступным вариан-
том. Не стоит забывать и о росте по-
тенциальной аудитории: благодаря 
массовому переводу сотрудников на 
удаленную работу возможность по-
пробовать зимой пожить у моря по-
лучили те, для кого до пандемии она 
была закрыта.

Но далеко не все курортные рос-
сийские города подойдут для зи-
мовки. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин кон-
статирует, что выбор «зимовщиков» 
концентрируется на Ялте и Сочи — 
это крупные прибрежные города 
с развитой инфраструктурой, где 
и в холодное время года получает-
ся спланировать досуг. А вот Анапа 
и Геленджик, по мнению участников 
рынка, без теплого моря выглядят не 
слишком привлекательно.

Оценить прямой экономический 
эффект для курортных городов Рос-
сии от «зимовщиков» невозможно, 
но скорее всего речь идет о неболь-
ших деньгах. В отличие от класси-
ческих туристов «зимовщики», при-
езжающие на несколько месяцев, 
останавливаются в съемном жилье, 
на которое тратят заметно меньше 
денег, реже посещают заведения об-
щепита, экскурсии и увеселитель-
ные мероприятия. Зато речь может 
идти о неплохом маркетинговом 
продвижении. Уезжать на зимовку 
часто предпочитают представители 
творческих профессий, активно рас-
сказывающие о своем опыте в соцсе-
тях. Тактика помогает привлечь к на-
правлению классических туристов.

В любом случае курортным горо-
дам важно помнить: времени оста-
лось немного. Участники туррынка 
в кулуарных беседах называют ре-
альным предполагаемым сроком 
открытия азиатских направлений 
для массового туризма февраль 2022 
года. Уже с этого момента убедить 
классических «зимовщиков» прове-
сти холодные месяцы в Сочи будет 
намного сложней. Впрочем, конку-
ренция есть и сейчас — в этом легко 
можно убедиться, посетив окрестно-
сти расположенного неподалеку от 
турецкой Антальи курортного посел-
ка Чиралы, где легко можно встре-
тить русскоязычных фрилансеров, 
которые до пандемии предпочитали 
пережидать зиму в индийском Гоа.

Зимовка в Анапе 
для многих станет 
единственной  
альтернативой  
нескольким месяцам 
на Бали
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Дальневосточной авиакомпании помогут взлететь
Она может получить 4 млрд рублей госсубсидий

Для поддержки создаваемой 
объединенной дальневосточ
ной авиакомпании власти мо
гут выделить дополнительно 
4 млрд руб. субсидий на ре
гиональные авиаперевозки 
на Дальнем Востоке. В капи
тал компании должны войти 
11 регионов ДФО, она полу
чит блокпакет в основных 
местных перевозчиках. Ана
литики видят риск в том, что 
концентрация на поддержке 
новой авиакомпании приве
дет к ослаблению конкурен
ции за субсидии.

Правительство может увели-
чить субсидии на региональные 
авиаперевозки на Дальнем Востоке 
на 4 млрд руб. в 2021 году, рассказа-
ли источники „Ъ“ источники, зна-
комые с подготовкой проекта. В Ро-
савиации подтвердили, что вместе 
с Минтрансом разрабатывают до-
полнения к постановлению прави-
тельства №1242 (там записаны пра-
вила предоставления субсидий на 
региональные авиаперевозки), что-
бы расширить маршрутную сеть 
полетов на Дальнем Востоке и обес-
печить начало оперирования объ-
единенной дальневосточной ави-

акомпании. В Росавиации не 
уточнили объем субсидий и поря-
док их распределения. В Минфине 
перенаправили запрос „Ъ“ в Мин-
транс, а там обратно в Росавиацию.

Сейчас одобренные на 2021 год 
субсидии по постановлению №1242 
составляют 7,7 млрд руб. Около 70% 
суммы пойдет на маршруты, об-
служиваемые российскими само-
летами SSJ 100. Именно компании, 
эксплуатирующие современные 
российские самолеты, получают 
первоочередное право на субси-
дии. Таким образом, новая господ-
держка, вероятнее всего, достанет-
ся дальневосточной авиакомпании, 
которая, как предполагается, будет 
закупать российские самолеты.

Обсуждались различные кон-
цепции ее формирования, в том 
числе в виде альянса на базе даль-
невосточной «Авроры» (на 100% 
консолидирована Сахалинской 
областью, сейчас российских са-
молетов у компании нет) с исполь-
зованием бюджетных субсидий. 
Рассматривались возможность 
вхождения в капитал «Авроры» 
остальных субъектов ДФО, а так-
же передача ей контрольных паке-
тов региональных перевозчиков, 

контролируемых местными вла-
стями. Речь шла об авиакомпаниях 
«Якутия» и «Полярные авиалинии», 
«Хабаровские авиалинии», «Чуко-
тавиа», «Камчатское авиапредпри-
ятие» и «Амурская авиабаза». Но 
местные власти не хотели терять 
самостоятельность своих регио-
нальных перевозчиков.

В Минвостокразвития уточ-
нили „Ъ“, что сейчас «заключает-
ся акционерное соглашение» по 
дальневосточной компании, его 
участники — десять регионов ДФО 
в равных долях (по 5%), Сахалин-
ская область (50% минус 1 акция) 
и РФ («золотая акция»). Регионы пе-
редадут 25% плюс 1 акцию в своих 
авиакомпаниях «Авроре» в собст-
венность или управление.

Принципы работы альянса 
по-прежнему неясны. Ожидается, 
что объединенная авиакомпания 
будет перевозить около 2 млн пас-
сажиров в год. Была сформирова-
на сеть из 535 социально значимых 
маршрутов (435 местных и 100 реги-
ональных). Потребность в самоле-
тах для местных перевозок оцени-
вается в 186 единиц, из которых 53 
машины российского производст-
ва будут приобретены до 2025 года.

Неизвестно, смогут ли и пере-
возчики, которые не зарегистри-
рованы в ДФО, претендовать на но-
вые субсидии по постановлению 
№1242, например S7 и «ИрАэро». 
Так, в S7 сообщили „Ъ“, что в тече-
ние 2019–2020 годов авиакомпа-
ния являлась крупнейшим пере-
возчиком на маршрутах внутри 
ДФО и на линиях между ДФО и дру-
гими регионами России. В компа-
нии отмечают, что господдержка 
станет сильным импульсом разви-
тия перевозок в ДФО, «но субсидия 
не может выступать инструментом 
для конкурентной борьбы». «На-
сколько нам известно, текущий 
проект направлен на адресную 
поддержку конкретных направле-
ний и включает те, где уже успеш-
но выполняются коммерческие 
полеты, например Владивосток—
Красноярск. Появление перевозчи-
ка с господдержкой на маршруте 
приведет к отмене несубсидируе-
мых рейсов S7 Airlines»,— уточни-
ли в компании.

В «ИрАэро» отметили, что доля 
субсидируемых перевозок не пре-
вышает 10% от ее пассажиропо-
тока. Тем не менее перевозчик 
и в дальнейшем планирует участ-

вовать в программе, рассчитывая, 
что «субсидии не будут „отдавать-
ся“ только одной вновь созданной 
компании или альянсу».

Дальневосточные перевозки не-
дофинансированы, необходимо 
увеличивать их поддержку из бюд-
жета, полагает эксперт Институ-
та экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов. Он отмечает, что 
сам механизм предоставления суб-
сидий должен стать более прозрач-
ным, а соглашения с авиакомпани-
ями — долгосрочными.

Как отмечает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Панте-
леев, есть риск, что механизм суб-
сидирования по постановлению 
№1242 фактически утратит конку-
рентную основу — главными по-
лучателями бюджетных средств 
в таком случае станут «Аврора» 
и компании, находящиеся под ее 
управлением. По его мнению, оп-
тимальным решением были бы 
разделение программ поддержки 
авиаперевозок и авиапроизводите-
лей, а также выпуск отдельного по-
становления для поддержки вну-
трирегиональных перевозок.

Евгения Коляда

При одном важном уловии
В рыбопромышленной отрасли намечается крупное слияние

Рыбопромышленную от
расль может ожидать одна 
из крупнейших сделок за по
следние годы. Владеющий 
Находкинской базой актив
ного морского рыболовства 
(НБАМР) эксгубернатор При
морья Сергей Дарькин мо
жет также получить активы 
«Океанрыбфлота». Слияние 
приведет к созданию веду
щего игрока отрасли с кво
тами на вылов 460 тыс. тонн 
рыбы в год.

АО «Океанрыбфлот» с декаб-
ря принадлежит группе лиц, ко-
торые владеют ПАО НБАМР, сле-
дует из опубликованного списка 
аффилированных лиц послед-
него. НБАМР контролируется 
экс-губернатором Приморского 
края Сергеем Дарькиным и вхо-
дит в число крупнейших добыт-
чиков рыбы в России. По подсче-
там Forbes, у НБАМР есть квоты на 
вылов 181 тыс. тонн ресурса в год. 

По данным отчетности, в 2019 
году НБАМР увеличила вылов на 
22%, до 172,49 тыс. тонн, год к году. 
Выручка группы за тот период 
была 12,68 млрд руб., EBITDA — 
3,86 млрд руб.

«Океанрыбфлот» — также один 
из крупнейших российских ры-
бопромышленников. Согласно 
Forbes, на 2019 год группа владела 
квотами на 282,8 тыс. тонн рыбы 
в год. Выручку «Океанрыбфлота» 
в 2018 году издание оценивало 
в 26,6 млрд руб. Основными вла-
дельцами считаются сенатор от 
Камчатского края Валерий Поно-
марев и депутат законодательно-
го собрания региона Игорь Евту-
шок. То, что структуры господина 
Дарькина приобретают «Океан-
рыбфлот», слышал и источник „Ъ“ 
в отрасли. Другой собеседник „Ъ“ 
допустил, что речь может идти 
о покупке только части бизнеса. 
В НБАМР и «Океанрыбфлоте» не 
смогли предоставить оператив-

ный комментарий, господин Ев-
тушок не ответил на вопросы „Ъ“.

Оценить стоимость «Океан-
рыбфлота» собеседники „Ъ“ в от-
расли затруднились. В последней 
доступной отчетности группа со-
общала о 3,5 млрд руб. прибыли 
от продаж в 2018 году. С учетом от-
раслевых мультипликаторов в 6–8 
EBITDA бизнес можно оценить до 
28 млрд руб. (около $380 млн по те-
кущему курсу ЦБ). Сделка по про-
даже группы могла стать одной 
из крупнейших за последние не-
сколько лет. В 2018 году структуры, 
связанные с экс-сенатором от Са-
халинской области Александром 
Верховским, выкупили у семьи 
бывшего тогда губернатором Саха-
лина Олега Кожемяки (сегодня воз-
главляет Приморский край) Преоб-
раженскую базу тралового флота. 
Стоимость той сделки оценива-
лась более чем в $400 млн. А в 2013 
году Русская рыбопромышленная 
компания (РРПК, сегодня принад-

лежит Глебу Франку) приобрела 
«Турниф», «Интрарос», «Совгавань-
рыбу» и «Востокрыбпром» суммар-
но за $540 млн.

Слияние «Океанрыбфлота» 
и НБАМР может привести к созда-
нию крупнейшего игрока в отра-
сли: объединенной группе будут 
принадлежать права на вылов бо-
лее 460 тыс. тонн рыбы в год. Для 
сравнения: «Норебо» Виталия Ор-
лова, согласно Forbes, владеет кво-
тами на добычу около 430 тыс. тонн 
ежегодно, связанный с господи-
ном Верховским холдинг «Гидро-
строй» — на более 410 тыс. тонн 
в год, РРПК — на 330 тыс. тонн в год.

Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников говорит, что возмож-
ное слияние «Океанрыбфлота» 
и НБАМР облегчит компаниям до-
ступ к финансированию и расши-
рит возможности для инвестиций 
в судостроение, что особенно акту-
ально с учетом обсуждаемых ини-
циатив в отрасли.

Как говорил глава Росрыбо-
ловства Илья Шестаков в интер-
вью „Ъ“, чиновники, в частно-
сти, рассматривают возможность 
выделения новых инвестицион-
ных квот под строительство судов 
(см. „Ъ“ от 17 декабря 2020 года). 
«Второй этап» программы может 
пройти уже в 2022 году, следует 
из отчета Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников по 
итогам совещания у помощни-
ка президента Максима Орешки-
на в конце декабря 2020 года (ко-
пия есть у „Ъ“).

Руководитель Информаци-
онного агентства по рыболовст-
ву Александр Савельев добавляет, 
что масштаб также позволяет луч-
ше справляться с такими ри-
сками, как закрытие китайских 
портов, так как крупным игро-
кам легче организовать времен-
ное хранение продукции в той 
же Корее.

Анатолий Костырев

при привлечении туристов 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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Как отмечают эксперты, в кон-
це прошлого года увеличились 
атаки со стороны злоумышлен-
ников на средства пенсионеров. 
По различным оценкам, объем 
похищенных в прошлом году 
средств мог вырасти в десять 
раз, до 66 млрд руб. Для борь-
бы с этим банки вынуждены 
ужесточать свои антифрод-си-
стемы, что иногда приводит 
к блокировке даже легальных 
операций пожилых клиентов. 
При этом, по оценке экспер-
тов, такое поведение банков 
идет на пользу клиентам, пото-
му что если кредитная органи-
зация пропустит действия зло-
умышленников, вернуть кли-
енту понесенные потери будет 
значительно сложнее.

В последнее время в соцсетях ста-
ли появляться истории, в которых 
родственники пенсионеров расска-
зывают о том, как банки отказывают 
пожилым людям в обслуживании. 
Так, один пользователь Facebook 
рассказал, что пожилому человеку, 
получающему пенсию в Сбербан-
ке, заблокировали личный кабинет 
и мобильный банк. В личной бесе-
де сотрудник банка, отказавшийся 
разблокировать личный кабинет, 
заявил, что «сейчас много мошен-
ничества». Другой пользователь со-
общил, что его родственнику-пен-
сионеру отказались выдать средства 

со счета при личном визите в отделе-
ние Сбербанка, мотивируя это воз-
растом клиента. Эксперты в обла-
сти информбезопасности считают, 
что такие инциденты могли быть 
связаны с ужесточением антифро-
да в кредитной организации. Тем 
более что, по словам главы службы 
информационной безопасности ГК 
«Элекснет» Ивана Шубина, к концу 
2020 года обозначился всплеск атак 
на средства пенсионеров со стороны 
злоумышленников.

Как заявила руководитель про-
екта ОНФ «За права заемщиков» Ев-
гения Лазарева, регулярный мони-
торинг жалоб в сети и обращений 
граждан показывает, что уровень мо-
шенничества с выводом денежных 
средств с платежных карт граждан 
постоянно растет. С пластиковых 
карт мошенники за 2020 год увели 
66 млрд руб., тогда как в 2019 году 
эта цифра равнялась 6,4 млрд руб., 
то есть объем похищенных средств 
вырос более чем в десять раз за год 
(см. „Ъ“ от 24 декабря 2020 года). По 
ее словам, чаще всего пострадавши-
ми являются граждане предпенси-
онного и пенсионного возраста.

Как сообщили „Ъ“ в Сбербанке, 
пожилые люди всегда были в цент-
ре внимания мошенников как одни 
из наименее защищенных катего-
рий граждан, атаки на эту группу 
клиентов не прекращаются и сегод-
ня. «При выявлении операции, со-

вершаемой с высокой долей веро-
ятности мошенником или самим 
клиентом, находящимся под воз-
действием злоумышленника, банк 
может приостановить операцию 
и даже заблокировать доступ в сер-
висы дистанционного банковско-
го обслуживания. Далее с клиен-
том связываются наши сотрудники, 
и в большинстве случаев им удает-
ся вывести жертву из-под влияния 
злоумышленников и предотвратить 
возможную потерю его денежных 
средств»,— заявили в банке.

Вместе с тем, по словам экспер-
тов, банк не вправе вводить дискри-
минацию по возрастному призна-
ку и отключать клиентам пожилого 
возраста дистанционное банков-
ское обслуживание (ДБО). В то же 
время, как указывает руководи-
тель юридического департамента 
МКБ Ирина Гудкова, 161-ФЗ «в слу-
чаях выявления банком операций, 
имеющих признаки проводимых 
без согласия клиента, дает пра-
во приостановить использование 
ДБО, чтобы связаться с клиентом 
для уточнения его волеизъявления 
на проведение платежа». Дирек-
тор департамента информацион-
ной безопасности банка «Откры-
тие» Илья Сулоев заявил, что «банк 
отслеживает не свойственные кли-
енту операции, учитывая сведе-
ния о клиенте. При этом сценарии 
регулярно актуализируются с уче-

том выявленных схем и тенденций 
 электронного  мошенничества».

Однако, как отмечают специали-
сты по информационной безопасно-
сти, стандартные алгоритмы анти-
фродов включают в себя блокировки 
сумм, которые не характерны для че-
ловека. Например, при ежемесяч-
ных тратах в 30 тыс. руб. перевод за 
день в 300 тыс. руб. «Проблемой яв-
ляется блокировка платежей по-
добными системами, которые либо 
имеют много ложных срабатываний 
и снижают лояльность клиентов, 
либо пропускают ряд действий злоу-
мышленников»,— указывает дирек-
тор технического департамента RTM 
Group Федор Музалевский, и, по его 
мнению, часто банки выбирают вто-
рое. «Рыночные условия запрещают 
им терять клиентов, а попавшийся 
на удочку мошенников человек бу-
дет сам виноват»,— считает он. 

В нескольких банках „Ъ“ сооб-
щили, что не видят тенденции ро-
ста мошеннических атак именно 
на пожилых людей. Но, как поясни-
ли в одном из них, мошеннические 
атаки идут волнами и редко охва-
тывают клиентов сразу всех банков. 
«Злоумышленники тоже несут рас-
ходы и поэтому выбирают, какие 
базы клиентов банков покупать, ис-
ходя из вероятности получить при-
быль»,— отметил собеседник „Ъ“ 
в крупном банке.

Максим Буйлов

Банки выступили единым антифродом
На фоне роста числа мошенничеств они ограничивают возможности клиентов

Объем зарегистрированных 
к началу 2020 года программ дости-
гал 1,4 трлн руб. (см. „Ъ“ от 23 января 
2020 года), однако объем размещения 
составил 17 млрд руб.

Вместе с тем банки активизирова-
ли работу по размещению инвести-
ционных облигаций — доход по ним 
также зависит от изменения базово-
го актива, но есть защита капитала, 
так что они доступны и неквалифи-
цированным инвесторам. По оценке 
Александра Ермака, был размещен 
271 выпуск таких бумаг на 189 млрд 
руб., в три раза превысив показатель 
2019 года. «Пик активности пришел-
ся на июнь—октябрь, когда ежеме-
сячно размещалось более 20 млрд руб. 
А в отдельные периоды они были пра-
ктически единственными ценными 
бумагами, которые покупались ин-
весторами»,— отмечает господин Ер-
мак. Их эмитентами выступали как 
государственные (Сбербанк, ВТБ, Газ-
промбанк, «ФК Открытие», Промсвязь-
банк), так и частные банки (МКБ, Рай-
ффайзенбанк, «Тинькофф»). Однако 
в конце года ЦБ выступил с жесткой 
критикой широкой продажи слож-
ных финансовых продуктов, в том 
числе и этих ценных бумаг, и банки 
приостановили новые размещения 
(см. „Ъ“ от 23 декабря 2020 года).

В этом году эксперты ожидают бо-
лее активного выхода эмитентов на 
рынок долгового капитала, чему мо-
жет способствовать восстановление 
экономики на фоне массового вакци-
нирования от коронавируса в соче-
тании с мягкой денежно-кредитной 
политикой ЦБ. «При позитивном сце-
нарии развития экономики, то есть 
без последующих вирус-ограниче-
ний, спрос на рисковые активы бу-
дет расти, что даст возможность эми-
тентам второго и третьего эшелонов 
нарастить долю рынка»,— отмечает 
директор департамента рынков дол-
гового капитала Росбанка Татьяна 
Амброжевич. По словам заместите-
ля руководителя управления рынков 
долгового капитала «ВТБ Капитала» 
Алексея Коночкина, эмитенты будут 
стараться фиксировать экстремаль-
но низкие ставки, а восстанавлива-
ющийся после коронавируса бизнес 
потребует рефинансирования старых 
займов и привлечения новых. Вместе 
с тем ограничения на покупку слож-
ных финансовых инструментов про-
должат негативно влиять на разме-
щение инвестиционных облигаций 
и в этом году. По словам госпожи Ам-
брожевич, из-за того что облигации 
станут доступны только для квалифи-
цированных инвесторов, часть спро-
са на них отпадет.

Виталий Гайдаев

Долги в промышленных 
масштабах
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После непродолжительной кор-
рекции курс биткойна вновь 
вернулся к уровню $40 тыс. Ин-
ституциональные инвесторы 
воспользовались падением коти-
ровок начала недели, которое от-
крыло возможность войти в ин-
тересный актив на низких уров-
нях. Тем более что его антиин-
фляционные свойства могут ре-
ализоваться на фоне планов из-
бранного президента США рас-
ширить программу монетарно-
го стимулирования экономики. 
Впрочем, для обновления исто-
рического максимума этого не-
достаточно, а значит, коррекция 
может повториться, считают 
эксперты.

После обвала в начале недели курс 
биткойна вернулся к уровню $40 тыс. 
По данным Reuters, в 18:40 он достиг 
отметки $40,1 тыс., что на 7,6% выше 
значений закрытия предыдущего 
дня. К 20:15 курс стабилизировал-
ся возле отметки $39,7 тыс. По дан-
ным CoinMarketCap.com, капитали-
зация биткойна вновь превысила 
$750 млрд. Вторая по популярности 
криптовалюта эфир (Ethereum) выро-
сла за день на 10%, до $1232.

За три дня биткойн подорожал 
на треть, и его стоимость вернулась 
к значениям, предшествовавшим об-
валу понедельника. В начале недели 
курс ведущей валюты испытал силь-
нейшее за последние месяцы паде-
ние, откатившись к уровню $30 тыс. 
«Паника начала недели была вполне 
предсказуема с учетом того колоссаль-
ного роста, который биткойн проде-
монстрировал за предшествующие 
четыре месяца. Страх трейдеров пе-
ред потерей резко превысил желание 
заработать. Как следствие, началась 
повальная распродажа»,— отмечает 
руководитель отдела анализа данных 
CEX.IO Broker Юрий Мазур.

Впрочем, происшедшей коррек-
цией воспользовались институцио-
нальные инвесторы, те, что фиксиро-
вали прибыль несколькими днями 
ранее. По словам господина Мазура, 
разворот курсов показал, что круп-

ные инвесторы готовы покупать бит-
койн по стоимости выше $32 тыс., что 
в целом говорит о продолжающемся 
высоком спросе на данный актив.

Дополнительному спросу на циф-
ровую валюту способствовали воз-
росшие инфляционные опасения 
в США. Избранный, но еще не всту-
пивший в должность президент Джо-
зеф Байден в четверг должен был 
объявить детали пакета бюджетных 
стимулов, предположительно объе-
мом в несколько триллионов долла-
ров. Подобные обещания, как отме-
чает сооснователь EXANTE Анатолий 
Князев, благотворно сказываются на 
настроениях инвесторов, в том числе 
и на владельцах биткойна. Послед-
ний все чаще рассматривается как 
антиинфляционный инструмент, 
эффективно защищая капитал от по-
тери покупательной способности на-
ряду с золотом.

Однако относительно будущих 
перспектив криптовалютного рынка 
его участники высказываются очень 
осторожно. По словам Анатолия Кня-
зева, в ближайшие дни курс биткой-
на может закрепиться выше уровня 
$40 тыс. Более существенный рост по-
требует дополнительных подтвержде-
ний для начала нового ралли. Ими 
смогут стать, например, сообщения 
о крупных инвестициях со стороны 
публичной компании или известно-
го хедж-фонда. «Впрочем, мало сом-
нений, что этот год будет богат на но-
вые рекорды биткойна»,— отмечает 
господин Князев. По мнению Юрия 
Мазура, цифровой валюте будет слож-
но пробить недавно установленный 
максимум, поскольку он ожидает по-
вторное падение от уровня сопротив-
ления $41,45 тыс. «Если этот уровень 
будет пробит и котировки закрепит-
ся выше него, тогда можно будет го-
ворить о продолжении роста. Фунда-
ментальным стимулом продолжения 
роста курса можно по-прежнему счи-
тать повышенные инфляционные 
риски для доллара, а также затяжная 
рецессия мировой экономики»,— от-
мечает господин Мазур.

Виталий Гайдаев

Инфляцию 
конвертировали  
в биткойн
Инвесторы снова начали покупать 
цифровую валюту

Росбанк на базе присоединяемо-
го Русфинанс-банка собирает-
ся создать филиал, специализи-
рующийся на выдаче автокре-
дитов. Участники рынка увере-
ны, что создание филиала по-
зволит материнской структуре 
экономить на операционных за-
тратах, а сегменту автокредито-
вания — сохранить высокую ав-
тономность. Но темпы его раз-
вития в любом случае пострада-
ют от присоединения к большой 
бюрократической структуре.

Процесс интеграции Росбанка 
и Рус финанс-банка, специализиро-
вавшегося на автокредитовании (см. 
„Ъ“ от 3 ноября 2020 года), завершится 
в первом квартале. Об этом рассказали 
в головной кредитной организации.

В рамках нее создается филиал 
«Росбанк Авто», который будет зани-
маться выдачей автокредитов. ЦБ 
внес сведения об открытии филиала 
в книгу госрегистрации кредитных 
организаций 29 декабря 2020 года. 
Как пояснили в Росбанке, создание от-
дельных вертикалей бизнеса в форме 
филиалов позволяет сохранить фокус 
на автокредитовании, предложить 
клиентам и партнерам более широ-
кий спектр банковских продуктов 
и повысить рентабельность бизнеса.

• Росбанк, согласно рейтингу 
« Интерфакс», по итогам 
 третьего квартала 2020 года, 
 занимает  11-е место по активам 
(1,4 трлн руб.). В 2018 году к нему 
был при соединен ипотечный банк 
«ДельтаКредит». Русфинанс-банк 
 занимает 44-е место по активам 
(145,6 млрд руб.).
Создание филиала, занимающе-

гося определенным видом кредито-
вания,— необычная стратегия для 
российского банковского рынка. Из 
ярких примеров можно вспомнить 
только банк «Точка», который рабо-
тает как филиал банка «Открытие». 
Отказ от отдельной лицензии по-
зволит значительно сократить опе-
рационные и административные 

издержки, которые связаны с управ-
лением отдельным юридическим 
лицом, и направить высвободивши-
еся средства на укрепление едино-
го бренда Росбанка в сфере автокре-
дитования, полагает глава группы 
по оказанию услуг компаниям фи-
нансового сектора «Делойт» в СНГ 
 Максим Налютин.

По словам собеседника в круп-
ном банке, занимающемся авто-
кредитованием, объем экономии 
может составить от сотен миллио-
нов до 1 млрд руб. с учетом единой 
ИТ-инфраструктуры, единых кон-
трактов с БКИ и проч. Кроме того, 
появятся новые возможности для 
кросс-продаж через общую базу дан-
ных и  клиентов.

«Дочерний банк — это отдель-
ная единица, которая отчитывается 
по стандартам ЦБ. Управлять такой 
структурой напрямую из головного 
офиса банка проблематично: необ-
ходимо создавать отдельный совет 
директоров, дублировать позиции 
людей. При открытии же филиала 
возможно создание такой корпора-
тивной структуры, при которой ука-
зания правления основного банка 
обязательны и для филиала»,— от-
мечает управляющий партнер BMS 
Group Алексей Матюхов. Дополни-
тельным плюсом может быть более 
удобная система фондирования, 
 полагает он.

Вместе с тем филиал предполага-
ет автономность в ведении бизнеса 
даже в рамках одного банка: отдель-
ная система проведения счетов, от-
дельная бухгалтерия. Но в случае 
с Росбанком и Русфинанс-банком 
такая схема может оказаться эф-
фективной, уверен собеседник „Ъ“ 
в крупном банке. В масштабах Рос-
банка портфель Русфинанс-банка не 
является незначительным, банк смо-
жет управлять направлением и раз-
вивать его, хотя «скорость измене-
ний и принятия решений, конечно, 
снизится».

Полина Трифонова

Русфинанс-банк переходит в филиал
Росбанк реорганизует его после присоединения

Экспобанк Игоря Кима  выкупил 
у американского фонда Firebird 
8,5% акций СДМ-банка, увели-
чив долю до 23%. Но дальше уве-
личивать пакет не планирует-
ся, это портфельная инвести-
ция. В условиях слабого инте-
реса инвесторов к банковскому 
бизнесу участники рынка счита-
ют, что покупателя могла заинте-
ресовать цена, которая вряд ли 
превысила 0,8–0,9 капитала.

Экспобанк увеличил долю в СДМ- 
банке до 23,57%, следует из раскры-
тия информации. Банк выкупил долю 
у американского фонда Firebird Avro-
ra Fund, который через Leo Overseas 
Limited держал 8,5% акций. Сделка 
закрыта в начале 2021 года, ее стои-
мость стороны не раскрывают.

Для Экспобанка это портфельная 
инвестиция, пояснил „Ъ“ его предсе-
датель правления Кирилл Нифонтов. 
Увеличение доли не предполагает ни-
каких интеграций, пояснил топ-ме-
неджер. В то же время там считают 
СДМ-банк «надежным, стабильным 
и прибыльным банком».

• На конец третьего квартала 
2020 года СДМ-банк находился 
на  77-м месте по размеру активов 
в рейтинге «Интерфакс» (73,8 млрд 
руб.) и на 81-м месте по размеру ка-

питала (10,0 млрд руб.). Банк сосредо-
точен на кредитовании и расчетно-
кассовом обслуживании предприятий 
малого и среднего бизнеса, а также 
на инвестициях в ценные бумаги, 
 писало агентство «Эксперт РА». 
 Бенефициаром банка выступает 
Анатолий Ландсман (67%). С учетом 
последней покупки доля Экспобанка 
составляет 23,57%, доли остальных 
акционеров менее 5%. Экспобанк зани-
мает 68-е место по размеру активов 
(99,3 млрд руб.) и 57-е место по капи-
талу (17,8 млрд руб.). Банк находится 
под контролем Игоря Кима (76,39%).
Причина выхода из СДМ-банка 

довольно простая, заявил „Ъ“ пор-
тфельный управляющий Firebird 
Avrora Fund Стивен Горелик. Долю 
в СДМ-банке фонд купил еще в 2005 
году, «с тех пор многое изменилось 
и в плане структуры и рынка Восточ-
ной Европы, и в плане того, во что мы 
предпочитаем инвестировать», гово-
рит собеседник „Ъ“. Фонд в основном 
инвестировал в публичные бумаги 
как в России, так и в других странах 
Восточной Европы. «Мы видим, что 
возможности довольно серьезно вы-
росли и улучшились в последнее вре-
мя»,— отмечает он.

Поэтому фонд делает все меньше 
вложений в такие менее ликвидные 

бумаги, как акции СДМ-банка. «Ког-
да появилась возможность выйти из 
этой успешной и долгосрочной ин-
вестиции и направить деньги в на-
иболее ликвидные активы, мы это 
и сделали»,— отметил он. Однако до-
ходность инвестиций и цену реали-
зации он не раскрыл.

В 2018 году Экспобанк также выку-
пил 15% акций СДМ-банка, принадле-
жавших Европейскому банку рекон-
струкции и развития (ЕБРР). Поэтому, 
по словам Стивена Горелика, «в ка-
кой-то момент стало ясно, что если мы 
захотим выйти из этого актива, то Экс-
побанку это тоже будет интересно».

Вместе с тем сейчас не самое луч-
шее для инвестиций в банковский 
сектор, указывают аналитики. «В це-
лом энтузиазм иностранных инвес-
торов применительно к частным рос-
сийским банкам на фоне тенденции 
к огосударствлению банковского 

сектора и череды кризисов за послед-
ние годы в значительной степени по-
убавился»,— говорит старший ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Владимир Тетерин.

Господин Тетерин добавляет, что 
дивидендные выплаты СДМ-банка 
не столь высоки — на протяжении 
2017–2020 годов около 100–130 млн 
руб. ежегодно. Как и в случае с по-
купкой доли ЕБРР, данная сделка для 
Экспобанка оказалась выгодной 
в первую очередь по ценовым усло-
виям, полагает он. Топ-менеджер од-
ного из крупнейших банков оценил 
СДМ-банк предельно в 0,8–0,9 капи-
тала, то есть покупка 8,5% акций мо-
гла обойтись в 700 млн руб. Для срав-
нения: акции Сбербанка торгуются 
на бирже из расчета 1,2 капитала.

По оценке господина Тетерина, 
существенного влияния на капитал 
Экспобанка сделка не окажет по при-
чине небольшого масштаба, адек-
ватных капитальных показателей 
и прибыльности банка. Как отмеча-
ет директор аналитической группы 
по финансовым организациям Fitch 
Ratings Антон Лопатин, «у Экспобан-
ка нет контроля в СДМ-банке, и к ка-
кой-то значимой синергии эта сделка 
не приведет».

Ольга Шерункова

Межпортфельная инвестиция
8,5% СДМ-банка сменили владельца

23, 57% акций
СДМ-банка  
теперь находится  
в портфеле Экспобанка
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ОБЪЕМ РАЗМЕЩЕНИЙ КОРПОРАТИВНЫХ ОБЛИГАЦИЙ 
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КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ ПО ПОРТФЕЛЮ АВТОКРЕДИТОВ* (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ „Ъ” ПО ДАННЫМ FRANK RG.
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По информации „Ъ“, в ближай-
шие дни будет объявлено, кто 
возглавит департаменты прави-
тельства, на которые разделя-
ется департамент промышлен-
ности, энергетики и транспор-
та. Помимо Павла Ливинского, 
который, как писал „Ъ“, может 
возглавить департамент энер-
гетики, определились и канди-
даты на посты глав других де-
партаментов. Руководителем де-
партамента транспорта может 
быть назначен недавно поки-
нувший ОАО РЖД замгендирек-
тора Анатолий Мещеряков, ку-
рировавший в монополии GR 
и PR. А глава прежнего, единого 
департамента Кирилл Лысогор-
ский останется в департаменте 
промышленности. Аналитики 
считают назначение господина 
Мещерякова большим аппарат-
ным успехом ОАО РЖД.

Департамент транспорта в пра-
вительстве, выделяемый из соста-
ва департамента промышленности, 
энергетики и транспорта (см. „Ъ“ от 
12 января), может возглавить Анато-
лий Мещеряков, рассказали „Ъ“ три 
источника на транспортном рын-
ке и в органах власти. Сам господин 
Мещеряков в разговоре с „Ъ“ от ком-
ментариев воздержался. Один из со-
беседников „Ъ“ уточняет, что госпо-

дин Мещеряков — лишь одна из 
кандидатур. Как ранее писал „Ъ“, де-
партамент энергетики может возгла-
вить руководивший последние три 
года «Россетями» Павел Ливинский 
(см. „Ъ“ от 13 января). По информа-
ции двух источников „Ъ“, глава еди-
ного департамента Кирилл Лысогор-
ский, назначенный на эту должность 
в феврале 2020 года, сохранит свой 
пост, но уже в департаменте про-
мышленности. Два других источни-
ка „Ъ“ говорят, что решения можно 
ожидать уже в пятницу. В правитель-
стве не ответили на запрос „Ъ“.

Анатолий Мещеряков последние 
годы занимал должность статс-секре-
таря — замгендиректора ОАО РЖД, 
курировал вопросы информацион-
ной политики и взаимодействия 
с госорганами. В монополии, куда 
он пришел из «Трансмашхолдин-
га», он работал с 2011 года и был од-
ним из немногих топ-менеджеров, 
который сохранил свою позицию 
и после смены руководства ОАО РЖД 
в 2015 году, когда на смену Владими-
ру Якунину пришел Олег Белозеров. 
ОАО РЖД он покинул лишь в ноя-
бре прошлого года, его должность 
была упразднена, вместо нее была 
введена должность директора по 
коммуникациям — начальника де-
партамента по взаимодействию с фе-
деральными и региональными орга-

нами власти, которую занял Юрий 
Нагорных. Также с 2016 года Анато-
лий Мещеряков занимал пост пред-
седателя совета директоров ФК «Ло-
комотив», который покинул в конце 
декабря 2020 года.

Это назначение — весьма не-
ожиданное, говорит глава «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Но для ОАО РЖД это огромный 
успех: трудно себе представить бо-
лее удобную для монополии канди-
датуру. Если назначение состоится, 
говорит он, то ОАО РЖД будет гора-
здо легче доносить до правительства 
свою позицию по ключевым вопро-
сам. И если в конце года появлялись 
признаки того, что аппаратный вес 
руководства ОАО РЖД ослаб, о чем 
свидетельствовал неудачный для мо-
нополии исход дискуссии по тари-
фам на 2021 год, то это назначение 
свидетельствует об обратном, отме-
чает эксперт. Господин Бурмистров 
говорит, что перед ОАО РЖД стоят се-
рьезные вызовы — в первую очередь 
трансформация тарифной системы, 
и эта задача в свете смены руковод-
ства профильных ведомств, в том чи-
сле ФАС и Минтранса, будет проще 
решаться при наличии у ОАО РЖД бо-
лее плотной связи с правительством.

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел,  
Анастасия Веденеева

Руководители заселяются 
в департаменты
Экс-замглавы ОАО РЖД Анатолий Мещеряков  
уходит в правительство

Российский газ в 2020 году усту-
пил свои позиции в Европе 
вследствие резко обострившей-
ся конкуренции. Общая доля 
поставок «Газпрома» в потре-
блении газа в Европе по ито-
гам года снизилась с 36% до 33% 
в пользу производителей сжи-
женного природного газа (СПГ). 
Спрос на СПГ НОВАТЭКа, по 
оценкам аналитиков, остался 
примерно на прежнем уровне — 
около 3,3%. Аналитики счита-
ют, что в 2021 году «Газпром» мо-
жет попробовать восстановить 
свою долю рынка в Европе, 
если часть объемов СПГ уйдет 
в Азию вследствие роста спроса.

Российский газ пока удержива-
ет лидерство в Европе, но при этом 
продолжает снижать свою долю. Так, 
по итогам 2020 года доля «Газпро-
ма» в потреблении Европы и Турции 
снизилась на 3 процентных пункта, 
до 33%, сообщила 14 января глава 
«Газпром экспорта» Елена Бурмис-
трова. Поставки «Газпрома» в стра-
ны ЕС и Турцию в 2020 году соста-
вили около 175 млрд кубометров 
газа. «Газпром» также резко увеличи-
вал продажи на своей электронной 
торговой площадке — в 1,8 раза, до 
27 млрд кубометров, зачастую пред-
лагая там цены ниже уровня спото-
вых котировок на европейских ха-
бах, чтобы удержать долю рынка 
в Западной Европе.

«В целом набор мер, которые 
принял „Газпром“ в нестандарт-
ной ситуации, оправдал себя. Уже 
с третьего квартала объемы нашего 
экспорта достигли, а в отдельных слу-
чаях и превысили докризисные по-
казатели. Мы успешно выполнили 
все обязательства перед импортера-
ми и успешно сохранили рыночную 
долю на уровне около 33%»,— сказа-
ла госпожа Бурмистрова.

При этом доля СПГ с завода НОВА-
ТЭКа «Ямал СПГ» в потреблении газа 
Европой, по оценке Екатерины Кол-
биковой из Vygon Consulting, оста-
ется стабильной — 3,3% в 2020 году 

относительно 3,5% в 2019 году. НО-
ВАТЭК, который в своей отчетности 
учитывает только приходящиеся на 
него 60% продукции с завода на Яма-
ле (остальное у Total и CNPC), сооб-
щал о поставке 12,8 млрд кубоме-
тров газа на международные рынки 
в 2019 году.

Традиционные конкуренты «Газ-
прома» по поставкам трубопровод-
ного газа в Европу Норвегия и Алжир 
в 2020 году, по оценкам Platts, поста-
вили около 102,55 млрд и 22 млрд ку-
бометров газа соответственно.

Основной вклад в снижение доли 
«Газпрома» в Европе внесло про-
вальное первое полугодие, когда 
против концерна сыграла его соб-
ственная контрактная модель, где су-

щественную долю имеют контракты 
с длительным лагом изменения цен. 
В результате цены по контрактам 
«Газпрома» оказывались выше теку-
щих спотовых котировок, и поку-
патели в Европе предпочитали СПГ, 
считает аналитик по газу центра 
энергетики МШУ «Сколково» Сергей 
Капитонов. Однако эта же контракт-
ная модель может помочь «Газпро-
му» в этом году, поскольку спотовые 
цены тестируют локальные макси-
мумы на фоне аномальных морозов, 
и цены по контрактам «Газпрома» 
оказываются более привлекатель-
ными. На руку «Газпрому» также мо-
жет сыграть восстановление эко-
номики Китая, требующее новых 
объемов газа. В результате Азия мо-
жет забрать излишки СПГ, тем самым 
снизив конкуренцию на традицион-
ном рынке «Газпрома» в Европе, до-
бавляет аналитик.

По мнению Екатерины Колбико-
вой, уже сейчас на фоне холодной 
зимы в Азии доля СПГ в потребле-
нии Европы продолжает сокращать-
ся. Но и с окончанием отопитель-
ного сезона у «Газпрома» есть все 
шансы укрепить позицию на своем 
традиционном направлении отно-
сительно СПГ: в 2021 году ожидается 
минимальный с 2012 года ввод мощ-
ностей по сжижению газа в мире — 
менее 10 млн тонн. «Это приведет 
к сокращению избыточного пред-
ложения СПГ и снижению его при-
влекательности относительно тру-
бопроводного газа»,— полагает она.

Татьяна Дятел

«Газпром» не пригрели в Европе
Доля компании на основном рынке  
сократилась в 2020 году

В основном отказы связаны 
с ошибками самих граждан при 
подготовке обращений, а также со-
трудников МФЦ при их оформле-
нии. Но постепенно возвратов ста-
новится меньше. Юристы полагают, 
что столь низкая востребованность 
внесудебной процедуры объясняет-
ся по большей части слишком жест-
кими критериями для должников. 
Проблема и в том, что кредиторы 
не всегда обращаются в суд по не-
большим суммам, учитывая высо-
кие операционные издержки, отме-
чает господин Базаров. Кроме того, 
кредитор, который не хочет списа-
ния долгов своего должника, впра-
ве снова предъявить исполнитель-
ный лист приставам и возобновить 
производство. По словам замминис-
тра экономики Ильи Торосова, меха-
низм внесудебного банкротства про-
ходит «этап донастройки».

Мораторий за компанию
Количество корпоративных бан-
кротств падает с 2017 года, но в 2020 
году темпы снижения ускорились 
почти на порядок. Была призна-
на несостоятельной 9931 организа-
ция — на 19,9% меньше, чем в 2019 
году. Юристы и чиновники считают 
это в основном заслугой моратория, 
введенного правительством в связи 
с пандемией с 6 апреля 2020 года.

«Неопределенность экономиче-
ской ситуации могла привести к валу 
заявлений кредиторов. Мораторий 
позволил снять напряжение и в слож-
ной ситуации способствовал сохране-
нию стабильности»,— сообщил Илья 
Торосов. «Мораторий остановил вол-
ну банкротств, которую все предве-
щали в первые месяцы пандемии»,— 
соглашается Валерий Еременко, 
отмечая, что передышка позволила 
банкам договориться с должниками, 
арендодателям — с арендаторами, 
«многие спасли бизнес». Юлия Ми-
хальчук добавляет, что были и дру-
гие стимулы договориться миром — 
суды весной не работали два месяца: 
«Я знаю ситуацию, когда за апрель—
май компании смогли договорить-
ся о частичной рассрочке и передаче 
имущества в счет долга, а без судеб-
ной паузы сто процентов подали бы 
на банкротство».

Но управляющий инвесткомпа-
нией Proxima Capital Group Вячеслав 
Давыдов полагает, что «мораторий 
только растянул решение проблем 
во времени»: «Это подтверждает рост 
просроченной задолженности более 
90 дней, которая фактически отра-
жает дефолт должника. По мере того 
как ограничения будут сниматься, 
мы увидим „отложенный спрос“ на 
банкротства юрлиц».

О финансовых трудностях рос-
сийского бизнеса в последние годы 

косвенно говорит и увеличение раз-
мера долгов банкротов, несмотря на 
снижение их числа. Так, сумма тре-
бований кредиторов в реестре вы-
росла с 1,5 трлн руб. в 2017 году до 
2,16 трлн руб. в 2020-м, в то время 
как доля погашенных из них снизи-
лась с 6,6% до 4,4% соответственно. 
Главными инициаторами корпора-
тивных банкротств остаются кон-
курсные кредиторы (77,1%) и ФНС 
(13%). Сами должники заявляют 
о своей несостоятельности лишь 
в 9,3% случаев, еще реже это делают 
их работники — 0,5%.

«Собственник или директор до 
последнего ищут способы реаними-
ровать работу, привлечь дополни-
тельное финансирование. Их при-

ходится убеждать, что банкротство 
не конец. Напротив, если соблю-
сти определенные условия, пред-
приятие можно сохранить и даже 
получить преференции от кредито-
ров»,— отмечает господин Давыдов. 
Но Валерий Еременко полагает, что 
сейчас для вступивших в банкротст-
во компаний «вероятность оздоро-
вить и продолжить бизнес ничтож-
но мала».

Банкроты фактические 
и потенциальные
Большинство банкротов 2020 года ра-
ботали в сфере торговли (2583 орга-
низации) и строительства (2111). На 
третьем месте с большим отрывом 
компании, специализирующиеся на 
операциях с недвижимым имущест-
вом (1183), на четвертом — обраба-
тывающие производства (1090), на 
пятом — компании из сферы кон-
салтинга (582).

Юлия Михальчук отмечает, что 
первые три отрасли — давние бан-
кротные лидеры и в 2017–2018 го-
дах на них пришлось около 60% всех 
корпоративных банкротств. Вале-
рий Еременко уточняет, что пока-

затели 2020 года пока не отражают 
«фактических банкротов», которые 
смогут стать «юридическими» лишь 
в 2021 году. По его мнению, в плачев-
ном состоянии находятся, в частно-
сти, подрядчики в сфере строитель-
ства, в том числе из-за сокращения 
потока мигрантов. «Перевод значи-
тельной части торговли в онлайн, 
а также существенный сдвиг в сторо-
ну дистанционной работы уже при-
вели и неизбежно будут приводить 
к дефолтам тех, кто сдает коммерче-
скую недвижимость в аренду,— по-
лагает господин Давыдов.— Мно-
го банкротств, скорее всего, будет 
и в сфере гостиничного бизнеса, где 
не полностью сняты карантинные 
ограничения».

Мораторий истек 7 января, и с 8 
января кредиторы уже могли публи-
ковать сообщения о намерении бан-
кротить должников, но пока количе-
ство таких уведомлений невелико. 
Руководитель «Федресурса» Алексей 
Юхнин уточнил, что с 8 по 11 янва-
ря размещено в целом 109 сообще-
ний, из них только 41 — в отноше-
нии должников, которые были под 
защитой моратория. Для сравнения: 
в январе 2019 года кредиторы пода-
вали в среднем 119 уведомлений 
о банкротстве в день.

«Пока рано давать оценку, еще не 
закончилась даже первая рабочая 
неделя. У многих есть надежда, что 
мораторий продлится»,— замечает 
Юлия Михальчук. Валерий Еремен-
ко соглашается, что «все ждали про-
дления моратория или каких-либо 
иных аналогичных мер». Пролонга-
ция до 17 января школьных кани-
кул и удаленка, добавляет он, сдела-
ли начало рабочего года и обычно-то 
не слишком оживленное вовсе не-
активным.

Госпожа Михальчук допускает, 
что в отсутствие продления морато-
рия и принятия других мер господ-
держки банкротная активность про-
явится уже к концу января—началу 
февраля: «Кредиторы вряд ли будут 
долго сидеть сложа руки». Господин 
Давыдов ожидает определенности 
динамики по итогам первого квар-
тала и допускает, что число корпо-
ративных банкротств в 2021 году мо-
жет в полтора-два раза превысить 
показатели прошлого года.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Банкротство в каждый дом
Нестабильность мировых 
газовых рынков выявила 

и сильные стороны 
классических долгосрочных 
контрактов «Газпрома» — 

цены по ним более 
устойчивы и предсказуемы

— Елена Бурмистрова,
зампред правления «Газпрома», 14 января

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г Д Е  П Р О Ж И В А Ю Т  Б А Н К Р О Т Ы

Список регионов, лидирующих по количеству граждан-банкротов, остался в 2020 
году тем же, некоторые лишь поменялись местами. Больше всего россиян обанкро-
тилось в Москве (7461 человек) и Московской области (6653), а также в Краснодар-
ском крае (5574), Санкт-Петербурге (5432), Самарской (5068) и Свердловской 
(5066) областях. В Башкортостане в 2020 году был зарегистрирован 4731 банкрот. 
В 2019 году первые два места делили также Москва и Московская область с 5089 
и 4325 банкротами соответственно, Самарская область была на третьем месте — 
3003 человека, за ней шла Свердловская (2881), затем Санкт-Петербург (2815), 
Башкортостан (2769) и Краснодарский край — 2745 человек.

119 тыс. граждан
были признаны  
банкротами в 2020 году, 
это на 72,6% больше, 
чем годом ранее

Авторынок РФ в 2020 году  вышел 
на четвертое место в Европе, по-
казав снижение продаж на 9%, 
до 1,6 млн машин. При этом 
п родажи попали в зависимость 
не только от девальвации рубля, 
которая подгоняла спрос в ожи-
дании роста цен, но и от господ-
держки. Как только льготное ав-
токредитование в декабре 2020 
года прекратилось, продажи сра-
зу же ушли в минус. В Ассоциа-
ции европейского бизнеса (АЕБ) 
не скрывают, что ожидают роста 
рынка на 2,1% в 2021 году толь-
ко при условии продолжения го-
споддержки. 

Продажи легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в РФ в 2020 
году упали на 9,1%, до 1,6 млн машин, 
подсчитали в АЕБ. В декабре продажи 
ушли в минус после двух месяцев ро-
ста подряд, сократившись на 2,1%, до 
166,7 тыс. штук. Падение совпало с за-
вершением программы льготного ав-
токредитования в 2020 году, основ-
ным бенефициаром которой является 
лидер российского рынка АвтоВАЗ.

Но, «несмотря на все трудности, 
по динамике продаж в 2020 году Рос-
сия показала один из лучших резуль-
татов среди крупнейших автомо-
бильных рынков мира, а в Европе 
вышла на четвертое место», говорит 
глава комитета автопроизводите-
лей АЕБ Томас Штерцель. Он факти-
чески признал зависимость рынка 
от господдержки, сказав о ее крити-
ческой важности для устойчивости 
автомобильного бизнеса в России. 
Менеджмент АвтоВАЗа 13 января го-
ворил, что рынок в 2021 году может 
вырасти лишь при сохранении объ-
емов господдержки на уровне прош-
лого года. Пока что в бюджете зало-
жен значительно меньший объем, 
хотя программы господдержки и воз-
обновили свое действие с 1 января.

В АЕБ ожидают роста рынка 
в 2021 году на 2,1%, до 1,6 млн ма-
шин. Прогноз основан на предпо-
сылке отсутствия новых локдаунов 
и санкций, а также продолжения 
мер господдержки. Собеседники „Ъ“ 
на рынке отмечают, что комитет не 
учитывает риски повышения утиль-

сбора, которое обсуждается в прави-
тельстве. Прежде АЕБ указывала на 
прямые издержки локальных про-
изводителей от утильсбора, а сейчас 
Томас Штерцель лишь упомянул, 
что за счет этого и других обязатель-
ных платежей «растет финансовая 
нагрузка на бизнес». Гендиректор 
Fresh Auto Денис Мигаль отмеча-
ет, что стоимость автомобилей про-
должит расти и в 2021 году (по про-
гнозам, на 10%) на фоне инфляции, 
нестабильности рубля, повышения 
размеров утильсбора и в итоге расту-
щие цены и снижающаяся платеже-
способность населения повлияют на 
число проданных машин.

Но пока год начался оптимистич-
но: так, у «Автомира» продажи рас-
тут на 25% по сравнению с прошлым 
январем. В дилере говорят о суще-
ственном вкладе в такой результат 
возобновления льготного автокре-
дитования с 1 января. Директор по 
развитию «Рольфа» Владимир Ми-
рошников отмечает, что в январе—
марте 2020 года рынок демонстри-
ровал неплохие результаты и на их 
фоне продажи начала 2021-го будут 
выглядеть слабо.

Продажи все еще сдерживает де-
фицит машин, добавляет глава «Ави-
лона» Андрей Павлович. Баланс 
спроса и предложения по ожидани-
ям как АЕБ, так и отрасли будет до-
стигнут в первом квартале. Некото-
рые же производители, рассказывает 
господин Мигаль, «испугавшись» де-
фицита прошлого года, стали про-
изводить больше автомобилей: «Это 
не совсем правильно, так как сейчас 
спрос падает и реализовать такие же 
объемы вряд ли удастся». 

Денис Мигаль называет рост 
рынка в 2021 году на 2–3% наибо-
лее оптимистичным прогнозом, 
подчеркивая, что увеличение про-
даж по сравнению с кризисным 
2020 годом не является позитивной 
динамикой. Гендиректор АО «Ав-
тоdom» Андрей Ольховский полага-
ет, что при любом развитии ситуа-
ции во втором полугодии наступит 
охлаждение рынка: будет исчер-
пан спрос со стороны покупателей, 
а цена на автомобили полностью 
учтет девальвацию. Владимир Ми-
рошников делает ставку на сохра-
нение объемов рынка в 2021 году 
на уровне прошлого года, причем 
он видит риски ухода части кли-
ентов на рынок машин с пробегом 
из-за ограниченного числа моде-
лей в льготном автокредитовании. 
В «Авто.ру» также рассчитывают на 
то, что объем рынка не изменит-
ся, а удорожание машин составит 
5–10%, при этом на вторичном рын-
ке роста средней цены не будет по 
причине увеличения возраста ма-
шин и пробега.

Сергей Удалов из «Автостата» пола-
гает, что сейчас на рынок влияют как 
быстрое возобновление программы 
автокредитования, так и частичное 
восстановление складов: «Клиенты 
понимают, что программа конеч-
ная, а цены расти продолжают». При 
этом он предполагает, что спрос в ян-
варе—феврале окажется на уровне 
прошлого года или ниже, а затем, 
очевидно, уйдет в минус в марте на 
фоне высокой базы. По итогам года 
эксперт допускает как рост продаж, 
так и падение до 5%.

Ольга Никитина

Авторынок подсел на госсубсидии
Продажи машин упали без льготных кредитов
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По итогам 2020 года сегмент самизда-
та оказался самым быстрорастущим 
на книжном рынке. По мнению его 
участников, самиздат менее уязвим  
перед кризисом, поскольку не зависит 
от традиционных книгоиздателей и ди-
стрибуторов, а также выпускает больше 
новинок. Компании связывают его дина-
мику и с ростом интереса к жанрам фан-
тастики и фэнтези.

Продажи книжного сервиса «Литнет», кото-
рый специализируется на самиздате незави-
симых авторов, по итогам 2020 года выросли 
на 110%, рассказали „Ъ“ в этой компании, не 
раскрывая абсолютных цифр. В 2019 году «Лит-
нет» рос на 65%. В 2020-м рекордным по прода-
жам стал ноябрь, когда сервис реализовал око-
ло 1 млн копий книг на русском языке, тогда 
как за весь 2019-й он продал 4,2 млн книг. «О та-
ких цифрах на платформе самиздата еще три 
года назад говорили как о фантастике, которая 
возможна только на американском и прочих 
развитых цифровых рынках»,— заявил „Ъ“ со-
основатель «Литнета» Сергей Грушко.

Группа «ЛитРес» оценивает рынок самизда-
та в России в 2020 году в 1,5–2 млрд руб. про-
тив 1 млрд руб. годом ранее. «Потенциал да-
леко не исчерпан. В 2021 году мы ожидаем 
двукратный рост»,— заявил гендиректор груп-
пы Сергей Анурьев. Выручка входящей в нее 
платформы для независимых авторов «Ли-
тРес: Самиздат» по итогам 2020 года стала ре-
кордной, увеличившись на 65% (абсолютных 
цифр господин Анурьев тоже не раскрыл), а по 

итогам года топ продаж всей группы «ЛитРес» 
(включает одноименный онлайн-сервис, а так-
же MyBook, LiveLib и др.) впервые возглавила 
книга автора самиздата — «Расширить созна-
ние легально» Владислава Гайдукевича. Она 
разошлась тиражом более 40 тыс. проданных 
экземпляров.

Самостоятельные издатели бумажных книг 
также говорят о росте продаж. У платформы 
Rugram, которая публикует бумажные кни-
ги по модели самиздата и продает их в он-
лайн-магазинах, продажи выросли на 300%, 
тогда как в 2019-м рост составлял 160%, гово-
рит руководитель платформы Диана Смирно-
ва. Руководитель отдела «Книги» Ozon Нико-
лай Ермишин говорит, что крупные издатели 
самиздата продают свои бумажные издания 
на Ozon с 2018 года и в 2020 году их продажи 
выросли на треть.

Главной причиной такого роста стал дефи-
цит новинок в бумажном и электронном виде 
от традиционных издательств, уверены в «Лит-
нете». Как рассказывал „Ъ“ 27 ноября, книж-
ный рынок в 2020 году испытал крупнейшее 
падение за последние десять лет, а на фоне 
пандемии коронавируса в индустрии образо-
валась цепочка неплатежей, которая и замед-
лила выпуск новых произведений.

В то же время выпуск электронных книг 
в самиздате не зависит от планов издателей 
и дистрибуторских сетей, поэтому сегмент 
оказался менее уязвимым, поясняют в «Лит-
нете». «Старые книги люди уже прочитали, 
а выпускать много новых романов на бумаге 

издатели не рисковали из-за закрытых на ка-
рантин магазинов, сдвигая планы на месяцы 
вперед. Запускать же продажи электронных 
книг раньше, чем бумагу, они все еще не гото-
вы»,— добавил Сергей Грушко. 

Рост самиздата связывают и с изменения-
ми читательских привычек. Так, в российском 
самиздате сообщество писателей фантастики 
и фэнтези всегда было наиболее активным от-
носительно других жанров, свидетельствует 
Сергей Анурьев. «Продажи жанровой лите-
ратуры, прежде всего фантастики и фэнтези, 
как в деньгах, так и в экземплярах показыва-
ют значительный рост, опережающий рыноч-
ные показатели, поскольку целевая аудитория 
предпочитает читать ее в электронном, а не 
в бумажном варианте»,— указывает он.

«Самиздатовские ресурсы во многом ори-
ентированы на поклонников определенных 
жанров, которые готовы читать буквально все 
по интересующему направлению»,— подтвер-
ждает гендиректор «Эксмо» Евгений Капьев. 
«Для книги в категории фантастики хороший 
тираж — 5 тыс., а в электронном виде можно 
продать 30–50 тыс. Мы работаем с авторами, 
которые управляют собственными правами, 
и видим рост спроса в десять раз только за по-
следние шесть месяцев»,— говорит гендирек-
тор Storytel Russia Борис Макаренков. По его 
словам, многие крупные авторы начинают 
управлять своими правами самостоятельно 
и выбирают платформы самиздата, видя, что 
заработок там повысился.

Валерия Лебедева

Самиздат пошел по рукам
Сегмент вырос на фоне кризиса книжной отрасли

В ближайшие десять лет доля оборудо- 
вания с открытым интерфейсом (Open 
Radio Access Network, OpenRAN) в сетях 
российских операторов связи может  
достигнуть 80%, а затраты на него соста-
вят десятки миллиардов рублей, прогно-
зирует Deloitte. Инвестиции потребуют-
ся в связи с требованиями властей по за-
мене зарубежного оборудования Huawei, 
Nokia, Ericsson и ZTE на отечественное. 
Часть операторов считают прогнозы за-
вышенными и пока не готовы тратиться 
на замену действующего оборудования.

Доля телеком-оборудования с открытым 
интерфейсом на сетях российских операто-
ров связи может достигнуть 80% в ближайшие 
десять лет, а общая емкость этого рынка пре-
высит десятки миллиардов рублей, следует 
из прогноза Deloitte, с которым ознакомился 
„Ъ“. Стимулировать появление оборудования 
OpenRAN будут требования властей по замене 
зарубежного оборудования для сетей нового 
стандарта связи 5G.

Сейчас на рынке действует проприетарная 
(закрытая) модель, когда поставщик делает все 
элементы сети и на каждом участке стоит обо-
рудование только одного вендора. В результа-
те рынок оказался поделен между пятью круп-
нейшими игроками: Huawei, Ericsson, Nokia, 
ZTE и Samsung, которые в совокупности заняли 
более 95% поставок. Оборудование OpenRAN 
в российских сетях связи почти не использует-
ся. Его принцип предполагает конструирова-

ние сети из типовых элементов, соединенных 
стандартными интерфейсами, поясняет парт-
нер и руководитель группы по работе с техно-
логическими и медийными компаниями De-
loitte в СНГ Антон Шульга. Такой подход, по его 
словам, позволит выйти на рынок новым про-
изводителям.

Обязать операторов связи строить сети 5G 
на оборудовании с открытым интерфейсом 
предлагала АНО «Телекоммуникационные 
технологии» (создана группой «Элемент», «Ро-
стелекомом» и «Ростехом», объединяет 25 ком-
паний), сообщал „Ъ“ 5 октября 2020 года. Там 
предлагали бесплатно выделять операторам 
новые частоты при условии, что на них будет 
использоваться только российское оборудо-
вание. 19 ноября правительство утвердило 
«дорожную карту» развития 5G, в соответст-
вии с которой новый стандарт должен разви-
ваться исключительно на отечественном обо-
рудовании.

С прогнозами Deloitte в целом соглашаются 
в «Сколтехе», где считают, что доля OpenRAN на 
российском рынке в перспективе будет варь-
ироваться в пределах 30–80%. Ранее «Сколтех» 
закупил софт американской Radisys, чтобы на 
его основе к 2022 году производить для опера-
торов связи российское программное обеспе-
чение для оборудования 5G, сообщал „Ъ“ 14 
сентября 2020 года.

Мнения операторов связи по поводу пер-
спектив OpenRAN расходятся. В «Вымпелкоме» 
прогнозы Deloitte считают завышенными. «Ры-

нок решений OpenRAN только формируется, 
а сама концепция не выглядит достаточно зре-
лой»,— отмечают там. Аналогичной позиции 
придерживается «Ростелеком».

В Tele2 заинтересованы в тестировании 
OpenRAN и уже сотрудничают по этому направ-
лению с Ericsson и Nokia. В МТС уверены, что 
интеграция OpenRAN ускорит внедрение се-
тей 5G и удешевит создание инфраструктуры, 
а также позволит локализовать в России произ-
водство телеком-оборудования. В «МегаФоне» 
говорят, что уже используют оборудование с от-
крытыми интерфейсами.

У российских операторов связи нет эконо-
мического обоснования переходить на Open-
RAN в горизонте 15–20 лет, скептичен старший 
вице-президент ZTE в России Тигран Погосян. 
«За 20–30 лет операторы уже инвестировали 
в закупки оборудования $40–60 млрд, и поне-
сенные затраты нужно амортизировать и оку-
пать»,— поясняет он.

К тому же работа с оборудованием OpenRAN 
технологически сложнее, для этого операторам 
потребуются профессиональные кадры, отме-
чает исполнительный директор Ассоциации 
российских разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский. В этой связи, 
по его мнению, пока операторам намного удоб-
нее и дешевле работать с готовыми решениями 
зарубежных вендоров, с которыми у них уже 
сложились отношения.

Никита Королев,  
Юлия Тишина

Сети открывают интерфейс
Операторы связи могут потратиться на новое оборудование

Производителям мяса птицы,  
которые жаловались на критиче-
скую ситуацию в отрасли, удалось 
добиться поддержки от чиновни-
ков. По поручению вице-премьера 
Виктории Абрамченко Минсельхоз 
проработает увеличение лимитов 
краткосрочных льготных кредитов 
для участников рынка с 1 млрд  
до 1,4 млрд руб. в год. Птицеводы  
не ждут от меры существенного  
эффекта, так как большинство 
предприятий уже имеет высокую 
долговую нагрузку, а другие отра-
сли указывают на дискриминаци-
онный характер поддержки.

Минсельхоз проработает вопрос об 
увеличении лимитов льготных краткос-
рочных кредитов для птицеводческих 
предприятий с 1 млрд до 1,4 млрд руб. 
в год на одно юрлицо, сообщил источ-
ник „Ъ“ в отрасли. Поручение дано по 
итогам совещания у вице-премьера 
Виктории Абрамченко 13 января. В об-
суждении участвовали Национальный 
союз птицеводов, Национальная мяс-
ная ассоциация и Национальный союз 
свиноводов. Во всех этих организациях 
отказались от комментариев. Проработ-
ку поручения подтвердила гендирек-
тор Росптицесоюза Галина Бобылева. 
Она добавила, что союз направил запро-
сы членам о необходимых лимитах для 
текущей деятельности. Представитель 
госпожи Абрамченко Марта Галичева 
также подтвердила поручение. В Мин-
сельхозе сообщили, что размер льгот-
ного краткосрочного кредита на одного 
заемщика сегодня не может превышать 
1 млрд руб. в год. 

Льготные краткосрочные кредиты 
выдаются на год максимум под 5%. По-
мимо птицеводческих компаний на них 
могут претендовать производители мо-
лока, животноводы, растениеводческие 
компании и переработчики. Но пока до-
полнительную поддержку планируется 
оказать именно производителям мяса 
птицы из-за «критической ситуации в от-
расли», указывает источник „Ъ“. В конце 
2020 года Росптицесоюз сообщал Викто-
рии Абрамченко и главе Минсельхоза 
Дмитрию Патрушеву, что из-за роста цен 
на сырье для кормов на 20–60% и деваль-
вации рубля рентабельность в отрасли 
упала до минимальных 5–7%.

В АО «Птицефабрика „Северная“» (вхо-
дит в тайскую CP Foods) говорят, что еже-
годно закупают зерно для кормов на 
3,5 млрд руб., и программа льготного 
кредитования позволяет делать это в пе-
риод сбора урожая по наиболее привле-
кательной цене. «В другое время стои-
мость зерна выше, что может отразиться 
на ценах для потребителей»,— указыва-
ют там. В пресс-службе банка непрофиль-
ных активов «Траст» (управляет ГК «Здо-
ровая ферма» и др.) сообщили, что также 
заинтересованы в увеличении лимитов, 
что позволило бы снизить процентную 

нагрузку на фоне выросших цен на кор-
ма и низких цен на мясо птицы. В группе 
«Черкизово» указали, что готовы исполь-
зовать в полном объеме увеличенные 
лимиты, отметив, что во второй поло-
вине 2020 года себестоимость выращи-
вания птицы выросла более чем на 50%.

Птицеводство — одна из отраслей, 
наиболее подверженных влиянию ро-
ста цен на зерновые, масличные и др., 
и увеличение лимита льготного крат-

косрочного кредита помогло бы прой-
ти пик роста себестоимости, указывает 
руководитель Центра отраслевой экс-
пертизы РСХБ Андрей Дальнов. Хотя 
увеличение лимитов для кредитования 
может поддержать экономику предпри-
ятий, существенного эффекта ожидать 
не приходится, поскольку у многих ком-
паний уже высокая долговая нагрузка, 
отмечает Галина Бобылева: «Эффектив-
нее было бы пролонгировать действие 
уже привлеченных займов». Для поддер-
жки отрасли Росптицесоюз также пред-
лагал ввести заградительные пошлины 
на экспорт зерна, и подобные ограниче-
ния уже реализуются. Так, с 15 февраля 
должна быть установлена пошлина на 
экспорт пшеницы в €25 за тонну. А с 15 
марта ее размер может быть увеличен до 
€45 за тонну. Также возможно введение 
пошлин на вывоз кукурузы и ячменя.

Другие отрасли тоже заинтересованы 
в увеличении лимитов. Гендиректор На-
ционального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко») Артем Белов гово-
рит, что потребность в поддержке из-за 
удорожания кормовой базы сохраняет-
ся. Но директор Плодоовощного союза 
Михаил Глушков считает, что у Минсель-
хоза нет средств для всех интересантов. 
Преференции птицеводческим пред-
приятиям чреваты скандалами: если 
поднять лимиты для одной отрасли, то 
следом поддержку потребуют произво-
дители молока, овощей, переработчики 
мяса, указывает он.

Алексей Полухин

Бройлеров  
подкормят кредитами
Льготное финансирование птицеводства 
могут расширить

Наш урожай в мире  
пользуется повышенным 

спросом, но это в том числе 
привело к тому,  

что наши птицеводы  
закупили корма  

по повышенным ценам
— Виктория Абрамченко,

вице-премьер, в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А

Сейчас на рынке заметна нехватка во-
дителей, особенно в массовых классах, 
отсюда и увеличение среднего чека по-
ездки, полагает гендиректор Gett в Рос-
сии Анатолий Сморгонский. «Сложные 
погодные условия и пробки увеличи-
вают стоимость: особенно рост заметен 
в сравнении с весной и летом, когда на 
дорогах было пусто и все было закры-
то»,— добавляет он. Господин Сморгон-
ский также прогнозирует рост числа по-
ездок на рынке, если не будет третьей 
волны коронавируса и изоляции, при 
этом сам Gett, по его словам, сфокусиру-
ется не на общем количестве, а на кор-
поративных поездках и «премиальном 
сегменте».

В 2020 году рост стоимости поездок 
объяснялся не просто сезонными и по-
годными факторами, но еще и влиянием 
пандемии — весной и летом было мень-
ше пробок, люди мало ездили, большин-
ство работали удаленно из дома, а это 
повлияло на снижение числа поездок 
в бизнес-центры, рассуждает еще один 
из собеседников „Ъ“ на рынке агрегато-
ров такси. Поэтому, по его словам, в се-
редине года повышенный коэффициент 
на поездки включался значительно 
реже. Еще один фактор: к ноябрю-декаб-
рю погода была значительно холоднее 
прошлогодней, что также влияло на рост 
числа поездок и, соответственно, на сто-
имость проезда, объясняет он.

Некоторый рост стоимости поездок 
мог наблюдаться к концу года, но вряд 
ли речь о 50-процентном росте, сомне-
вается аналитик «ВТБ Капитала» Влади-
мир Беспалов. Укрепление же «Яндекс.
Такси» в Москве, по его мнению, связа-
но с исторически прочными позициями 
компании на столичном рынке, тогда 
как «Ситимобил» сейчас более активно 
наращивает доли в регионах. На росте 
числа поездок в дальнейшем скажется 

развитие услуг доставки на такси, а обо-
роты рынка будут восстанавливаться за 
счет поездок в аэропорты, что будет за-
висеть от открытия границ, добавляет 
господин Беспалов. Аналитик BCS Glob-
al Markets Мария Суханова соглашается, 
что на темпы восстановления и дальней-
шего роста будут в первую очередь вли-
ять эпидемиологические ограничения 
и их снятие.

Дмитрий Шестоперов

Такси раскрутили 
счетчик

28 процентов
такси московских 
агрегаторов работают  
с нарушениями  
(данные департамента 
транспорта от 9 декабря)

Инвесторы, опасаясь неопределенности 
в сегменте коммерческой недвижимо-
сти на фоне кризиса, теперь пытаются 
меньше средств вкладывать в покупку 
готовых объектов, сосредоточившись, 
в частности, на приобретении площа-
док под строительство жилья. Это при-
вело к тому, что впервые на рынке до- 
ля инвестирования в девелоперские 
проекты достигла 48%, увеличившись 
втрое за год. 

Общий объем инвестиционных сделок на 
рынке недвижимости в России в 2020 году 
вырос незначительно — всего на 1,8% год 
к году, составив $4,16 млрд., подсчитали ана-
литики JLL. Но самый серьезный рост инвес-
тиций — до 48% ($2 млрд) — показал сегмент 
площадок под застройку и объектов для реде-
велопмента. Для сравнения: по итогам 2019 
года сделки в этом сегменте увеличились все-
го на 15%. У CBRE показатель еще выше: по 
их подсчетам, доля вложений в объекты, тре-
бующие редевелопмента и капитальных вло-
жений, выросла в 2020 году до 57% год к году. 
Такой высокий показатель зафиксирован на 
рынке впервые: с 2013 по 2019 год доля инве-
стиций в объекты редевелопмента варьиро-
валась от 7% до 33%, пишут в JLL. Самый низ-
кий уровень показателя аналитики отмечали 
в 2015 году.

В 2020 году основной объем инвестиций на 
рынке недвижимости пришелся на второе по-
лугодие: объем сделок в июле—декабре соста-
вил $2,82 млрд, из них $1,68 млрд пришлось 

на четвертый квартал, подсчитали в JLL. Член 
совета директоров JLL Микаэл Казарян объ-
ясняет повышенный интерес к инвестици-
ям в объекты недвижимости во втором по-
лугодии тем, что спред между доходностью 
инвестиций в недвижимость и гособлигаций 
продолжил рост. Эксперт добавляет, что на 
активность инвесторов также повлияли низ-
кая ставка финансирования и снижение ста-
вок по депозитам. Это произошло вследствие 
того, что ключевая ставка ЦБ в июле 2020 года 
оказалась на рекордно низком уровне — 4,25% 
и сохраняется до сих пор.

Большинство сделок с девелоперскими 
проектами приходилось на площадки, где 
возможно строительство жилья, утверждает 
финансовый директор Tactics Group Андрей 
Новиков. Высокий спрос на такие проекты 
спровоцирован предсказуемым для инвесто-
ра выходом из проектов в сочетании с негатив-
ным эффектом ограничительных мер во вре-
мя локдауна на коммерческую недвижимость, 
говорит Андрей Новиков. Застройщики сей-
час приобретают площадки под девелопмент, 
чтобы иметь возможность переделать концеп-
цию проекта в зависимости от того, как бу-
дет вести себя рынок в будущем, добавляет 
управляющий партнер Knight Frank Алексей 
Новиков. Замдиректора отдела рынка иссле-
дований CBRE Маргарита Кабалкина подтвер-
ждает тенденцию: вложения в участки под 
строительство жилых проектов увеличились 
примерно на 40% по сравнению со значением 
в 2019 году, а объем инвестиций в сегменты 

коммерческой недвижимости, напротив, со-
кратился почти на 30%.

Управляющий директор Accent Capital Ан-
дрей Богданов объясняет рост интереса к пло-
щадкам под девелопмент, а не к готовым объ-
ектам, как это было до кризиса, тем, что сейчас 
растет доходность проектов, реализуемых 
с нуля, особенно в сегменте жилья. Помимо 
инвестиций в жилые проекты инвесторы сфо-
кусировались на вложениях в редевелопмент 
устаревших офисных зданий. Большая часть 
таких покупок наблюдалась на аукционных 
сделках по продаже непрофильных активов 
банков и госструктур. Доля приобретения та-
кой недвижимости в 2020 году выросла с 9% до 
23%. Госпожа Кабалкина уверена, что тренд на 
такие сделки сохранится и в наступившем году. 
В отличие от устаревших офисов, вложения 
в качественные бизнес-центры уменьшились. 
По данным JLL, объем инвестиций в такие объ-
екты сократился на 20% и составил $1,1 млрд.

Наиболее существенное снижение доли 
инвестиций ожидаемо отмечено в торговом 
и гостиничном сегментах — показатель сни-
зился за предыдущий год до с 27% до 6% и с 7% 
до 2% соответственно, говорит Алексей Но-
виков. Только сектор складской недвижи-
мости показал рост: инвестиции за 2020 год 
составили $741 млн, увеличившись по срав-
нению с предыдущим годом в 2,5 раза, посчи-
тали в JLL. Впрочем, уже к концу 2020 года став-
ки доходности по таким объектам снизились 
с 11% до 10,5%, заключает госпожа Кабалкина.

Дарья Андрианова

Деньги потянуло к земле
Инвесторы в недвижимость предпочитают площадки готовым объектам

с1
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Одним из самых заметных оф-
лайн-проектов текущего онлайн-
сезона стала выставка в петер-
бургской галерее Anna Nova под 
названием «Вещи». Богатая, бур-
жуазная, модная галерея решила 
отметить свое 15-летие историей 
про деньги как двигатель искус-
ства. Однако в центре сюжета — 
фигура коллекционера как мера 
всех вещей. Рассказывает Кира 
Долинина.

 Выставка «Вещи» сделана как 
сложносочиненное предложение. 
Три этажа галереи. Первый — отбор 
куратора, московского критика и ис‑
следователя Алексея Масляева, по‑
священный фигуре коллекционера 
в современном искусстве. Главный 
экспонат — портрет неизвестного 
коллекционера кисти питерского ху‑
дожника из группы «Север‑7» Алек‑
сандра Цикаришвили: приземистая 
фигура мужчины в жилете, с лыси‑
ной и большим носом, без возраста, 
выражения лица и глаз как зеркала 
души. Экспрессионизм чистой воды. 
Остальной набор — про «отличитель‑
ные черты частных собраний», про 
преемственность «кодов визуальной 
культуры». Масляев ловко перевора‑
чивает все с ног на голову, чтобы до‑
казать простую мысль — в современ‑
ном искусстве все «классическое» 
может легко оказаться не тем, что ка‑
жется. И это‑то и делает современное 
искусство таким привлекательным.

Второй и третий этажи — как 
карточная игра, в которой игроки 
меняются картами. Два коллекци‑
онера — Сергей Лимонов и Денис 
Химиляйне, обоим за 40, оба жи‑
вут в Петербурге, первый — ресто‑
ратор, второй занимается аудитом 
и консалтингом, первый предпо‑
читает черно‑белое в одежде, вто‑
рой радует глаз яркими нарядами. 

Они дружат, собирают современное 
искусство около пяти лет, часто име‑
ют дело с одними и теми же худож‑
никами. Каждому предложено ото‑
брать в коллекции другого то, что 
хотелось бы иметь ему самому. Ход 
сильный, результат неожиданный.

Притом что оба коллекционера 
вертятся в одних и тех же художе‑
ственных кругах, вкусы у них силь‑
но разнятся: Денис Химиляйне лю‑
бит в искусстве мысль и сильные 
высказывания. Сергей Лимонов — 
художественный жест, экспрес‑
сию, чистую живопись. В собра‑
ниях друг друга они безошибочно 
выбирают то, что характерно для 
другого, но не очень‑то допущено 
у себя. Химиляйне — это Тимофей 
Радя, Сергей Братков, Анна Желудь, 
Семен Мотолянец. Искусство жест‑
кое, лаконичное, точное, как удар 
хлыста. Лимонов — это Александр 
Цикаришвили, Александр Дашев‑

ский, Андрей Горбунов. Яркие кра‑
ски, живописное мастерство, мно‑
гословие. Огромная гладь бассейна 
Дашевского, настолько неприлич‑
но голубого, что отсылает не иначе 
как к калифорнийскому парадизу 
Дэвида Хокни, против светящейся 
в темноте надписи «Они ярче нас» 
у Тимофея Ради. Горгульные морды 
Евгения Антуфьева против тончай‑
шими прутьями прорисованной 
«мебели» Желудь. Не спор, но столк‑
новение мнений.

В итоге получился очень инте‑
ресный разговор. В центре — фигу‑
ра коллекционера, современного, 
модного, способного за несколь‑
ко лет собрать приличную коллек‑
цию и видеть в ней отражение себя, 
такого, каким он является сегодня. 
Это не дилеры, не галеристы, это тот 
тип коллекционера, который поку‑
пает для себя, а не для будущего. 
В этих собраниях не проглядывает 
(может быть, пока не проглядывает) 
замах на музей. Это тип коллек‑
ционера нового поколения — тут 
не столько инвестиции ради буду‑
щих прибылей, сколько инвести‑
ции в себя. Современное искусст‑

во как среда обитания, повод для 
раздумий и споров, радость жизни 
и своей в ней удачи.

Влияют ли такие коллекционе‑
ры на производство произведений 
искусства? Масляев считает, что да. 
Но коллекционеры, покупающие 
вещи в мастерских художников, 
всегда своим вкусом влияли на то, 
что, может быть, без их интереса — 
или прямого предзаказа — и сде‑
лано бы не было. Тут за примера‑
ми далеко ходить не надо: «Танца» 
и «Музыки» Матисса без Щукина 
не было бы точно.

Фигура коллекционера в про‑
екте галереи Anna Nova получи‑
лась «с человеческим лицом». Оба 
героя свободны в своих решени‑
ях и позволяют себе как ошибки, 
так и прозрения. Сергей Лимонов 
в 2019 году купил целую выстав‑
ку (выставка Саши Зубрицкой «Ма‑
стер ключ» в галерее Navicula Ar‑
tis). На вопрос «Почему?» отвечает: 
«Влюбился. Красота этой выстав‑
ки — незримая, я купил ощущение, 
атмосферу проекта». Денис Хими‑
ляйне неравнодушен к активизму 
и всерьез размышляет, как имен‑

но ему начать собирать это искусст‑
во, будут ли это только «следы» дей‑
ствия или можно поймать нечто 
большее. Эти коллекционерские 
практики могут показаться «серьез‑
ным» коллек ционерам, выстраива‑
ющим «полные наборы», «истори‑
ческие ретроспективы» и так далее, 
легкомысленными. Но выставка 
в Anna Nova свидетельствует сов‑
сем об ином: именно легкость дает 
этим собраниям воздух и откры‑
тость к интерпретациям. Отличное 
свойство в наше переполненное 
лишними словами время.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Слова и «Вещи»
Петербургская галерея Anna Nova отмечает свое 15‑летие

Начиная с названия «Обыкновенная 
страсть» фильм, поставленный фран-
цуженкой Даниэль Арбид по роману 
ее соотечественницы Анни Эрно, вы-
деляется на фоне нового французско-
го кино. Помимо прочего, выделяет его 
демонстративная старомодность в по-
казе сексуальных отношений, скорее, 
напоминающая кино второй половины 
прошлого века. Парадоксальным обра-
зом именно это, с точки зрения Андрея 
Плахова, интригует и привлекает.

 Если вы устали от политкоррект‑
ных историй про поиски этнических кор‑
ней, женскую солидарность и про то, какие 
мужики гады, вам сюда. Если вы любите кра‑
сиво снятые и весьма темпераментные эро‑
тические сцены, вам тоже сюда. Если вы хо‑
тите вдоволь наслушаться сопровождающей 
их сентиментальной музыки, включая шля‑
геры Азнавура, перепетые Жильбером Беко, 
«Only You» от The Flying Pickets и кавер‑вер‑
сию Дилана от Линды Фогель, это ваше кино.

 Его можно просто расслабленно смотреть, 
наслаждаясь и музыкой, несмотря на неко‑
торый ее переизбыток, и балетными спле‑
тениями тел, и тем, как камера оператора 
Паскаль Гранель ищет выразительные отра‑
жения лиц партнеров в стекле. Но сам факт, 
что и автор книги‑первоисточника, и режис‑
сер, и оператор (что бывает реже) — женщи‑
ны, побуждает призадуматься о том, какого 
рода эксперимент они проводят над сюжетом 
и персонажами, как распределяют и аранжи‑
руют гендерные роли.

Даниэль Арбид, работающая во Фран‑
ции уроженка Бейрута, сняла картину так, 
как будто решила посмеяться над стереоти‑
пами «новой этики» и вместо скомпромети‑
ровавшего себя male gaze (мужского взгляда) 
предложить столь же одиозный женский — 
по выражению журнала Variety, «острый 
и немигающий». 

Сорокалетняя Элен преподает литературу 
и изучает творчество Афры Бен — английской 
писательницы XVII века, чей роман «Оруно‑
ко» высоко ценят феминистки и проповедни‑
ки постколониального дискурса. Тем более за‑
бавно наблюдать, как, будучи «либеральным 
романтиком», Элен оказывается во власти сек‑
суальных чар Александра Свицина — по ле‑
генде, охранника российского посольства 
в Париже, а в действительности, возможно, 
шпиона или просто бандита.

В любом случае этот персонаж воплощает 
самую что ни есть токсичную маскулинность 
и дремучий патриархат. Его играет знамени‑
тый танцор Сергей Полунин, имеющий на За‑
паде репутацию бэд‑боя из‑за гомофобских 
высказываний и тату с портретом Путина 
на груди. Правда, этой татуировки на экране 
не видно, но другие предстают во всем своем 
великолепии во фронтальных сексуальных 

сценах. Александр несказанно хорош собой, 
обожает костюмы от Диора, голливудские 
блокбастеры и Россию, а Элен ценит за то, что 
она, в отличие от других француженок, не бо‑
ится русских и не боится идти навстречу сво‑
им истинным желаниям.

Он появляется в ее элегантно декориро‑
ванной квартире как бог из машины, доводит 
до экстаза возлюбленную и исчезает «до сле‑
дующего раза», успев сделать ей домостро‑
евское наставление — не ходить в чересчур 
облегающей юбке, чтобы «не выглядеть как 

шлюха». Ну да, вдобавок у него есть русская 
жена. А с любовницей его связывает только 
постель (роль которой может играть и стол, 
и что угодно), никаких общих духовных ин‑
тересов у них нет и быть не может. Практиче‑
ски до конца фильма Элен пребывает в тисках 
этой зависимости явно в ущерб своим мате‑
ринским обязанностям перед сыном‑подрост‑
ком. А когда загадочный Александр исчезает, 
она даже совершает романтическую поездку 
в Москву, сидит на скамейке на заснеженном 
Тверском бульваре, «чтобы подышать с ним 
одним воздухом».

Такое сочетание сентиментальности в духе 
Клода Лелуша и навязчивой сексуальности се‑
годня невозможно представить в англоязыч‑
ном кино: времена холодных эротических 

триллеров типа «Основного инстинкта» оста‑
лись в прошлом. Во Франции, однако, все еще 
работает давняя культурная традиция, иду‑
щая от «Опасных связей» и других любовных 
романов эпохи Просвещения, но также от экс‑
периментов «нового романа». Неслучайно 
в «Обыкновенной страсти» цитируется знаме‑
нитая картина Алена Рене по сценарию Мар‑
герит Дюрас «Хиросима, любовь моя».

Не раз вспоминается и «Романс», и другие 
фильмы Катрин Брейя, пионерки женского 
взгляда на эротику, чьи открытия были сде‑
ланы тогда, когда современными феминист‑
ками‑пуританками и не пахло. В каком‑то 
смысле продолжением этой традиции мо‑
жет считаться и ставший основой «Обык‑
новенной страсти» роман Анни Эрно, тоже 

появившийся в 1990‑е и сегодня восприни‑
мающийся как артефакт своей эпохи.

Хотя времена «эротики в высоком стиле» 
явно прошли и некоторые моменты в филь‑
ме могут вызвать скептическую ухмылку, тем 
не менее надо признать, что он все равно эмо‑
ционально захватывает. Это происходит бла‑
годаря искусной манере съемки и прежде все‑
го благодаря отменной игре актрисы Летиции 
Дош. Имея в качестве партнера великолепно 
сложенного, но не имеющего актерского опы‑
та танцора, она принимает на себя всю психо‑
логическую нагрузку любовных сцен. Сочета‑
ние балетной грации и психологизма работает, 
придавая саспенс истории сексуальной зави‑
симости и ее преодоления и даже самые жест‑
кие сцены избавляя от привкуса вульгарности.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Токсический минимум
Сергей Полунин в «Обыкновенной страсти» Даниэль Арбид

Страсть филолога Элен (Летиция 
Дош) и ее русского возлюбленного 
(Сергей Полунин) разыграна наме-
ренно старомодно   
ФОТО LES FILMS PELLEAS

Помимо выразительных 
произведений выставка 
еще и возможность оце-
нить внутренний мир сов-
ременного коллекционера 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Опубликованная Спортивным 
арбитражным судом (CAS) мо-
тивировочная часть решения 
по главному в отрасли процессу 
прошлого года — между Всемир-
ным антидопинговым агентством 
(WADA) и российской стороной — 
объяснила как правомерность 
применения к последней сверх-
жестких санкций в виде запрета 
на длительный срок на выступле-
ния в крупнейших соревновани-
ях под национальным флагом 
и на право принимать и претен-
довать на них, так и довольно су-
щественного смягчения санк-
ционного пакета по сравнению 
с первоначальными требования-
ми WADA во имя «пропорциональ-
ности» наказания. При этом до-
кумент CAS сохранил интригу, 
связанную с критериями допуска 
российских спортсменов в бли-
жайшие два года на важнейшие 
состязания, включая Олимпий-
ские игры, в нейтральном стату-
се. Ясно лишь, что они, опять же, 
будут все-таки не такими суровы-
ми, как те, на которые рассчиты-
вала антидопинговая структура.

портивный арби-
тражный суд опубликовал моти-
вировочную часть решения, вы-
несенного по итогам спора между 
Всемирным антидопинговым 
агентством и Российским антидо-
пинговым агентством (РУСАДА), 
изложенную в 186-страничном до-
кументе. Речь идет о главном для 
отрасли процессе последних лет. 
Помимо WADA и РУСАДА, в нем 
в качестве третьих лиц участвова-
ли Олимпийский комитет России 
(ОКР), Паралимпийский комитет 
России (ПКР), ряд международных 
структур — таких как Международ-
ный олимпийский комитет (МОК), 
Международная федерация хоккея 
(IIHF), Ассоциация европейских 
олимпийских комитетов, а также 
43 отечественных спортсмена.

На процессе рассматривалась 
правомерность решения исполко-
ма WADA, принятого в декабре по-
запрошлого года. В связи с много-
численными «несоответствиями», 
обнаруженными в базе данных Мо-
сковской антидопинговой лабо-
ратории за 2012–2015 годы, он по-
следовал рекомендации лишить 
статуса соответствия РУСАДА и при-
менить к стране, нарушившей ус-
ловия его восстановления, целый 
набор санкций, предусмотренных 
новым Международным стандар-
том по соответствию сторон (ISCCS). 
В санкционном пакете содержалось 
множество пунктов. Некоторые оз-
начали колоссальный ущерб для 
отечественной спортивной отрасли. 
Наиболее обсуждаемый относился 

к формату выступления российских 
спортсменов на так называемых 
главных международных соревно-
ваниях (major events) в ближайшие 
четыре года. Главными WADA на-
зывало крупнейшие состязания, 
имеющие всемирный, а не регио-
нальный характер. Это в том числе 
летняя Олимпиада в Токио, перене-
сенная из-за пандемии коронавиру-
са с лета 2020 года на лето 2021-го, 
а также зимняя Олимпиада в Пекине 
и чемпионат мира по футболу в Ката-
ре — он, как и пекинские Олимпий-
ские игры, состоится в 2022 году. 
На них, как и на других соревнова-
ниях, WADA обязало российских 
спортсменов выступать в нейтраль-
ном статусе без права использования 
национальной символики, даже за-
претив упоминание страны.

Кроме того, агентство подтверди-
ло, что для допуска на соревнования 
российским спортсменам придется 
проходить через фильтры, подобные 
тем, что применялись при выдаче 
им приглашений на пхёнчханскую 
Олимпиаду 2018 года. А вдобавок 
к этому России запретили прово-
дить или претендовать на проведе-
ние главных соревнований.

Между тем CAS, формально под-
держав санкции WADA, все же до-
статочно существенно смягчил 
их в своем обнародованном в декаб-
ре прошлого года вердикте. Наибо-
лее заметное изменение — срок дей-
ствия санкций, сокращенный вдвое, 
с четырех до двух лет, хотя и отсчиты-
вающийся теперь не с момента про-
ведения исполкома WADA, а с 16 де-
кабря 2020 года. Таким образом, 
из санкционного периода выпали 

два топовых турнира, право принять 
которые досталось России — при-
ходящиеся на 2023 год чемпионат 
мира по хоккею в Санкт-Петербур-
ге и Универсиада в Екатеринбурге. 
Положения, касающиеся нейтраль-
ного статуса, тоже стали мягче. CAS 
разрешил использование на форме 
спортсменов как слова «Россия» ря-
дом с обозначением «нейтральный 
атлет», так и цветов национального 
флага. Кроме того, арбитраж уточнил 
формулировку WADA по поводу не-
возможности присутствия на Олим-
пийских играх российских офици-
альных лиц. Он счел его возможным, 

если принимающая состязания стра-
на приглашает на них чиновников 
в качестве почетных гостей.

Содержание мотивировочной ча-
сти решения CAS местами выглядит 
довольно любопытным. В частности, 
оно впервые подробно представля-
ет аргументы участников процесса, 
либо явно не согласных с положени-
ями санкционного пакета, либо сом-
невающихся в их целесообразности 
и продуктивности.

Претензии РУСАДА, как выясни-
лось, охватывали обширный пласт 
вопросов. Агентство в первую оче-
редь отмечало, что в принципе 
не имело никакого влияния на дея-
тельность Московской антидопин-
говой лаборатории, а следовательно, 

не могло заниматься манипуляция-
ми и нести за них ответственность, 
а его эксперты ставили под сомне-
ние выводы технических экспертов 
WADA. Кроме того, юристы РУСАДА 
указывали на нарушение во время 
процесса «фундаментальных прав» 
представителей российской сторо-
ны — таких как презумпция неви-
новности, недопустимость коллек-
тивного наказания, и подвергали 
критике Международный стандарт 
по соответствию, противоречащий 
спортивным регламентам.

Олимпийский комитет России 
настаивал на том, что WADA, с точ-

ки зрения формального статуса 
«частный швейцарский фонд», во-
обще не имело «достаточных» пол-
номочий, чтобы накладывать санк-
ции на РУСАДА, де-факто пытаясь 
наказать именно ОКР, входящие 
в его состав федерации и спортсме-
нов, и подчеркивал, что требова-
ния, содержащиеся в санкционном 
пакете, противоречат базовому для 
отрасли документу — Олимпий-
ской хартии. Помимо этого юристы 
ведомства отмечали, что их импле-
ментация приведет к финансовым 
потерям, исчисляемым «десятками 
миллионов долларов», из-за сниже-
ния привлекательности российско-
го спорта после приобретения ней-
трального статуса.

На таких потерях акцентировала 
внимание и Международная федера-
ция хоккея. Долю России в «рынке» 
своих чемпионатов мира она оце-
нила в 25%, а потенциальное сниже-
ние доходов от их проведения при 
выступлении российской команды 
в качестве нейтральной — в 10–20%.

Международный олимпийский 
комитет не устроили «размытые» 
разъяснения WADA по поводу «экс-
траординарно широкого списка» 
чиновников, подпадающих под 
санкции. А еще МОК потребовал 
исключить из пакета тех из них, кто 
приносит «существенную пользу» 
олимпийскому движению, но чья 
деятельность может быть интерпре-
тирована как государственная. Кон-
кретным примером в данном случае 
была Елена Исинбаева, член комис-
сии спортсменов МОК.

Подробное резюме CAS по пово-
ду справедливости наказания рос-
сийской стороны звучит очень не-
приятно для нее. Дело в том, что 
оно, по существу, закрепляет пра-
воту всех, кто считал Россию винов-
ной в допинговом кризисе, разра-
зившемся еще в 2015 году и до сих 
пор окончательно не сошедшем 
на нет. А про свежайший из его пи-
ков в заключении арбитров впол-
не определенно говорится, что база 
данных Московской антидопин-
говой лаборатории подверглась 
«намеренным» и «изощренным» 
манипуляциям, включавшим мас-
штабные изменения и уничтоже-
ния файлов непосредственно пе-
ред ее передачей WADA в январе 
2019 года и даже во время передачи. 
«Изощренность» CAS иллюстрирует 
в том числе фактом фальсификаций 
записей на форумах лаборатории 
с целью свалить вину в организа-
ции допинговых схем на «некото-
рых бывших сотрудников». Под та-
ковыми имеются в виду главным 
образом превратившиеся в инфор-

маторов WADA экс-директор орга-
низации Григорий Родченков и его 
заместитель Тимофей Соболевский.

CAS, оправдывая смягчение 
санкций (он предпочитает называть 
их «последствиями Международ-
ного стандарта по соответствию»), 
ссылается в основном на прин-
цип «пропорциональности». Те, 
что назначило WADA, ему показа-
лись как раз «диспропорциональ-
ными». К примеру, CAS напомнил, 
что WADA никогда не скрывало, что 
в идеале его максимальный санк-
ционный пакет должен охватывать 
два «релиза» Олимпийских игр — 
летний и зимний, а значит, смысла 
в четырехлетнем сроке не было ни-
какого. Согласились арбитры и с до-

водами МОК о недопустимости то-
тального запрета на посещение 
соревнований для заметных функ-
ционеров, как и практически то-
тального запрета на работу росси-
ян в международных спортивных 
структурах.

Реакцию участников процесса, 
каждый из которых мог считать, что 
он добился успеха, на публикацию 
мотивировочной части представить 
было несложно. Президент WADA 
Витольд Банька заявил, что она «ясно 
показала» «правоту» агентства и «ра-
зоблачила наглые попытки россий-
ских властей манипулировать дан-
ными Московской лаборатории, 
чтобы помешать расследовани-
ям». Однако господин Банька, как 
и в декабре, выразил разочарование 
в связи с тем, что CAS не согласился 
со всеми «предлагаемыми послед-
ствиями», хотя они, на его взгляд, 
«были соразмерны вопиющему ха-
рактеру преступлений, совершен-
ных российскими властями». Руко-
водитель комиссии спортсменов 
ОКР (его президент Станислав Поз-
дняков в декабре не исключал воз-
можность подачи апелляции на ре-
шение арбитража), олимпийская 
чемпионка по фехтованию Софья Ве-
ликая, свидетельствовавшая на про-
цессе, наоборот, убеждена, что «по-
зицию в CAS отстояла» российская 
сторона, а «принятые решения мож-
но рассматривать положительно».

Несмотря на детальность мотиви-
ровочной части, она сохранила се-
рьезную интригу, касающуюся важ-
ного нюанса ближайшего будущего 
сборной России. Санкции WADA 
предусматривали наличие жестких 
«фильтров» при допуске российских 
спортсменов на соревнования в ней-
тральном статусе, подобных тем, что 
применялись на Олимпиаде в Пхён-
чхане в 2018 году. Однако было непо-
нятно, какими именно оно их видит. 
В документе CAS фильтрам посвяще-
на целая страница. Но и он не смог 
четко определить критерии отбо-
ра. Формулировка инстанции смо-
трится чрезвычайно расплывчатой: 
в документе сказано о необходимо-
сти «ограничить исключение атле-
тов и персонала теми, кто подпадает 
под дисквалификации или ограни-
чения со стороны компетентных 
структур» «в результате существую-
щих или будущих процедур», «оста-
ющихся в силе во время данного со-
бытия». Правда, сопровождается она 
ремаркой о чрезмерной, по мнению 
арбитров, жесткости тех критериев, 
что предлагало WADA.

Из документа следует, что пробле-
мой допуска озабочен и МОК. Он уже 
предложил WADA предоставить ин-
формацию о количестве спортсме-
нов, которых потенциально могут 
затронуть «последствия», а также 
призвал создать централизованную 
комиссию по допуску, чтобы обеспе-
чить «эффективность и последова-
тельность решений».

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

CAS уполномочил допустить
Спортивный арбитражный суд объяснил причины санкций в отношении России и их смягчения

Вопреки требованиям WADA CAS разрешил российским официальным лицам присутствовать 
на крупнейших соревнованиях по приглашению принимающей стороны  ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВАС

РУСАДА в первую очередь отмечало, что в принципе не имело 
никакого влияния на деятельность Московской 
антидопинговой лаборатории и, следовательно, не могло 
заниматься манипуляциями и нести за них ответственность

Один из самых известных рос-
сийских боксеров Сергей Ко-
валев оказался в центре до-
пингового скандала. В пробе 
Ковалева, взятой в конце прош-
лого года, был обнаружен за-
прещенный препарат — синтети-
ческий тестостерон. Инцидент 
поставил под угрозу срыва бли-
жайший бой отечественного по-
лутяжеловеса, в котором он дол-
жен был 30 января встретиться 
с узбекским боксером Бектеми-
ром Меликузиевым. Для вете-
рана Ковалева это выступление 
представлялось крайне важным 
с точки зрения перспектив вер-
нуть чемпионский титул.

том, что в пробе Сергея 
Ковалева обнаружен синтетиче-
ский тестостерон, входящий в спи-
сок запрещенных препаратов, сооб-
щил целый ряд источников. Анализ 
у спортсмена был взят 30 декабря 
в Лас-Вегасе организацией VADA, 
постоянно сотрудничающей с ве-
дущими структурами в профессио-
нальном боксе.

BoxingScene информацию под-
твердила промоутер Ковалева Кэти 
Дува. Она напомнила, что на про-
тяжении долгой карьеры боксер 
неоднократно сдавал допинг-те-
сты и они всегда были отрицатель-
ными. По ее словам, Сергей Кова-
лев, регулярно доказывавший, что 
остается «чистым» спортсменом, 
будет настаивать на том, что «на-
меренно» не принимал запрещен-

ные субстанции. Команда боксера 
уже потребовала вскрытия пробы 
B. По сути, это эквивалентно отказу 
от признания вины.

BoxingScene, а также другие ре-
сурсы уверены, что ближайший 
бой Ковалева оказался под угро-
зой. В нем 30 января он должен был 
встретиться в Лас-Вегасе с восходя-
щей звездой из Узбекистана Бекте-
миром Меликузиевым, серебряным 
призером Олимпиады 2016 года, не-
давно начавшим профессиональ-
ную карьеру.

Сергей Ковалев входит в число 
наиболее известных боксеров мира. 
К своим 37 годам он провел 39 боев, 
в которых одержал 34 победы. Он за-
работал репутацию одного из силь-
нейших нокаутеров, долго владел 
чемпионским титулом в полутяже-
лом весе (до 79,4 кг) и получил не-
сколько престижных индивидуаль-
ных наград, включая даже награду 
лучшему боксеру года вне зависимо-
сти от весовой категории.

Поединок с Меликузиевым пред-
ставлялся чрезвычайно важным 
для Ковалева. В предыдущий раз 
он вышел на ринг в ноябре 2019 
года. В том поединке Ковалев про-
играл нокаутом выдающемуся аме-
риканскому боксеру Саулю Альва-
ресу, который отнял у оппонента 
титул Всемирной боксерской орга-
низации (WBO). Правда, Альварес 
почти сразу отказался от него ради 
выступлений в других, более лег-
ких категориях.

Между тем даже после проигры-
ша Саулю Альваресу Сергей Ковалев 
с его блестящей карьерой по-преж-

нему котировался очень высоко. По-
казательно, что в рейтинге полутя-
желовесов BoxRec он располагается 
на первой позиции, выше двух соо-
течественников, владеющих чемпи-
онскими поясами,— Дмитрия Биво-
ла и Артура Бетербиева. Сомнений 
в том, что в ближайшем будущем 
Ковалев мог бы снова претендовать 
на титул чемпиона, особенно в слу-
чае яркого выступления в матче про-
тив Меликузиева, ни у кого из экс-
пертов не было.

Неприятность с допинг-про-
бой — вторая подряд для Сер-
гея Ковалева. В конце декабря ряд 
источников рассказал о том, что 
стриминговый сервис DAZN мо-
жет подать иск к Ковалеву. Пре-
тензии к нему были связаны с по-
стом, появившимся в его аккаунте 
в Instagram. Речь идет о проведен-
ной Сергеем Ковалевым трансля-
ции боя между Саулем Альваресом 
и британцем Каллумом Смитом, 
на кону в котором стоял титул чем-
пиона мира в суперсреднем весе 
(до 76,2 кг). Он входил в число 
наиболее востребованных поедин-
ков года.

Права на показ его боя принад-
лежали DAZN, который считал, 
что Ковалев своей трансляцией 
мог их нарушить. По данным раз-
личных источников, сервис оце-
нивал ущерб в сумму от $50 тыс. 
до $250 тыс. При этом надо учиты-
вать, что именно DAZN собирался 
показывать шоу, в рамках которого 
был намечен бой Сергея Ковалева 
с Бектемиром Меликузиевым.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Пробный удар
Допинг-тест боксера Сергея Ковалева дал положительный результат

Положительная допинг-проба может сорвать ближайший бой Сергея Ковалева  
и существенно ухудшить его шансы на возвращение чемпионского титула  ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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